
Владимир Ресин: 
разговор с юбиляром 
о строительстве жилья, 
дорог и храмов в столице

ТОЛЬКО В «РГ» Генерал-лейтенант полиции Юрий Жданов —
о том, чего можно ждать от развития видеоконтроля на улицах

Попасть в камеру

Евгений Гайва, Владимир Баршев

Россия и еще несколько европейских стран предложи-
ли пересмотреть Конвенцию о дорожном движении и 
допустить беспилотные автомобили на дороги общего 
пользования.

Инициатива внесена в рамках Экономического и 
социального совета (ЭСС) ООН, сообщает газета «Ве-
домости» со ссылкой на материалы совета. Инициати-
ву России поддержали Бельгия, Люксембург, Португа-
лия, Франция, Финляндия, Швейцария и Швеция.

Венская конвенция, в которой на международном 
уровне стандартизированы правила дорожного движе-
ния, была принята в 1968 году. Россия также является 
подписантом этого документа. В соответствии с ним 
установлены правила дорожного движения, а также 
требования к водителям и автомобилям. Согласно 
инициативе, в документ предлагается внести понятие 
«автоматизированная система вождения». Под ним 
будет пониматься программно-аппаратный комплекс, 
контролирующий ситуацию на дороге, управляющий 
автомобилем и передающий сигналы о манев-
рах. Кроме того, предлагается признать авто-
матизированную систему водителем. 

Михаил Фалалеев

Ч
исло видеокамер на 
улицах, в местах ско-
пления людей и об-
щественном тран-
спорте увеличилось в 
несколько раз. При-
чем многие из них 
оборудованы систе-
мами распознавания 

лиц. Разрабатывается  система, 
способная за пятьдесят метров 
идентифицировать человека по 
походке. Как к этому относиться? 
Как к заботе о безопасности гра-
ждан, борьбе с преступностью, 
стремлению заставить людей со-
блюдать правила карантина? Или 
как к ограничению личной сво-
боды? О своем мнении на этот 
счет, а также о возможностях си-
стем видеоконтроля рассказал в 
интервью «Российской газете» 
президент российской секции 
Международной полицейской ас-
социации (МПА) генерал-лейте-
нант, доктор юридических наук, 
профессор, заслуженный юрист 
России Юрий Жданов.

Юрий Николаевич, мы уже 
привыкли к видеокамерам на 
улицах. Они уже не просто 
снимают «кино», но и опозна-
ют человека. Насколько «по-
умнели» сегодня системы ви-
деонаблюдения?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Уже сейчас понят-
но, что возможности таких тех-
нологий беспредельны. Сегод-
ня алгоритм искусственного 
интеллекта распознает лицо, 
даже если человек использует 
для маскировки очки, усы или 
бороду. 

Известны случаи, когда рас-
познавались люди в мотоци-
клетных шлемах. Медицинская 

маска тоже не сработает для за-
щиты от алгоритма. 

МВД России разрабатыва-
ет систему распознавания лю-
дей по татуировкам, по радуж-
ной оболочке глаз, по голосу и 
по движению тела. Система рас-
познавания по походке способ-
на определить человека на рас-
стоянии 50 метров, даже если 
он не смотрит в камеру. Она ана-
лизирует походку по длине 
шага, уровню наклона ступни, 
движению рук. Ее довольно 
сложно «провести». 

Поскольку все технологии 
слежения в своей основе упи-
раются в базу данных, МВД 

России создает централизо-
ванный банк биометрических 
данных с отпечатками пальцев 
и изображениями лиц. В банке 
будет собрана информация 
как о российских гражданах, 
так и об иностранцах. Его пла-
нируется создать в течение 
трех лет. 

Резкий рост числа видеокамер 
везде, где только можно, свя-
зан именно с пандемией?

 ЮРИЙ ЖДАНОВ: Не только. Но дей-
ствительно, появилась так на-
зываемая «новая нормаль-
ность» эпохи пандемии, связан-
ная с беспрецедентным расши-
рением использования техноло-
гий видеонаблюдения, геолока-
ции и Big Data — особой техноло-
гии обработки любых больших 
данных. Это заставляет переос-
мысливать  привычную систему 
обеспечения прав человека. 

Но ведь появились эти ноу-хау 
не сегодня? 

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Считается, что сов-
ременная система видеонаблю-

дения в рамках программы 
«Безопасный город» в Москве 
появилась в 2011—2012 годах. 
До этого она была довольно ар-
хаичной, многие камеры просто 
не работали.  

В качестве ориентира и роле-
вой модели для Москвы был вы-
бран Сингапур. В этом городе-
государстве строилась система 
«умного города», которая была 
запущена в 2014 году. Она, на-
пример, включала в себя раз-
ветвленную сеть камер видео-
наблюдения и установленные 
во все машины датчики, позво-
ляющие оперативно собирать 
данные о пробках. 

Власти Сингапура любили 
демонстрировать и другие чуде-
са новой системы. В 2013 году 
они показательно оштрафовали 
на 14 тысяч долларов человека, 
который выбрасывал окурки из 
окна квартиры. Его вы-
явили вездесущие ка-
меры наблюдения. 
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Человек может скрыть от камеры 
лицо, повернуться к ней спиной, 
а его все равно узнают.

А К Ц Е Н Т 

МВД России  разрабатывает систему 
распознавания людей по татуировкам, 
по радужной оболочке глаз, по голосу 
и по движению тела

Австралийский доллар 57,7275
Азербайджанский манат 43,5384
Армянский драм** 14,1208
Белорусский рубль 28,5242
Болгарский лев 45,8256
Бразильский реал 13,6296

Венгерский форинт** 24,9888
Вон Республики Корея*** 66,9191
Гонконгский доллар* 95,4080
Датская крона 12,0530
Доллар США 73,9717
Евро 89,5427

Индийская рупия* 10,2037
Казахстанский тенге** 17,7034
Канадский доллар 58,3051
Киргизский сом** 87,4668
Китайский юань 11,4523
Молдавский лей* 42,0652

Новый туркменский манат 21,1650
Норвежская крона* 87,3534
Польский злотый 19,9686
Румынский лей 18,3803
СДР  106,4800
Сингапурский доллар 55,8235

Таджикский сомони* 64,9159
Турецкая лира 10,6086
Узбекский сум**** 70,3515
Украинская гривна* 26,5605
Фунт стерлингов  103,4050
Чешская крона* 34,5791

Шведская крона* 89,1537
Швейцарский франк 82,6684
Южноафриканский рэнд* 50,7800
Японская иена** 70,0987

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.02.21

Зачем разведчику «Ирония», 
рассказал 
глава разведки 
Сухопутных 
войск 

Премьера фильма 
«Ржев. 500 дней в огне» 
23 февраля 
на канале «БелРос»

Михаил Кураев — 
о том, почему стихи 
и песни военных лет 
мы помним 
до сих пор

Когда и почему 
Красная Армия 
стала называться 
Советской 
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КОСМОС Марсоход 
Perseverance передал 
первые снимки 
Красной планеты

Шагом Марс!

Наталия Ячменникова

Вчера ученые всего мира с замиранием сердца следили 
за посадкой на Марс американского Perseverance — 
первого в истории марсохода с дроном-вертолетом. 
Позади семь месяцев полета, почти 471 млн накручен-
ных среди звезд километров. Есть статистика:  во вре-
мя посадки половина космических миссий на Марс за-
канчивалась катастрофой. А потому за эту часть поле-
та специалисты переживали особенно. Ее даже назва-
ли «семь минут ужаса». 

Сама посадка длилась 400 секунд. На скорости 
20 тыс км/ч Perseverance ворвался в слои атмосферы 
планеты. За счет двигателей и  парашюта скорость ап-
парата снизилась до нуля. С помощью трех специаль-
ных тросов марсоход опустился в кратер Езеро… 

23.55 мск. «Касание подтверждено. Perseverance в 
порядке, на поверхности Марса», — сообщил диктор 
прямой трансляции НАСА. Мир увидел ликование тех, 
кто напрямую причастен к этому событию. Важный 
момент: США смогли отправить свой марсоход благо-
даря российским двигателям, которые установлены на 
ракете Atlas V: РД-180 НПО «Энергомаш» обеспечил 
этот успешный запуск к Красной планете. 

Уже через три минуты после посадки 
Perseverance передал первый черно-белый 
снимок Марса. 

Владимир Баршев

Г
осавтоинспекцию надели-
л и  п о л н о м о ч и я м и  п о 
контролю и надзору за ор-

ганизацией и проведением те-
хосмотра, а также по участию в 
проведении техосмотра автобу-
сов. Соответствующий указ о 
внесении изменений в положе-
ние о ГИБДД МВД РФ подписал 
президент. Документ опублико-
ван на официальном портале 
правовой информации.

Напомним, что с 1 марта 
вступают в силу поправки в за-
кон о техосмотре. С этого мо-
мента диагностические карты 
будут оформляться непосредст-
венно в информационной си-
стеме ЕАИСТО. Распечатывать-
ся на бумаге они будут только 
по желанию автовладельца. В 
ЕАИСТО станут загружать и фо-
тографии автомобиля до и по-

сле проведения диагностики. 
При этом будут указываться ко-
ординаты и время съемки. Все 
это делается для того, чтобы 
прекратить торговлю диагно-
стическими картами без прове-
дения диагностики. Одновре-
менно меняется и порядок про-
ведения техосмотра автобусов. 
Теперь он будет проводиться 
при непосредственном участии 
сотрудников ГИБДД. Чтобы его 
пройти, собственникам тран-

спорта надо подать заявку опе-
ратору ТО, который вместе с Го-
савтоинспекцией внесет жела-
ющего в очередь и назначит 
день и час проведения ТО. 

При этом подписывать диаг-
ностическую карту будет не 
только эксперт-техник, но и со-
трудник ГИБДД усиленной ква-
лифицированной электронной 
подписью. 

ГИБДД станет контролиро-
вать работу операторов ТО без 

взаимодействия с ними. А если 
обнаружат проблемы, напри-
мер, появится информация, 
что оператор торгует диагно-
стическими картами без прове-
дения осмотра, то тогда ГИБДД 
будет проводить проверку с 
взаимодействием с операто-
ром. Вплоть до контрольной за-
купки. 

Но чтобы всем этим зани-
маться, необходимо было за-
крепить эти полномочия в офи-
циальном документе. Вот они и 
закреплены. Указ вступит в 
силу с 1 марта. То есть в день на-
чала реформы техосмотра.   

Накануне этого дня резко 
вырос спрос на полисы ОСАГО и 
диагностические карты. На-
столько, что уже к обеду у тех, 
кто торгует диагностическими 
картами, исчерпыва-
ется лимит. А стои-
мость ТО пошла вверх.  

ПРОЕКТ Контроль 
за использованием дачных 
участков может усилиться

Земельный 
удел

Ольга Игнатова, Марина Трубилина

В скором времени контроль за использованием дачных 
земель может быть усилен. Так, если дачники начнут 
использовать свои сотки по нецелевому назначению: 
например, откроют автомойку, автосервис или ферму 
по выращиванию птицы или сельскохозяйственных 
животных, то их могут лишить надела. 

Росреестр разработал соответствующие поправки в 
закон о садоводстве и огородничестве, общественное 
обсуждение которых завершается 26 февраля. 

Как пояснил «РГ» статс-секретарь — заместитель ру-
ководителя Росреестра Алексей Бутовецкий, документ 
позволит урегулировать проблемы, с которыми гра-
ждане, председатели товариществ и органы власти на-
иболее часто обращаются в Росреестр. «Среди них — 
сложности с оформлением прав на земельные участки 
общего назначения, определение размеров взносов 
членов товарищества, вовлечение «заброшенных» са-
довых и огородных участков, а также обеспечение кво-
рума при проведении общих собраний членов товари-
щества», — отметил он. Также планируется существен-
но расширить полномочия председателя садоводче-
ского или огороднического товариществ. На председа-
телей СНТ и ОНТ хотят возложить обязан-
ность контролировать, как и кем используют-
ся (или не используются) дачные участки.
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Следующий номер 
«Российской газеты» выйдет 
в среду, 24 февраля
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АВТОМОБИЛИ Президент наделил Госавтоинспекцию 
полномочиями по контролю за техосмотром

ГАИ на осмотре
А К Ц Е Н Т

Подписывать диагностическую карту 
будет не только эксперт-техник, 
но и сотрудник ГИБДД усиленной квали-
фицированной электронной подписью
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ОФИЦИАЛЬНО Минтруд 
разъяснил, как вернуть 
маткапитал на счет пенсии

Возврат средств

Елена Манукиян

Отозванные с накопительной пенсии средства матка-
питала можно будет снова направить на ее счет только 
по решению распорядителя, рассказали в минтруде. 19 
февраля правительство поручило министерству раз-
работать правила о направлении неиспользованных 
средств маткапитала на накопительные пенсии.

Это связано с принятием в 2020 году закона, кото-
рый позволил родителям более гибко управлять сред-
ствами маткапитала. Речь о тех случаях, когда мать 
сначала решила направить их на накопительную часть 
пенсии, потом отозвала, но в результате так ими и не 
воспользовалась. «Порядок действий для того, чтобы 
женщина снова могла направить средства маткапита-
ла на накопительную пенсию, отсутствовал. Но в лю-
бом случае, как тратить средства маткапитала — реша-
ет только родитель», — уточнили в минтруде.

Также маткапитал можно направить на улучшение 
жилищных условий, образование ребенка, товары и 
услуги для детей-инвалидов, ежемесячную выплату.  

ТРАНСПОРТ Россия
и Беларусь подписали 
соглашение о перевалке 
нефтепродуктов

Порты 
наберутся опта

Евгений Гайва

Белорусские нефтепродукты будут поставляться на 
международный рынок через российские порты. Меж-
правительственное соглашение подписали министр 
транспорта России Виталий Савельев и министр тран-
спорта и коммуникаций Республики Беларусь Алексей 
Авраменко, сообщили в минтрансе.

«Российские порты сегодня готовы обеспечить пе-
регрузку белорусских нефтепродуктов в размере 9,8 
млн тонн за три года», — сказал Савельев, чьи слова 
приводит пресс-служба. В частности, в 2021 году пред-
усмотрена перевалка около 3,5 млн тонн грузов. Но с 
учетом того, что поставки стартуют не с начала года, 
их гарантированный объем составит около 2 млн тонн. 
На 2022 год запланирована перевалка 3,2 млн тонн, на 
2023-й — 3,1 млн тонн. При этом объем может увели-
читься, соглашение это предусматривает.

Министр добавил, что соглашение хотя и подписано 
на три года, фактически не ограничено по времени 
действия, так как предусмотрена его автоматическая 
пролонгация. Стороны договорились о перевалке че-
рез российские порты мазута, бензина, масла и газой-
ля. «Документ предусматривает заключение контрак-
тов по принципу take-or-pay. Действие соглашения 
рассчитано до конца 2023 года с возможностью авто-
матического продления», — уточнили в минтрансе.

В реализации соглашения заинтересованы россий-
ские портовые операторы, в частности РЖД, отметил 
Савельев. По его словам, цена для белорусских постав-
щиков нефтепродуктов ниже стоимости перевалки че-
рез порты Прибалтики. Как отметил Авраменко, согла-
шение откроет альтернативные маршруты поставки 
нефтепродуктов, в первую очередь на экспорт. Плани-
руется заключение коммерческих контрактов с основ-
ными экспортерами белорусских нефтепродуктов.  

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай 
Патрушев оценил ход 
выполнения нацпроектов

Ограничения — 
не повод

Иван Егоров, Ставрополь

В Северо-Кавказском федеральном округе в прошлом 
году выявлено более 2200 коррупционных преступле-
ний, связанных с извлечением преступных доходов и 
личным обогащением в ущерб национальной эконо-
мике и  интересам государства. 

Об этом заявил секретарь Совета безопасности Рос-
сии Николай Патрушев во время выездного совещания 
в СКФО, которое прошло в пятницу в Ставрополе. По 
его словам, размер ущерба по оконченным уголовным 
делам составил почти 2 млрд рублей. Обеспечено воз-
мещение ущерба на сумму 543 млн рублей, что, по 
мнению секретаря Совбеза РФ, является хорошим по-
казателем, который будет только расти.

Как отметил Патрушев, высоким остается уровень 
коррупции в топливно-энергетическом комплексе. До 
сих пор не решен вопрос погашения долгов за постав-
ленные энергоресурсы. Так, по его данным, в 2020 году 
задолженность, в том числе в связи с использованием 
различных криминальных схем, выросла и  составила 
почти 131 млрд рублей. 

«В  связи с этим хочу отметить, что задачи повыше-
ния эффективности работы по предупреждению кор-
рупционных правонарушений, неотвратимости нака-
зания за их совершение остаются актуальными и край-
не важными», — обратился Патрушев к участникам со-
вещания. 

Перед началом совещания секретарь Совбеза про-
вел встречу с полпредом президента в СКФО Юрием 
Чайкой и губернатором Ставрополья Владимиром 
Владимировым. Они обсудили вопросы противодейст-
вия экстремизму и терроризму, а также проблемы ин-
формационной безопасности и киберпреступлений. 

Основная же тема выездного совещания, которое 
первый раз в этом году прошло не в режиме видеокон-
ференции и даже без медицинских масок, была посвя-
щена выполнению нацпроектов. 

«Действующие ограничения, вызванные панде-
мией, не повод для невыполнения поставленных пре-
зидентом России задач по национальным проектам», — 
заявил Николай Патрушев. Однако, по его данным, во 
время мониторинга выполнения нацпроектов на Се-
верном Кавказе выявляются многочисленные право-
нарушения. 

Как отметил секретарь СБ РФ, был предотвращен 
возможный ущерб казне в размере более 1,8 млрд ру-
блей. Большинство преступлений выявлено при реали-
зации национальных проектов «Демография» и «Здра-
воохранение».  

ЭКОЛОГИЯ  

Дымные трубы 
заводов 
попадут 
под контроль 
правительства 

ОЧИСТИТЬ 
ВОЗДУХ
Алексей Дуэль

Новые предприятия — загряз-
нители атмосферного воздуха 
могут быть включены в систе-
му мониторинга выбросов. В 
рамках федерального проекта 
«Чистый воздух» их обяжут за 
свой счет установить автомати-
ческие датчики, передающие 
информацию в систему мони-
торинга. Расширить перечень 
объектов контроля до 16 марта 
вице-премьер Виктория Абрам-
ченко поручила профильным 
ведомствам и губернаторам.

К тому же сроку в прави-
тельство должны быть внесены 
предложения по применению 
специальных инвестиционных 
контрактов, «зеленых» облига-
ций, по возмещению части за-
трат на кредиты и по другим 
стимулирующим мерам для 
участников федерального про-
екта «Чистый воздух», которые 
занимаются реконструкцией, 
модернизацией или переобору-
дованием объектов энергети-
ки, предупредила Виктория Аб-
рамченко.

Установить режим постоян-
ного надзора в отношении объ-
ектов I и II классов опасности, а 
также региональных операто-
ров по обращению с отходами 
предложила вице-премьер. Тем 
городам, где комплексные про-
екты сокращения выбросов 
окажутся наиболее эффектив-
ными, помогут их реализовать 
за счет резерва ассигнований 
нацпроекта «Экология».

За уклонение от участия в 
эксперименте по квотирова-
нию выбросов загрязняющих 
веществ предприятиям и инди-
видуальным предпринимате-
лям будут грозить штрафы — 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
уже готовятся, сообщили в ап-
парате Виктории Абрамченко. 
Предложения должны быть 
представлены в правительство 
к 26 февраля.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой финансовой 
разведки контроль расходов

Кабинет с «ромашкой»

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил с 
директором Феде-
ральной службы по 
финансовому мо-
ниторингу Юрием 
Ч и х а н ч и н ы м 
контроль за движе-
нием бюджетных 

средств и пресечение подозри-
тельных операций.

На контроле около 2,5 трил-
лиона рублей, порядка 36,5 ты-
сячи контрактов, около 20 ты-
сяч исполнителей и заказчи-
ков, сообщил Чиханчин. Сов-
местно с ФАС выявлено около 
270 картельных сговоров, при-
мерно на 29 млрд рублей рас-
торгнуто контрактов с недо-
бросовестными исполнителя-
ми. Особое внимание — средст-
вам, выделенным в рамках 
борьбы с COVID-19. Введен 
специальный код, по которому 
банки сообщают, что есть подо-
зрительные операции с этими 
деньгами. «Это позволило нам 
выявить преступление в Ир-
кутской области, там министр 
здравоохранения арестован, 30 
млн денежных средств, кото-
рые были похищены, сейчас 
тоже арестованы», — сообщил 
глава финансовой разведки. В 
Санкт-Петербурге обнаружили 
аффилированность при строи-

тельстве и переоборудовании 
медцентров. Закрыта часть 
лжеюридических компаний, 
которые воспользовались пан-
демией и начали зарабатывать 
на льготах и пособиях.  На 
контроле сделки с льготной 
ипотекой.

Подозрительные операции 
по гособоронзаказу сократи-
лись в три раза. «С участием 
наших материалов возбуждено 
более 120 уголовных дел, выяв-
лен ущерб на 9 млрд, арестова-
но 2,4 млрд, добровольно воз-
вращено 1,5 млрд. И сейчас сов-
местно с ФСБ мы работаем еще 
по ряду схем», — сообщил до-
кладчик. «Один из способов — 
дробление контрактов, да? С 
последующим выводом», — за-
метил Владимир Путин.

После Госсовета по лесной 
промышленности ситуация 
стала меняться и здесь. «Не зря 
поработали», — заметил прези-

дент. «Возбуждены уголовные 
дела в Томской области, Иркут-
ской области, в том числе и 
коррупционного характера. 
Дальний Восток и Урал — здесь 
дела пошли по контрабанде 
леса. С Северо-Западом сейчас 
работаем по выявлению бене-

фициаров-иностранцев, кото-
рые участвуют в этих теневых 
схемах», — рассказал Чихан-
чин. В сфере энергетики идет 
работа по компаниям, которые 
злоупотребляют доверием, 
поднимают тарифы и выводят 
деньги за рубеж. Это уже позво-
лило ограничить рост тарифов. 
В целом по коррупционным де-
лам выявлено активов на 35 
млрд рублей и возвращено на 
38,5 млрд.

Ведется борьба и с оборотом 
наркотиков. Обычно деньги за 
них идут за рубеж. «Только по 
одному делу мы работаем с бо-
лее чем 30 с лишним финансо-

выми разведками одновремен-
но», — привел пример доклад-
чик. Наркодельцы активно ис-
пользуют электронные систе-
мы платежей и криптовалюту. 
Был разработан цифровой сер-
вис, который позволяет анали-
зировать такие транзакции, 
уже есть уголовные дела.

Доля банков с высокими ри-
сками сократилась примерно 
на 60 процентов, снижен объем 
подозрительных операций за 
два года примерно в два с лиш-
ним раза, сообщил Чиханчин. 
Идет борьба с псевдоброкера-
ми: около 350 иностранных 
сайтов Роскомнадзор заблоки-
ровал. «И здесь тоже использу-
ются зарубежные интернет-
платформы?» — спросил Путин. 
«Да. Это все одно и то же. И в 
первом, и во втором случае си-
дят люди за рубежом, их даже 
не видят», — пояснил собесед-
ник. Выявлено свыше 2,3 тыся-
чи физических и тысячи юри-
дических лиц, подозреваемых в 
финансовой деятельности по 
терроризму. Возбуждено более 
250 дел по терроризму. Удалось 
даже выйти на боевиков, кото-
рые совершили в 2017 году те-
ракт в Стамбуле.

Чиханчин рассказал о мини-
мизации рисков санкций в от-
ношении граждан и организа-
ций. Первое — делают все, что-
бы сомнительные и преступ-

ные деньги не выходили за ру-
беж и не становились поводом 
для разбирательств финансо-
вых разведок и спецслужб. Вто-
рое — если все же это случи-
лось, Росфинмониторинг ста-
рается с иностранными колле-
гами быстро разобраться. Если 
есть признаки состава преступ-
ления, передает в правоохра-
нительные органы. Если нет — 
старается доказать, что сан-
кции применять нельзя. «Как 
правило, мы находим общее по-
нимание, и коллеги за рубежом 
нас слышат», — заметил чинов-
ник.

Помогают и новые техноло-
гии. Личным кабинетом над-
зорных органов пользуются де-
сятки тысяч организаций. У 
каждого есть «ромашечка», где 
несколько сегментов: если что-
то нарушено, загорается кра-
сный сигнал. «Как правило, это 
быстро исправляется, и у нас 
нет необходимости ходить с 
проверками», — пояснил до-
кладчик. Чиханчин сообщил, 
что сейчас запускается и лич-
ный кабинет правоохранитель-
ных органов. В дальнейшем 
туда подключатся и государст-
венные органы, которые рабо-
тают по антиотмывочной си-
стеме.  

Юрий Чиханчин рассказал 
Владимиру Путину о контроле за 
расходованием бюджетных средств.

А К Ц Е Н Т

На контроле около 2,5 триллиона 
рублей, порядка 36,5 тысячи контрактов, 
около 20 тысяч исполнителей 
и заказчиков

МЕДИЦИНА 

Люди 
с больным 
сердцем 
будут получать 
бесплатные 
лекарства 

ВЕРНУТЬСЯ 
В РИТМ
Ольга Игнатова

Сердечники начнут получать 
бесплатные лекарства. Деньги 
на лекарственную терапию па-
циентов с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями из группы 
высокого риска выделены из фе-
дерального бюджета.  

«Регионам из федерального 
бюджета предоставлено более 
10 млрд рублей на бесплатное 
лекарственное обеспечение па-
циентов с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями в 2021 году. 
Соглашения со всеми субъекта-
ми заключены, средства до них 
доведены в полном объеме. Про-
грамма обеспечения бесплатны-
ми лекарствами пациентов, пе-
ренесших инфаркты, инсульты и 
ряд сердечно-сосудистых вме-
шательств, показала свою эф-
фективность, поскольку повы-
шает приверженность пациен-
тов терапии и реально помогает 
нам спасти тысячи жизней», — 
подчеркнул глава минздрава 
Михаил Мурашко.

В 2020 году стартовала про-
грамма лекарственного обеспе-
чения граждан с проблемами 
сердца и сосудов. Она предпола-
гает предоставление бесплатных 
лекарств для реабилитации лю-
дям, перенесшим острое нару-
шение мозгового кровообраще-
ния, инфаркт миокарда, а также 
аортокоронарное шунтирова-
ние, ангиопластику коронарных 
артерий со стентированием, ка-
тетерную абляцию. После лече-
ния в клинике им нужно продол-
жать терапию дома. Врачи выпи-
сывают препараты, расширяю-
щие сосуды мозга, снижающие 
давление и уровень холестерина, 
нормализующие сердечный 
ритм. Программа минздрава 
предполагает бесплатное обес-
печение пациентов препаратами 
23 международных непатенто-
ванных наименований.  

— Все о перечнях лекарств 
rg.ru/sujet/1522
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РЕШЕНИЕ Владимир Путин 
подписал указ о направлениях 
работы СПЧ

Совет по пунктам

Татьяна Замахина

Президент России Владимир 
Путин своим указом конкрети-
зировал направления работы 
Совета при президенте РФ по 
развитию гражданского обще-
ства и правам человека. Этим 
документом, как рассказали 
«РГ» в СПЧ, будет запущен про-
цесс реорганизации этого кон-
сультативного органа. 

Указ вводит в положение о 
Совете отдельный пункт, посвя-
щенный направлениям его дея-
тельности. Согласно их пере-
чню, он должен содействовать 
развитию институтов граждан-
ского общества,  а также защите 
личных, политических, эконо-
мических и трудовых, социаль-
ных и культурных, экологиче-
ских прав и свобод граждан. 
Другие задачи  — по обеспече-
нию прав в информационной 
среде и по совершенствованию 
механизмов судебной защиты 
россиян. И, наконец, речь о за-
щите прав соотечественников 
за рубежом. Кроме того, кор-
ректируеются одна из основных 
задач СПЧ. Теперь он отвечает 
за подготовку предложений 
президенту по созданию благо-
приятных условий для развития 
институтов гражданского об-
щества, по расширению уча-
стия в их деятельности граждан. 
Тем самым исключается преж-
няя задача по расширению уча-

стия россиян в модернизации 
страны. Помимо этого, теперь 
президиум Совета возглавляют 
не три сопредседателя, а только 
глава органа. Также в документе 
прописываются основы дея-
тельности временных рабочих 
групп СПЧ.

В обозначенных в указе на-
правлениях отражены те права 
и свободы, которые гарантиро-
ваны Конституцией, пояснил 
«РГ» смысл документа ответст-
венный секретарь СПЧ Алек-
сандр Точенов. «Новый указ 
структурирует работу прези-
дентского Совета, — рассказал 
он. — И этим документом запу-
щен процесс реорганизации». 
Так, в СПЧ пока только одна ко-
миссия в сфере развития гра-
жданского общества, — по НКО, 
привел пример Точенов. «Но 
ведь есть еще масса вопросов, — 
объяснил он. — Например, тер-
риториальное и общественное 
управление, общественно-по-
литическая активность граждан 
и тому подобное». Кроме того, 
ряд комиссий дублировали друг 
друга. Как будет перестроена 
работа Совета, еще предстоит 
определиться. В ближайшее 
время состоится заседание Со-
вета на эту тему.

А что касается исключения 
задачи на тему «модернизации 
страны», то этим все-таки долж-
ны заниматься органы власти, 
добавил Точенов.  

ПЛАНЫ Минфин придумал, как повысить 
собираемость налогов

Протрубили сбор
Роман Маркелов

М
инфин сообщил о подго-
товке законопроекта, 
который поможет по-

высить собираемость налогов. 
«Законопроект содержит как 
меры поддержки некоторых по-
страдавших отраслей, так и 
меры, направленные на повы-
шение эффективности налого-
вой системы и собираемости 
налогов без увеличения фи-
скальной нагрузки для населе-
ния и бизнеса», — говорит статс-
секретарь — замминистра фи-
нансов Алексей Сазанов.

Предлагается освобождение 
от предоставления 3-НДФЛ при 

продаже имущества, находив-
шегося в собственности менее 
минимального предельного 
срока владения, при условии, 
что сумма налоговых вычетов 
от продажи превышает доходы. 
Предлагается и отменить с 2023 
года декларирование объектов, 
где налоговой базой выступает 
кадастровая стоимость.

Минфин предлагает вне-
дрить беззаявительный поря-
док предоставления льгот по зе-
мельному налогу для малочи-
сленных народов Севера, Сиби-
ри и Дальнего Востока. Детей-
инвалидов (или их представите-
лей) предлагается освободить 
от пошлины при обращении в 

суды общей юрисдикции или 
получении нотариальных услуг. 
Может расшириться перечень 
налогооблагаемых доходов ино-
странных компаний.

Предусмотрено ограничение 
суммы расходов по НДПИ для 
региональных инвестпроектов 
стоимостью финансирования 
конкретного проекта. Предлага-
ется применять понижающий 
коэффициент по НДПИ для ком-
паний, добывающих трудноиз-
влекаемые запасы природного 
газа из залежей березовской 
свиты по аналогии с налоговым 
стимулированием разработки 
туронских залежей.

До 2023 года может сохра-
ниться пониженная ставка на-
лога на имущество для органи-
заций железнодорожной ин-
фраструктуры, а с 2022 года бу-
дут уточнены условия для полу-
чения обратного акциза на этан 
и СУГ. Предлагается донастрой-
ка демпферного механизма. Мо-
гут быть скорректированы ин-
дикативные цены бензина и ди-
зельного топлива для расчета 
демпфера. Предлагается прово-
дить ежегодную плановую ин-
дексацию акцизов в 2024 году 
на инфляцию 4%. До 2024 года 
может сохраниться ограниче-
ние на перенос убытков при ис-
числении налога на прибыль. 
Предлагается перенос для орга-
низаций культуры сроков упла-
ты налога на прибыль за 2020—
2021 годы на март 2022 года.  

Минфин планирует в ближайшие годы повысить собираемость налогов 
без увеличения фискальной нагрузки для населения и бизнеса.
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Ажиотаж и подорожа-
ние вызваны тем, что 
по экспертным оцен-

кам 80 процентов автомобили-
стов покупали диагностические 
карты. И не хотят изменять при-
вычке.   

Масла в огонь подливают 
еще и опасения, что, когда ре-
форма техосмотра заработает, 
пунктов ТО не хватит на всех 
желающих. Но об обеспеченно-
сти этими пунктами заговорили 
буквально накануне вступле-
ния в силу поправок. Страховые 
агенты тоже времени даром не 
теряют и обзванивают своих 
клиентов, у которых полисы 
ОСАГО заканчивают действо-
вать в марте и апреле. Агенты 
предлагают, не дожидаясь 1 
марта, купить полис сейчас, по 
старой схеме. То есть вместе с 
диагностической картой. Пока 
есть возможность. 

Таким образом автомобили-
сты готовят себе отсрочку от 
прохождения техосмотра по но-
вым правилам еще на год. Одна-
ко у этого способа есть и много 
рисков. Причем как для тех, кто 
покупает, так и для тех, кто про-

дает. Первые рискуют остаться 
без диагностической карты, 
вторые могут быть привлечены 
по части 4 статьи 14.4.1 Кодекса 
об административных правона-
рушениях. Она предусматрива-
ет наказание за передачу в ин-
формационную систему сведе-
ний о техосмотре, который не 
проводился. За это предусмо-
трен штраф на юридических 
лиц от 100 до 300 тысяч рублей. 

Выявлять купленный техос-
мотр будет Госавтоинспекция. 
Как рассказал источник в этом 
ведомстве, ГИБДД и сейчас вы-
являет такие карты и направля-
ет информацию об операторах, 
ими торгующих, в Российский 
союз автостраховщиков для 
принятия мер. А с 1 марта у 
ГИБДД появится возможность 
аннулировать такие диагности-
ческие карты. В этой ситуации 
автовладелец попросту окажет-
ся без техосмотра. И ему при-
дется поехать на пункт ТО. 

Чем грозит отсутствие ТО? 
Без диагностической карты 
нельзя купить полис ОСАГО. А 
если полис есть, а диагностиче-
ская карта аннулирована? 

Как рассказал исполнитель-
ный директор РСА Евгений 
Уфимцев, договор ОСАГО из-за 
этого не аннулируют. В законе об 
ОСАГО такой причины для пре-
кращения договора в односто-
роннем порядке нет. Единствен-
ное, что может сделать страховая 
компания, это в случае, если ав-
товладелец без диагностической 
карты станет виновником ава-
рии, то заплатить пострадавше-
му. А со своего клиента взыскать 
регресс в полном объеме произ-
веденной выплаты. 

Но, как показывает практи-
ка, страховщики по этой причи-
не редко выставляют регресс. 

Напомним, что на машины 
старше 4 лет и до 10 лет диагно-
стическая карта выдается на два 
года. Для тех, кто ее купил без 
прохождения ТО сейчас, есть 
еще один риск. С 1 марта всту-
пает в силу штраф за управле-
ние автомобилем, не прошед-
шим техосмотр. Это 2 тысячи 
рублей. Предполагается, что 
штрафовать будут автоматиче-
ски с помощью камер фотовиде-
офиксации. Так вот, если диаг-
ностическую карту такому ав-
товладельцу аннулируют, то к 
тому моменту, когда ему придет 
первое «письмо счастья» о 
штрафе, он сумеет наездить еще 
на несколько штрафов. И запла-
тить придется уже не 2 тысячи, 
а тысяч 6—8. А потом опять 
пройти ТО. При этом выбрать 
такого оператора, которого точ-
но не лишат аккредитации, что-
бы снова не оказаться с аннули-
рованной диагностической кар-
той. 

Если автовладелец не хочет 
рисковать, но все же опасается 
очередей на ТО после 1 марта, 
то он может и сейчас пройти те-
хосмотр на нормальном пункте 
ТО. Без риска, что диагностиче-
скую карту аннулируют. При-
чем это обойдется значительно 
дешевле, чем ее покупка. Но, ко-
нечно, при условии, что автомо-
биль исправен.  

За рулем — автомат

Как пояснили «РГ» в 
минтрансе, испытания 
высокоавтоматизиро-

ванных транспортных средств 
уже сегодня проводятся на до-
рогах общего пользования в 13 
субъектах РФ в рамках экспери-
мента. Минтранс активно взаи-
модействует с участниками эк-
сперимента. Совместно с веду-
щими организациями, тестиру-
ющими высокоавтоматизиро-
ванный транспорт, прорабаты-
вается возможность создания 
дополнительных «опережаю-
щих» вариантов проведения эк-
сперимента. Речь идет о созда-
нии условий для коммерческой 
эксплуатации беспилотников.
Параллельно в течение несколь-
ких лет на площадке Глобально-
го форума по безопасности до-
рожного движения при ООН 
проведена значительная работа 
по снятию барьеров на уровне 
международных документов 
для внедрения беспилотных 
технологий. В этой работе с рос-
сийской стороны также участ-
вует МВД России. «В настоящее 
время ведется оформление одо-
бренных изменений в Конвен-
цию о дорожном движении от 8 
ноября 1968 г. Данные измене-
ния позволят использовать бес-
пилотный транспорт на дорогах 
общего пользования»,  — отме-
тили в минтрансе.

Кроме того, принято реше-
ние о формировании официаль-
ной группы экспертов по подго-
товке новой конвенции для 
обеспечения международной 
основы автоматизации тран-
спортного средства.

В России планируется подго-
товить проект федерального за-
кона, закрепляющего правоот-
ношения, возникающие при вне-
дрении беспилотных автомоби-
лей в транспортный комплекс. 
Также изменения планируется 
внести в межгосударственные 
стандарты в части автодорож-
ной инфраструктуры, обеспечи-
вающей безопасность движения 
высокоавтоматизированных 
транспортных средств.

Согласно действующему по-
рядку секретариат ЭСС ООН 
рассылает предложения по из-
менению документа в админи-
стративные органы стран, при-
соединившихся к конвенции. 

Возражения страны должны 
представить в течение года. 
Если возражения поступят ме-
нее чем от трети стран, призна-
ющих конвенцию, то поправки 
вступают в силу через полгода. 
Об этом будут проинформиро-
ваны все страны.

На данный момент тестиро-
вание беспилотников на доро-
гах общего пользования разре-
шено в некоторых штатах США, 
в Китае, причем в Пекине, в Ни-
дерландах, Швеции и Германии. 
По сути, это конкуренция за 
технологию. Кто допустит та-
кие машины на свои дороги, тот 
и будет в дальнейшем разви-
вать технологию и снимать 
сливки. Но для этого необходи-
мо установить соответствую-
щие правила и принять соответ-
ствующие законы. Хотя бы по-
тому, что трудно что-либо раз-
рабатывать, не зная правил 
игры.  

В России эксплуатацию бес-
пилотного транспорта регули-
рует сейчас только постановле-
ние правительства о проведе-
нии соответствующего экспе-
римента. Причем если изна-
чально проводить эксперимен-
ты с ним можно было только в 
Москве и Татарстане, то сейчас 
география значительно расши-
ряется. Испытывать эту техни-
ку смогут на дорогах общего 
пользования Московской, Вла-
димирской, Нижегородской, 
Новгородской, Самарской и Ле-
нинградской областей. А также 
в Чувашской Республике, Кра-
снодарском крае и Санкт-Пе-
тербурге. Но при этом сохраня-
ется требование, чтобы за ру-
лем такого транспорта находил-
ся водитель, чтобы принять на 
себя управление в экстренной 
ситуации.

Для того чтобы регулировать 
движение беспилотников пра-
вилами дорожного движения, 
необходимо сначала разрабо-
тать закон, который их вообще 
допустит к эксплуатации на до-
рогах. В Госдуме уже который 
год разрабатывается закон «Об 
опытной эксплуатации иннова-
ц и о н н ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств». Если он будет принят, 
то беспилотники будут допуще-
ны к участию в дорожном дви-
жении. 

Правда, он потребует огром-
ного количества подзаконных 
актов. Да и над самим законо-
проектом еще предстоит долго 
трудиться. Тем более что боль-
шое количество вопросов вызы-
вает правовая сторона дела. 
Ведь любая техника сбоит. Как 
устанавливать причину ДТП, 
когда оно произойдет? Не спра-
вился с управлением? Кто?

Кто будет отвечать в такой 
ситуации, если автомобилем 
никто не управлял? Собствен-
ник этого автомобиля? Но в чем 
его вина, раз автомобиль дви-
гался самостоятельно, а собст-
венника не было рядом? Значит, 
производитель, который не 
учел все моменты и выпустил 
автомобиль, который может со-
вершить ДТП. То есть такие ма-
шины должны вообще выпу-
скаться с пожизненной гаран-
тией. 

Все это сложные правовые 
вопросы. После внесения изме-
нений в Венскую конвенцию, 
потребуется менять и законода-
тельство стран-подписантов. И 
та страна, которая первой най-
дет правовые ответы на все эти 
вопросы, закрепит их в своем 
законодательстве, та и выигра-
ет в гонке беспилотников.  

Беспилотники давно ездят по доро-
гам страны, но закона, который бы 
им это разрешал, пока нет.

А К Ц Е Н Т

Тестирование беспилотников на дорогах 
общего пользования разрешено
в некоторых штатах США, в Китае, 
Нидерландах, Швеции и Германии

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

СКРЕПА — ЩЕЛЬ
25 февраля 1956 года, в последний день ХХ съезда 
КПСС, на закрытом заседании с докладом «О культе 
личности и его последствиях» выступил первый секре-
тарь ЦК КПСС Хрущев.

Доклад не публиковался в печати, прений не было. В 
марте текст доклада читали на закрытых партсобрани-
ях. Само собой, одобрение по всей стране было также 
единодушно, как общенародный похоронный плач три 
года назад. В отчетах КГБ говорится лишь, что многие 
коммунисты требовали более решительного и после-
довательного осуждения Сталина, вскрытия причин 
Культа. Только в Тбилиси прошли волнения — за Стали-
на вступились свободолюбивые студенты (в том числе 
будущий «прозападный президент» Грузии Гамсахур-
диа), войска открыли огонь, погибли, по разным оцен-
кам, от 22 до 150 человек. Очевидно, мотивы были на-
ционалистические — «нашего бьют».

Сразу после смерти Сталина начали выпускать по-
литзаключенных. В 1953—1954 годах были реабилити-
рованы 8000 «политических», после ХХ съезда, в 
1956—1957-м, — более 500 000 (многие посмертно). Об 
общем числе репрессированных в 1920—1953-м до сих 
пор спорят, в 1937—1938-м были арестованы около 1 
700 000 человек, в 
базе данных «Ме-
мориала» — больше 
3 млн имен полит-
зэков. 

30 июня 1956 
года было опубли-
ковано постановле-
ние ЦК «О культе 
личности и его по-
следствиях» — гора-
здо более мягкое, 
чем доклад Хруще-
ва. И пошла тихая десталинизация. С 1952-го не прису-
ждали Сталинские премии (были еще закрытые пре-
мии за водородную бомбу в 1953-м). С 1957-го их за-
менили Ленинские премии. Начали — медленно и ти-
хонько — снимать бесконечные имена Сталина с улиц, 
заводов, вузов. «Партия Маркса-Энгельса-Ленина-
Сталина» стала короче на одно имя. После 1954-го пе-
рестали издавать книги Сталина, после ХХ съезда — 
«Краткий курс истории ВКП(б)».

В 1961-м на XXII съезде КПСС впервые публично 
прозвучали резкие обвинения Сталина в массовом 
терроре, иных преступлениях. В ночь после окончания 
съезда тело Сталина было тайно (кого боялись?!) выне-
сено из Мавзолея, похоронено в нескольких шагах за 
ним. После этого ударно-обвально прошла кампания 
десталинизации — меняли названия городов (Сталинг-
рад — Волгоград, Сталино — Донецк и т.д.), сталинопад 
памятников и т.д. Стали публиковаться книги о лаге-
рях, терроре (самая знаменитая — «Один день Ивана 
Денисовича» Солженицына, 1962). До съемок филь-
мов, правда, дело не дошло. 

Кампания десталинизации не закончилась снятием 
Хрущева. Еще целый год (1965) продолжались, даже 
свободнее стали разоблачения репрессий. Но с 1966 
года (XXIII съезд) Сталина «поставили на паузу». Имя 
старались не поминать вовсе — и так на добрых 20 лет, 
до Перестройки.

Здесь случилось то, что бывает с запретной, но всем 
известной темой: экс-Культ превратился в Комплекс 
общественного сознания. Комплекс прорывался по-
разному: в кинотеатрах аплодировали появлению Ста-
лина на экране, либеральная интеллигенция писала в 
ЦК письма об опасности «ресталинизации», словом, 
скелет шумел в шкафу. Отношение к Сталину стало 
чуть не главным политико-идеологическим маркером 
«свой — чужой» в разных слоях советского общества. 
Этот невроз кое-как изжили разве что в наши дни, пре-
доставив Сталина «грызущей критике мышей» в архи-
вах, осознав, что он все-таки умер. СОВСЕМ умер — как 
Иван Грозный, Петр, Ленин или просто Брежнев.

Понятно, что упрямая живучесть связана все-таки 
не с Историей. Шли споры о том, сколько миллионов 
уничтожено, о быте дорогого покойника, о тех или 
иных политических решениях, альтернативах… Но 
источник Комплекса — иной.

Десталинизация 
началась как эле-
ментарный защит-
ный рефлекс номен-
клатуры. Натерпе-
лись страху: в 
1937—1938-м унич-
тожено 70% членов 
и кандидатов в ЦК! 
Такая Мясорубка 
больше не крути-
лась, но «поколе-
ние-37», кого эта 
резня ударной воз-
гонкой подбросила 
наверх, на теплые (в 
том числе от кро-
ви!) места, естественно, мечтало о смерти Тирана, об 
исчезновении страшного призрака «обострения клас-
совой борьбы», этой Перманентной Революции Стали-
на! «Преодоление Культа» означало преодоление 
Страха, своего рода Великую Хартию Вольностей для 
номенклатурных баронов. Но так как это все же не XIII, 
а хотя бы календарно ХХ век (хоть и «своеобразный»), 
то защита от террора распространилась на все общест-
во. В этой ситуации «лагерная пыль», подчиняясь зако-
нам социального тяготения, быстро структурирова-
лась в «гражданское общество».

Но была и другая сторона медали. СССР — общество, 
где легитимность власти определялась не «выборами», 
а верой в Идеологический Миф. Основную массу 
истинно верующих Сталин как раз и убил (зачем — дру-
гой вопрос), но Веру скрепил вечным стрессом Страха. 
А если заржавеет и рассыплется Страх?

В 1956-м онемел Гимн СССР, так как в нем называл-
ся Сталин. «Нас вырастил Сталин, на верность народу, 
на труд и на подвиги нас вдохновил». Но когда эта 
Скрепа выпала, то ЧЕМ «вдохновить» Общество?

На месте Скрепы в общественном сознании появи-
лась Щель — и стала быстро расползаться. Попытка пе-
резагрузить Культ Ленина потерпела неудачу — «образ 
Дедушки» оказался слишком пресным, чтоб реально 
заворожить народ… Коммунистическая Религия све-
лась к казенному ритуалу, Система держалась просто 
на инерции, социальном трении, застое — но ее «неле-
пость» все острее воспринималась всеми элитами, от 
художников до директоров магазинов, от ученых до 
чиновников. Поэтому толчка Перестройки и хватило 
для обрушения Колосса на глиняных ногах.

Другая ипостась Сталина — символ и скрепа Дер-
жавности, которая после СССР вполне заменила 
Коммунистическую Веру, а сейчас тоже претерпева-
ет идеологический кризис — но это уж другая Исто-
рия.  

Десталинизация 
началась как эле-
ментарный защит-
ный рефлекс 
номенклатуры

Коммунистическая 
Религия свелась 
к казенному 
ритуалу, Система 
держалась 
просто 
на инерции

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Земельный удел

«В случае принятия за-
конопроекта в неболь-
ших СНТ председатель 

сможет по решению общего со-
брания править единолично. 
Если количество членов менее 
60, правление можно будет не 
выбирать, а председатель как 
единоличный исполнительный 
орган будет выполнять все фун-
кции администрации: руково-
дить товариществом, прини-
мать решение о проведении сле-
дующего общего собрания, рас-
сматривать заявления дачни-
ков, в том числе о приеме в чле-
ны товарищества, принимать 
решение о заключении догово-
ров с ресурсоснабжающими ор-
ганизациями», — рассказал «РГ» 
первый зампред Мособлдумы, 
председатель Союза дачников 
Подмосковья Никита Чаплин. 

По его словам, помимо новой 
функции о приеме в члены това-
рищества председатель наделя-
ется полномочиями обращать-
ся в государственные и муници-
пальные органы с заявлением о 
нарушении правообладателями 
участков земельного законода-
тельства: неиспользование 
участка (брошенные участки) 
или его использование по неце-
левому назначению (наличие 
коммерческих объектов — го-
стиниц, автомоек, автосервисов 
или коммерческая деятель-
ность — разведение птицы, ско-
тины). «Председатель будет вы-
полнять первичные функции 
должностного лица в части зе-
мельного контроля», — подчер-
кивает Чаплин. По закону за не-
целевое использование садо-
водческих и огороднических зе-
мель грозит сначала штраф и 
требование убрать коммерче-
скую деятельность. Если владе-
лец земли игнорирует это, уча-
сток изымут. 

В новой редакции закона 
предлагается дополнить устав 
обязательными положениями: 
должны появиться правила оп-
ределения размера взносов, по-
рядок принятия решений обще-

го собрания с применением 
цифровых технологий, инфор-
мация о сайте товарищества. 

«Практика показала, что 
цифровые технологии — буду-
щее «дачного парламента» вме-
сто скандалов и склок при оч-
ных собраниях. Например, 
успешно реализованный в 2020 
году проект «Цифровые СНТ» 
помог более 100 товарищест-
вам провести голосование он-
лайн. Новая редакция закона за-
крепляет возможность приня-
тия решений общих собраний, 
проводимых в очно-заочной 
или заочной форме, с примене-

нием электронных или иных 
технических средств», — под-
черкивает Чаплин. 

В Росреестре отметили, что 
часто возникают сложности, 
связанные с оформлением прав 
садоводческих товариществ на 
земельные участки общего на-
значения. Для передачи их в об-
щую долевую собственность 
владельцев участков необходи-
мо согласие всех садоводов и 
огородников, много времени и 
средств на подготовку докумен-
тов по планировке. За несколь-
ко лет действия закона в общую 
долевую собственность было 
оформлено всего семь таких 
участков.  Законопроектом 
предлагается исключить требо-
вание согласия всех собствен-
ников, ограничившись решени-
ем общего собрания. Также не 
потребуется разработка проек-
та планировки территории.  

1

За нецелевое 
использование 
земель грозит
сначала штраф

— Узнайте больше: можно ли 
строить дачу в морозы 
rg.ru/art/2039783
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Инспекторы ГИБДД будут принимать участие в техосмотре автобусов.

ГАИ на осмотре

ОБЩЕСТВО 

День отца 
предлагает 
учредить 
детский 
омбудсмен 

РЕФЛЕКС 
ЦЕЛИ 
Владимир Емельяненко 

Реальной силой, с которой счи-
таются, стал федеральный Со-
вет отцов. За последний год им 
проведено свыше 455 тысяч 
проверок и ремонтов детских 
площадок в 70 регионах. В ито-
ге на 76 процентов, по данным 
МВД РФ, снизилось число дет-
ских травм на детских площад-
ках, на 8,6 процента — число по-
жаров в детских учреждениях, 
отремонтированных отцами. 
Но главное достижение  — феде-
ральный Совет отцов через 
МВД России смог с 2020 года 
обязать производителей сте-
клопакетов и балконных две-
рей производить блокераторы 
на окнах. И снизилось выпаде-
ние детей из окон на 9—12 про-
центов. 

Так, созданный три года на-
зад и лишь в 16—20 областных 
городах при Уполномоченном 
по правам ребенка в России Со-
вет отцов превратился в мощ-
ную силу. Он объединяет 223 
отцовские организации в 70 ре-
гионах. Его самые значимые 
проекты — пока региональные. 
Совет отцов Ингушетии приду-
мал и ведет благотворительную 
программу проекта строитель-
ства жилья для малоимущих се-
мей. Ярославль создал проект 
«Ты не один» — социальной по-
мощи отцам-одиночкам и мно-
годетным отцам. Кострома и 
Иваново выступили инициато-
рами организации проверок и 
организации безопасного об-
щественного питания в школах 
и детских садах. Чувашия, Ни-
жний Новгород, Омск и Ново-
сибирск внедряют систему дет-
ской безопасности и наставни-
чества в школах и возрождае-
мых ПТУ. Эти разрозненные 
проекты объединить в феде-
ральную программу намерева-
ется Совет отцов. 

— Это программные цели, — 
заявила Уполномоченный при 
президенте РФ по правам ребен-
ка Анна Кузнецова. — Как реф-
лекс цели. Раньше говорили: 
«Защита материнства и детст-
ва». Сегодня происходит кор-
рекция этой социальной пара-
дигмы: мы понимаем, что за-
щитник материнства и детства 
не только и не столько государ-
ство, сколько — отец. Отцовство 
как движение достойно и этой 
меняющейся парадигмы, и свое-
го общероссийского праздника. 

«Ну, и берегите нас», — напо-
следок попросила многодетная 
мать Анна Кузнецова.  
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Минфин 
предложил 
расширить 
семейную 
ипотеку 
на коттеджи

ПО СТАВКЕ 
СМИРНО
Марина Трубилина

Минфин предложил расширить 
программу «Семейной ипоте-
ки» — кредиты по ставке не более 
6% можно будет получать не 
только на новостройки, но и на 
строительство частных домов и 
на одновременное с этим прио-
бретение земельного участка. 
Воспользоваться программой 
могут семьи, в которых в 2018—
2022 годах родился второй или 
третий ребенок.

Строить такой дом должны 
по договору подряда компания 
или индивидуальный предпри-
ниматель. Поскольку до завер-
шения строительства сам дом не 
может стать предметом залога 
по кредиту, устанавливаются 
другие способы обеспечения — в 
частности, передача в залог дру-
гой недвижимости или поручи-
тельство. Минимальный перво-
начальный взнос — 15%. Он бу-
дет рассчитываться от стоимо-
сти дома с участком или участка 
и цены договора подряда.

По этим правилам, как пред-
полагают в минфине, будет вы-
дано около 20,8 тысячи креди-
тов на 79 млрд рублей, благода-
ря которым будут построены 
дома площадью 2,8 млн кв. м.

Проектом предусмотрено 
снижение на 1 п.п. (до уровня 
ключевой ставки, увеличенной 
на 3 п.п.) возмещения банкам не-
дополученных доходов по льгот-
ным кредитам.  
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ЭНЕРГЕТИКА В то время 
как другие страны 
замерзают, 
Россия нарастила 
экспорт газа и угля

У Европы 
уши мерзнут

Станислав Крашевский

Европейские энергетики столкнулись с проблемой, ко-
торую «сложно» было предвидеть в эпоху «глобального 
потепления» — приходом зимы. Снегом засыпало не 
только привычных к капризам погоды немцев, но и жи-
телей Стамбула, Мадрида и Афин; от пришедших в Вос-
точную Европу морозов замерзло Балтийское море; в 
Великобритании, Франции и Нидерландах обновлены 
десятилетние погодные минимумы. В Северной Амери-
ке и Восточной Азии тоже не подпекает. В Техасе темпе-
ратура опустилась до -17°С, а в Японии холод и снегопа-
ды привели к большому количеству жертв — министер-
ство государственных земель, инфраструктуры, тран-
спорта и туризма Японии сообщает о более чем 60 по-
гибших в январе. 

Ледяной шторм вывел из строя половину ветрогене-
раторов Техаса, которые в обычное время производят в 
штате до четверти электроэнергии. Солнечные панели 
под снегом тоже отказались работать. Поскольку обо-
грев помещений в штате идет только от электричества, 
массовые отключения света заставили людей спасаться 
от холода в машинах. Хорошо, что бывшие ковбои не 
спешили пересаживаться в электрокары «Тесла». 

Но ковбоям хотя бы есть где пересидеть. Крупные 
энергозатратные производства, включая добычу и пе-
реработку нефти, пришлось остановить: добыча нефти 
в США сократилась на 2 млн баррелей в сутки. Остано-
вились майнинговые фермы, оставив без рекордной 
прибыли техасских майнеров. Из-за угрозы разморозки 
вакцин от коронавируса властям срочно и без очереди 
пришлось прививать заключенных в тюрьмах — хоть 
кто-то выиграл от морозов. К тому же заключенные не 
оплачивают счета за электричество, которое для прочих 
граждан подорожало за неделю в 35 раз (до 660 руб./
кВт·ч в рублевом эквиваленте) и подорожало бы еще 
больше, если бы оператор электросети Техаса не уста-
новил предельный порог в 9 тыс. долл. за мВт·ч. 

В Японии власти призвали сограждан меньше поль-
зоваться электроприборами и попросили прощения у 
5,5 млн семей в се-
верных префекту-
рах, оставшихся во-
обще без электро-
снабжения. В Шве-
ции, на которую мо-
лятся защитники 
климата всего мира, 
пришлось запу-
стить… мазутные 
электрогенераторы, 
еще более вредные для природы, чем торжественно за-
крытые угольные станции. Гражданам власти посовето-
вали не пользоваться пылесосами: «Прежде чем уби-
рать — подумайте. Электричество сейчас не только доро-
гое, но и грязное».

В Германии 30 тысяч ветротурбин вместо выработки 
электричества перешли в режим собственного обогре-
ва, а солнечные панели затерялись в снегу. Положение, 
как обычно, спасли угольные станции. В отличие от 
атомных энергоблоков они еще не все закрыты, к тому 
же их быстро удалось загрузить на 100% расчетной 
мощности. Немцев мороз пока только попугал, но и за-
ставил задуматься. Эксперты общественного телекана-
ла RBB (Берлин-Бранденбург) признали возможность в 
Германии энергетического коллапса, что вызвало у эко-
активистов реакцию на грани истерики. При самой до-
рогой цене электроэнергии в мире немцам не хватает 
только ее дефицита — тогда с планами по переходу на 
электромобили пришлось бы прощаться.

 К несчастью для экоактивистов, холодные зимы еще 
не стали редкостью для гордых жителей развитых стран 
Запада. Ниагарский водопад по-прежнему «неожидан-
но» замерзает раз в три года, в Афинах, как и во времена 
Александра Македонского, периодически идет снег. В 
Германии, как и в России, после завершения Малого 
ледникового периода в начале XIX века, постепенно ста-
новится теплее, но в будущем начнет подмораживать. 
Земля движется в холодном межзвездном пространстве 
и еще успеет несколько раз замерзнуть и оттаять до 
того, как жизнь исчезнет из-за остывающего Солнца. Не 
каждому экологу дано это увидеть.

Российским же энергетикам, не озабоченным необ-
ходимостью закрывать станции в угоду заокеанским 
партнерам и девочкам-экоактивисткам, приходится 
срочно наращивать поставки энергоресурсов замерза-
ющим братьям. За январь 2021 года поставки россий-
ского газа в Германию выросли на 32,4%, Италию — на 
221,5%, Турцию — на 20,8%, Францию — на 77,3%, Ни-
дерланды — на 21,2%, Польшу — на 89,9%. Установлен 
новый рекорд «Газпрома» по экспорту газа. Газопрово-
ды «Северный поток» и «Ямал — Европа» загружены 
полностью, через Украину поставки тоже выросли — на-
сколько возможно при состоянии ее газопроводов.

Поставки российского угля в направлении портов 
Северо-Запада в январе 2021 года выросли на 21,9%, в 
направлении портов Юга — в 1,5 раза, в порты Дальнего 
Востока — на 21,1%. Но спрос все равно выше, цены на 
уголь на азиатских и европейских рынках выросли по-
чти вдвое, до 70—80 долларов за тонну. И дело не только 
в холодной погоде.

Насмотревшись на перебои с энергоснабжением в 
других странах, увеличить закупки российского угля в 
40 раз решила Индия. Китай тоже не планирует отка-
заться от угля: за 2020 год мощность его угольных элек-
тростанций выросла на 29,8 ГВт, до 1095 ГВт — это в 4 
раза больше, чем установленная мощность всех элек-
тростанций России. Эксперты прогнозируют рост по-
ставок российского угля в Китай в 10 раз. 

Не случайно первое в этом году заседание президиу-
ма Правительственной комиссии по транспорту, прове-
денное первым вице-премьером Андреем Белоусовым, 
было посвящено вопросам вывоза угля на экспорт. Нам 
вид замерзающих радости не доставляет, можем по-
мочь. 

В Европе отказываться от курса на декарбонизацию 
вряд ли станут. Климат — не климат, но закупки энерго-
ресурсов у геополитических противников вызывают 
там глубокие «моральные страдания». Что ж, разве 
можно запретить человеку морозить уши назло соседу? 
Уголь, нефть и газ пригодятся и нам самим, и нашим 
азиатским партнерам. России есть что предложить Ев-
ропе помимо угля и газа. Вот, новое производство сол-
нечных панелей в Подольске строится. Европейцам 
пригодятся, ведь собственное производство солнечных 
модулей в Старом Свете при нынешних ценах на элек-
тричество и планируемых углеродных сборах (с произ-
водителей, например, фотоэлектрического стекла) мо-
жет оказаться неподъемным. Об этом недавно преду-
предила Европейская ассоциация солнечной энергети-
ки SolarPower Europe. Может пригодиться и водород, 
который производится из метана на месторождениях 
природного газа и угольных шахтах. Европу-то греть 
кто-то должен.  

АРМИЯ Глава разведки Сухопутных войск — о специфике работы разведчиков

С чем пойдем в разведку

СИТУАЦИЯ Акционер требует взыскать с бывших руководителей «Росгосстраха» 
деньги, выведенные из бизнеса

Кто «обглодал» 
страховую компанию
Виктория Ельник

К
онфликт вокруг крупней-
шей российской страхо-
вой компании набирает 

обороты. Акционер «Росгос-
страха» требует привлечь в ка-
честве ответчиков бывших ру-
ководителей «Росгосстраха» за 
причиненный компании ущерб.

Напомним, в центр внимания 
СМИ «Росгосстрах» попал в кон-
це 2016 года, когда появилась 
информация о возможной смене 
собственника компании из-за 
многомиллиардных убытков, 
как предполагалось, вызванных 
в том числе проблемами рынка 
ОСАГО, где страховщик долгое 
время был лидером. Пресса со-
общала, что в 2017-м «Росгос-
страх» фактически перешел под 
контроль государства: основной 
акционер Данил Хачатуров пе-
редал контроль в компании бан-
ку «Открытие». Но банк сам по-
пал под санацию Центробанка — 
и как предполагали эксперты, 
возможно, в том числе из-за при-
нятых на себя проблем «Росгос-
страха». В компании и банке 
«Открытие» сменилась команда 
топ-менеджеров, в прессе появи-
лась критика деятельности пре-
дыдущего руководства страхов-
щика, в том числе обвинения в 
адрес прежнего менеджмента и 
собственников в выводе акти-
вов. А весной 2018 года, как со-
общала пресса, брат Данила Ха-

чатурова Сергей стал обвиняе-
мым по уголовному делу о рас-
трате и был приговорен к 8 годам 
колонии. Он был признан винов-
ным в растрате и мошенничест-
ве на 8 млрд рублей.

Центробанку пришлось спа-
сать «Росгосстрах», предоста-
вив большую финансовую по-
мощь — общим объемом 106 
млрд рублей. 

Как сообщают СМИ, в ре-
зультате падения капитализа-
ции ПАО СК «Росгосстрах» в 12 
раз владельцы страховщика по-
лучили значительный ущерб. 
Акционер убежден, что причи-
ной тому стал незаконный вы-
вод средств из бизнеса компа-
нии группой бывших топ-менед-
жеров. 

Нынешнее руководство 
«Росгосстраха» (РГС), по сведе-
ниям СМИ, предъявило в сентя-
бре 2020 года иск бывшему вла-
дельцу компании Данилу Хача-

турову, обратившись в Высший 
суд штата Калифорния. Согла-
сно исковому заявлению, кото-
рое изучил РБК, в период с 2012 
по 2017 год «Росгосстрах» поте-
рял на договорах перестрахова-
ния (предусматривают переда-
чу части ответственности по 
страховому контракту другой 
компании — перестраховщику) 
205 млн долларов и просит взы-
скать их с бизнесмена. По вер-
сии истца, средства, которые 
должны были обеспечить РГС 
перестраховочным покрытием, 
обеспечили «выгоду для Хачату-
рова и связанных с ним лиц че-
рез различные фиктивные ком-
пании».

Финансовое положение дел у 
крупнейшей в прошлом страхо-
вой компании остается непро-
стым, акционеры продолжают 
нести убытки. Имеется доку-
ментальное подтверждение об-
ращения как минимум одного 

из акционеров РГС к совету ди-
ректоров: Э.Р. Малеевой, В.А. 
Полянцеву, О.Б. Старосельской, 
Н.С. Тюрникову, Х.Ш. Чопра, 
М.Б. Чернину, М.М. Задорнову, 
В.П. Горегляду, Г.А. Гальперину, 
Н.В. Галушину. Акционер обра-
тил внимание руководства стра-
ховой компании на причаст-
ность к обесцениванию компа-
нии помимо Данила Хачатуро-
ва, выехавшего в США, также 
группы лиц из экс-топ-менедже-
ров РГС, находящихся в России. 
Как пишет онлайн-издание, ак-
ционер потребовал также при-
влечь их к взысканию 400 млн 
долларов, выведенных из РФ за 
рубеж. Он задается вопросом, 
почему это ранее не было сдела-
но. По данным СМИ, именно на 
такую общую сумму бывшими 
топ-менеджерами «Росгосстра-
ха» были заключены сомнитель-
ные договоры в период с 2012 по 
2017 год.

Как пишут СМИ, акционер 
считает, что к незаконному вы-
воду денег клиентов и капитала 
компании из РГС, в т. ч. через 
схемы перестрахования, воз-
можно, причастны бывшие топ-
менеджеры: руководитель бло-
ка перестрахования Николай 
Колесников, вице-президент 
Кирилл Якимишен, вице-прези-
дент Павел Зубрилин, директор 
департамента перестрахования 
Андрей Шейн, а также бывший 
гендиректор Дмитрий Марка-

ров и главный актуарий. Назван-
ные менеджеры, по мнению ак-
ционера, находятся в РФ, к от-
ветственности не привлечены, 
открыто работают на страховом 
рынке в довольно известных 
страховых компаниях России. 

Опасения акционера об-
условлены и тем, что ввиду воз-
можной реорганизации вскоре 
ПАО «Банк «ФК Открытие» мо-
жет перестать быть главным ак-
ционером РГС. Предполагается, 
что Центробанк может ограни-
чить сроки владения коммерче-
скими организациями пятью го-
дами. Такие поправки к Закону 
«О защите конкуренции» гото-
вит минэкономразвития. 

Лишившись государствен-
ной поддержки, страховая ком-
пания может начать испыты-
вать балансовые проблемы, а 
вернуть деньги станет вовсе за-
труднительно. Как следствие, 
надежды на компенсацию убыт-
ков станут минимальными. 

Поэтому акционер счел не-
обходимым задействовать все 
возможные законные средства 
для отстаивания своих интере-
сов и направил обращение руко-
водству Банка России (председа-
телю ЦБ России Э.Набиулиной, 
заместителям председателя 
С.Швецову, О.Скоробогатовой, 
В.Чистюхину, директору депар-
тамента страхового рынка В.Га-
буния), а также в Генеральную 
прокуратуру и МВД.  

А К Ц Е Н Т

Лишившись государственной 
поддержки, страховая компания может 
начать испытывать балансовые 
проблемы, а вернуть деньги станет 
вовсе затруднительно

России есть, 
что предложить 
Европе помимо 
угля и газа

Александр Степанов

Р
азведчики — элита на-
ших Вооруженных сил. 
О новом вооружении и 
специфике подготовки 
бойцов-невидимок 
«РГ» рассказал на-
чальник разведки — за-
меститель начальника 
Главного штаба Сухо-

путных войск генерал-майор 
Алексей Белоусов. 

 Алексей Леонидович, самоле-
ты, беспилотники и спутни-
ки сейчас позволяют спокойно 
заглянуть в тыл противника. 
Можно ли сказать, что благо-
даря высоким технологиям 
заброска разведчиков за линию 
фронта, уходит на второй 
план? 

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ: Получить коор-
динаты размещения объектов, 
численность войск противника 
действительно уже сейчас мож-
но без нахождения разведгруп-
пы в его тылу. Но не стоит забы-
вать, что для обмана тех же 
спутников и беспилотников ис-
пользуются современные спо-
собы. 

Это маскировка объектов, 
использование средств радиоэ-
лектронной борьбы, под воздей-
ствие которых способны по-
пасть технические средства 
разведки. А самое главное, что 
пока высокие технологии не 
способны дать качественную 
аналитическую оценку дейст-
виям противника на поле боя и 
принять решение на поражение 
целей. Именно поэтому роль 
войсковой разведки в совре-
менных конфликтах, безуслов-
но, усиливается.

Разведчик — это глаза и уши 
армии. А что позволяет вам 
так хорошо видеть и слы-
шать? 

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ: Сейчас совер-
шен качественный скачок в раз-
работке и обеспечении развед-
чиков современной экипиров-
кой. Теперь у каждого военно-
служащего имеется комплекс 
разведки, управления и связи 
«Стрелец». Подразделения 
оснащаются радиолокационны-
ми станциями разведки «Собо-
лятник», «Фара-ВР». Это ком-
пактные станции, которые по-
зволяют вести наблюдение, за-
секать стрельбу артсистем, на-
водить на цели авиацию или ар-
тиллерию. Также на вооруже-
ние поступают оптико-элек-
тронные комплексы «Ирония», 
многоканальные приборы на-
блюдения с тепловизионным 
каналом и лазерными дально-
мерами. Благодаря этим средст-
вам разведчик может оператив-
но передавать данные. Также 
уменьшается время передачи 
информации средствам пора-
жения, экипажам боевых ма-
шин и авиации в единой инфор-
мационной системе на поле боя. 
Сейчас ведется разработка ли-
нейки новейших всесуточных 

оптико-электронных приборов 
разведки, по своим характери-
стикам не имеющих аналогов в 
мире. 

Разведчик способен не только 
ползать по-пластунски. Тех-
ника, на которой можно опе-
ративно передвигаться на пе-
реднем крае или в тылу про-
тивника, у разведподразделе-
ний наверняка какая-то осо-
бенная? 

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ: Разведчики яв-
ляются производной от мото-
стрелков. Поэтому разведтех-
ника, по крайней мере визуаль-
но, не должна отличаться от тех-
ники Сухопутных войск. Конеч-
но, нюансы есть. Понятно, что 
роль боевой разведывательной 
машины высока. Это наши глаза 
и уши.

Продолжается совершенст-

вование боевых разведыватель-
ных машин, которые будут 
оснащаться перспективными 
техническими средствами раз-
ведки. Это радиолокационные 
станции, дальномеры, теплови-
зионные прицелы и беспилот-
ные комплексы. Машины будут 
способны при выходе из строя 
спутниковой группировки спо-
койно определять свои коорди-
наты на местности и действо-
вать автономно.

Раньше корректировщики 
огня находились в непосред-
ственной близости от цели и 
подвергали свою жизнь огром-
ному риску. Сейчас неболь-
шой дрон способен переда-
вать информацию разведчи-
ку, который находится в ки-
лометрах от цели. Серьезно 
ли повлияло применение дро-
нов на ведение разведки? Или 
пока использование беспи-
лотников — это «завтраш-
ний день»?

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ: Наличие беспи-
лотных систем в составе разве-
дывательных подразделений — 
это уже сегодняшний день. При-
менение беспилотников увели-
чивает возможности подразде-
ления, повышает живучесть 
личного состава. Это достигает-
ся за счет лучшей осведомлен-
ности об обстановке в районе 
собственных действий. Беспи-
лотники позволяют получить 
данные о характере, количест-
венном и боевом составе про-
тивника, об особенностях объ-
ектов. Увеличивают возможно-

сти по дальности ведения раз-
ведки разведорганами.

Теперь военнослужащему не 
обязательно работать в непо-
средственной близости к объек-
ту разведки. Современные си-
стемы позволяют «заглянуть» 
за препятствия с воздуха. Уви-
деть и распознать тепло- и опти-
ко-контрастные отражения це-
лей в любых погодных условиях 
и в любое время суток. Эти тех-
нические средства позволили 
сократить в 2,5 раза временной 
цикл «разведка — поражение» 
объектов.

Многие мальчишки, посмо-
трев фильмы, мечтают 
стать разведчиками. На под-
готовку профессионала ухо-
дит около пяти лет. Какими 
качествами должен обладать 
молодой человек, желающий 
связать свою жизнь с развед-
кой?

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ: Разведчик — это 
уникальный военнослужащий, 
и для его подготовки требуется 
длительное время. Он должен 
думать нестандартно, быть вни-
мательным, своего рода анали-

тиком, в совершенстве знать 
иностранные языки. Он, без-
условно, должен быть физиче-
ски здоров. И самое главное — 
обладать высокой психологиче-
ской устойчивостью в стрессо-
вых ситуациях. Потому что вы-
держать такие нагрузки и после 
этого суметь проанализировать 
обстановку и принять единст-
венно правильное решение — 
поверьте, это очень сложно. 
Кроссы по 40 километров, лыж-
ные марафоны. Умение несколь-
ко суток выживать в лесу, само-
стоятельно добывая себе еду, 

организовывая ночевки без па-
латок. Это неполный перечень 
того, с чем приходится сталки-
ваться разведчику при подго-
товке. 

Несмотря на современные 
технические средства навига-
ции, разведчик должен уметь 
ориентироваться на местности. 
Определять расстояние до цели 
— делать эти расчеты в голове, 
без дальномеров. Определять 
местоположение по звездам, по 
луне. Узнавать время по солнцу. 
Наши офицеры-разведчики 

проходят и водолазную, и воз-
душно-десантную подготовку. 
Большое внимание уделяется 
подготовке в ночное время, в 
сложных метеоусловиях и раз-
личных климатических зонах. 
Этому надо учиться обязатель-
но. 

Можно ли сравнивать, подго-
товку современного разведчи-
ка и то, как готовили развед-
чика в Великую Отечествен-
ную? 

АЛЕКСЕЙ БЕЛОУСОВ: Подготовка раз-
ведчика всегда опирается в пер-
вую очередь на опыт Великой 
Отечественной войны. Многие 
ветераны военной разведки 
подтвердят, что только знание 
истории, изучение опыта при-
менения разведподразделений, 
приводит к оптимальному ре-
зультату. Это как у Александра 
Сергеевича Пушкина: «И опыт, 
сын ошибок трудных…»

Такие вопросы, как изучение 
науки следопытства, действия в 
рукопашном бою, никто не от-
менял, ни в те времена, ни сей-
час. Мы еще будем долго из-
учать те разведывательные при-
емы, которые использовали 
наши деды, отцы, современни-
ки. Этот опыт будет актуален 
всегда. В XXI веке к общеприня-
тым требованиям по подготов-
ке разведчиков добавляются во-
просы освоения и умелое при-
менение высокотехнологичных 
средств разведки.  

Разведчик — это уникальный воен-
нослужащий, и для его подготовки 
требуется немало времени.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на развитие высоких военных 
технологий, роль войсковой разведки 
в современных конфликтах, 
безусловно, усиливается

Начальник разведки — замначаль-
ника Главного штаба Сухопутных 
войск генерал Алексей Белоусов.
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ПРОЕКТ  Минюст 
создаст еще 
один реестр 
иностранных 
агентов

ВОЗЬМУТ 
НА УЧЕТ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
начнет вести новый реестр. В 
него войдут незарегистриро-
ванные общественные объеди-
нения и физические лица, вы-
полняющие функции иностран-
ных агентов. Проект соответст-
вующего документа вынесен на 
общественное обсуждение.

Сейчас минюст ведет два ре-
естра, касающихся иностран-
ных агентов. В первый внесены 
зарегистрированные неком-
мерческие организации. Во 
второй: средства массовой ин-
формации. В последний, кроме 
того, вносятся сведения о фи-
зических лицах, выполняющих 
функции иностранного агента. 
После принятия документа 
граждане будут перенесены в 
новый, теперь уже третий ре-
естр. Они будут в одном списке 
с общественными объединени-
ями, функционирующими без 
образования юридического 
лица.

Также подготовлен проект 
приказа о порядке ведения рее-
стра и контроля незарегистри-
рованных организаций, при-
знанных выполняющими фун-
кции иностранных агентов.

Например, если организа-
ции вернет в течение трех дней 
деньги из иностранных источ-
ников, то может не подавать 
уведомление в минюст.  
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Попасть в камеру

В нашей столице с на-
чала реализации про-
екта количество видео-

камер увеличивалось примерно 
на 7—10 тысяч в год. В мае 2019-
го Сергей Собянин сказал, что в 
Москве их 167 тысяч. К началу 
2021 года — уже около 200 ты-
сяч. Мэр добавил, что видеоза-
писи используются при рассле-
довании 70% всех совершенных 
преступлений.

Большинство камер установ-
лены у подъездов жилых домов 
и административных зданий, в 
школах, вузах, торговых цен-
трах. Не менее 2,5 тысячи уста-
новлены в местах массового 
скопления людей.

Мелькнет знакомое лицо
Эти устройства действи-
тельно эффективны или всего 
лишь жупел?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Они весьма полез-
ны. Чаще всего записи с видео-
камер используются для рассле-
дования вандализма или краж — 
в 52% случаев, и для разбора 
ДТП — в 40% случаев.

Для Москвы была выбрана 
российская технология от ком-
пании NTechLab, которая по-
зволяет обнаружить четырех из 
пяти разыскиваемых, лица ко-
торых хоть раз были зафиксиро-
ваны хотя бы одной камерой, а 
время поиска человека в базе из 
1 миллиарда снимков занимает 
не более 10 секунд.

Вот пример такой эффектив-
ности. В тестовом режиме систе-
ма работала в 2017 и 2018 годах 
во время Кубка Конфедераций и 
чемпионата мира по футболу в 
Москве, чтобы выявлять болель-
щиков из черного списка, кото-
рым запрещен проход на стадио-
ны. Тестирование системы рас-
познавания лиц началось по 
всей Москве в августе 2017 года 
— для начала на 1500 камерах. Во 
время чемпионата мира по фут-
болу в 2018 году только на вхо-
дах на стадионы и фестиваль бо-
лельщиков работали уже более 
450 специальных камер, кото-
рые автоматически сверяли 
лица всех заходящих с предва-
рительно загруженной базой из 
45 тысяч фотографий. За время 
чемпионата было задержано 19 
человек, находившихся в феде-
ральном розыске, и 49 человек, 
которых власти отнесли к опа-
сным футбольным фанатам.

После нескольких лет испы-
таний Россия в январе 2020 года 
ввела в строй систему распозна-
вания лиц. Эта технология уста-
новлена на более чем 100 000 
камер в Москве.

В 2020 году было выделено на 
установку системы еще 2,7 мил-
лиарда рублей. Большая часть 
этих средств — 1,4 миллиарда ру-
блей — пошла на оснащение каме-
рами с системой распознавания 
лиц в вагонах метро. В каждом 
вагоне должно быть по 8 таких 
камер, но пока это относится 
только к четверти эксплуатаци-
онного парка вагонов. Осталь-
ные средства пошли на установ-
ку камер в трамваях, электробу-
сах и автобусах, на расширение 
системы хранения данных.

«Оруэлл» следит
В других странах тоже увле-
каются видеонаблюдением?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Разумеется, и мы в 
этой области далеко не пионеры 
и даже не лидеры. Россия по чи-

слу установленных камер для 
видеонаблюдения заняла третье 
место в мире, уступив Китаю и 
США. Курс Москвы на покрытие 
видеокамерами всего простран-
ства города не является уни-
кальным. По данным организа-
ции Caught on Camera, которая 
на протяжении 30 лет занимает-
ся разработкой систем видеона-
блюдения по заказу государст-
венных и коммерческих струк-
тур, в Лондоне и населенных 
пунктах вокруг него установле-
но 500 тысяч видеокамер.

Сегодня в России насчитыва-
ется около 13,5 миллиона камер, 
в то время как в Китае их 200 
миллионов, в США — 50 миллио-
нов. По числу камер на 1 тысячу 
человек при этом лидирует США 
— 152,8 камеры, следом идут Ки-
тай — 143,6 и Россия — 93,2. 

Чем объясняется такой бум 
видеонаблюдения? Только 
лишь требованиями безопа-
сности граждан?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Больше половины 
камер в России — почти 8 милли-
онов — установлены коммерче-
скими организациями с целью 
защиты собственности. Около 
трети — почти 4,5 миллиона — 
работают в школах, больницах, 
правительственных учреждени-
ях и на улицах.

Именно эти камеры финан-
сируются из государственного 
бюджета. Остальные — почти 1,1 
миллиона — были установлены 
частными лицами. В июне 2020 
года правительство России под-
писало контракт с «Ростехом» 
на установку системы распоз-
навания лиц в школах на плат-
форме с названием «Оруэлл». 
Ей планируется охватить более 
43 000 школ. По заявлению ми-
нистерства образования, это де-
лается для того, чтобы монито-
рить движения и действия де-
тей, а также выявлять посторон-
них в стенах школ.

Дополнительные системы 
распознавания лиц будут уста-
новлены по всей России. Поми-
мо Москвы еще 10 городов бу-
дут располагать такими систе-
мами в общественных местах и 
даже у входов в подъезды мно-
гоквартирных домов. Напри-
мер, в Нижнем Новгороде пла-
нируют установить около 3000 
таких камер.

Власти многих стран полага-
ют, что камеры видеонаблюде-
ния помогают снизить преступ-
ность, повышают общественную 
безопасность и помогают в слу-
чае дорожных происшествий.

Какой же новый импульс это-
му явлению дала пандемия, 
если видеонаблюдение и без 
того столь бурно развивает-
ся?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В 2020 году панде-
мия коронавируса открыла но-
вую сторону использования ка-
мер. Некоторые страны стали 
применять высокотехнологич-

ное слежение для того, чтобы 
убедиться, что люди, которых 
обязали соблюдать карантин, на 
самом деле оставались дома. На-
пример, в Гонконге ввели в об-
иход «карантинный браслет», в 
Южной Корее и России отслежи-
вали по геолокации в телефоне.

Поэтому к началу пандемии 
уже была система, которая по-
зволяла отслеживать людей, ко-
торые должны были соблюдать 
карантинные меры. Людей засе-
кали, даже если они выходили 
из дома всего на несколько ми-
нут выбросить мусор.

Секреты в доступе
Но, с другой стороны, не нару-
шается ли таким образом 
частное пространство чело-
века?

Ю Р И Й  Ж Д А Н О В : Такие опасения 
есть. Тем более что часто неиз-
вестно, где и как хранится сня-
тая с видеокамер информация. 
С самого начала установки си-
стемы распознавания лиц нача-
ли поступать сообщения об 
утечках данных.

Например, после несанкцио-
нированных акций 23 января в 
мессенджере Telegram появился 
канал, который собирал и пу-
бликовал персональные данные 
полицейских и росгвардейцев. 
Для поиска информации вла-
дельцы канала использовали 
программы для распознавания 
лиц по фотографии и уже утек-
шие в сеть базы данных. Публи-
кация персональных данных мо-
жет угрожать безопасности пра-
воохранителей и их родственни-
ков.

В канале, аудитория которо-
го составляет 8,5 тысячи чело-
век, опубликованы имена сило-
виков, их фотографии, телефо-
ны, ссылки на страницы в соци-
альных сетях и данные о родст-
венниках. В канал также встроен 
специальный поисковый меха-
низм, в него можно анонимно 
загрузить данные, которые до-

бавляются в отчет. Впрочем, 
Telegram использовался и для 
публикации персональных дан-
ных протестующих: 26 января 
мессенджер заблокировал ка-
нал «ОПППознание», где выкла-
дывались их имена и фотогра-
фии. Об этом сообщало издание 
vc.ru.

Для опознания личности мо-
гут использоваться не только 
специальные программы с фун-
кцией распознавания лиц. Рас-
познать человека по фотогра-
фии в сети могут и его знако-
мые, которые просто впишут в 
Telegram-канал любые данные о 
нем, по которым можно в от-
крытых источниках найти не-
достающую информацию.

Город знает о каждом
Кстати, а что могут выя-
снить о человеке эти специ-
альные программы?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да буквально все! С 
помощью этих систем можно 
следить и за любым конкрет-
ным человеком.

Естественно, что получение 
самих результатов видеонаблю-
дения — это только начало углу-
бленной аналитической рабо-
ты, основанной на технологии 
Big Data. Пол, возраст, уровень 
дохода, социальный статус, но-
мер телефона пассажира в ме-
тро — все это уже сейчас можно 
практически мгновенно узнать 
благодаря системе персональ-
ных коммуникаций.

В общей картине люди — лишь 
часть огромного конгломерата 
данных, наряду с дорогами, ав-
томобилями, зданиями, канали-
зацией, торговыми палатками, 
детскими площадками и всем 
прочим, из чего состоит город.

Частично это обычная офи-
циальная информация, которой 
власти обладали и раньше, 
просто теперь она переведена в 
электронные базы данных. Дан-
ные о браках, разводах и детях 
хранятся в «едином информа-
ционно-телекоммуникацион-
ном пространстве» ЗАГС. Все 
обращения к врачам — в единой 
медицинской системе. В систе-
ме единого расчетного центра 
(ЕИРЦ), который отвечает за 
выставление коммунальных 
квитанций, есть данные о тех, 
кто зарегистрирован в кварти-
ре сейчас и о тех, кто давно вы-
писался оттуда (так называе-
мые «домовые книги»).

Но теперь у городских вла-
стей есть и данные, которыми 
раньше они не обладали. На-
пример, жители города массово 
живут не по месту официаль-
ной регистрации или вовсе без 
нее. Для получения достовер-
ной информации о месте жи-
тельства и перемещениях жите-
лей закупаются геоаналитиче-
ские данные от сотовых опера-
торов. По сути, это информация 
о том, к каким базовым станци-
ям подключались телефоны  и с 
каким интервалом каждый те-
лефон переходил от одной выш-
ки к другой.

То есть за человеком можно 
наблюдать в режиме онлайн?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: При желании — да. И 
это не сложно. По скорости пе-
реподключения абонента от од-
ной вышки к другой понятно, 
идет он по улице пешком или 
едет на автомобиле, а по тому, к 
какой станции телефон чаще 
всего подключен в ночное вре-
мя — где именно человек ночует, 
а значит, живет. Кстати, вы же, 
переезжая из одного региона в 
другой, получаете уведомление 
на мобильный телефон типа 
«вас приветствует станция та-
кой-то области»? И что вас 
удивляет?

Что важно, все эти данные 
операторы передают мэрии не 
напрямую, а через посредника — 
например, через Аналитиче-
ский центр при правительстве 
России.

«Скорая» по геолокации
А зачем это нужно городским 
властям? Они же — не спец-
служба, а, по большому счету, 
— административно-хозяй-
ственное предприятие.

ЮРИЙ ЖДАНОВ: В том-то и дело. На-
пример, с помощью данных со-
товых операторов мэрия Мо-
сквы предупреждает о закрыти-
ях станций метро всех, кто про-
живает вокруг них, а не только 
официально зарегистрирован-
ных. Такие сообщения от депар-
тамента транспорта столицы 
приходят не только тем, кто за-
регистрирован в конкретном 
районе, но и тем, кто живет в 
нем без регистрации. Это помо-
гает людям избежать последст-
вий внезапного транспортного 
коллапса. И это только один 
пример.

Вот еще один. Геоаналитика 

используется и для расчета 
продовольственной обеспе-
ченности районов: данные о 
реальных местах жительства 
людей накладываются на карту 
расположения торговых объ-
ектов, следует из отчетов Де-
партамента информационных 
технологий (ДИТ). Кроме того, 
сотовые данные помогают по-
нять, сколько людей на лето 
уезжают жить на свои подмо-
сковные дачи или оценить ту-
ристический поток из других 
регионов России и зарубежных 
стран — в случае использова-
ния роуминга.

И это информация по каждо-
му конкретному человеку?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Нет, отчеты посту-
пают в обезличенном и агреги-
рованном виде, сразу по боль-
шим группам людей.

Данные о людях можно сег-
ментировать по различным 
критериям — например, выде-
лить абонентов определенного 
возраста. Благодаря этому, на-
пример, можно видеть, сколько 
пенсионеров на самом деле со-

блюдает рекомендованный им 
режим самоизоляции.

Однако в условиях эпидемии 
следят и за отдельными людьми 
— например, отправляя сообще-
ния о необходимости самоизо-
ляции пассажирам конкретного 
рейса. А по запросам МЧС они 
могут отправить жителям кон-
кретного района предупрежде-
ние о шторме.

В начале апреля 2020 года 
министерство цифрового раз-
вития разработало порядок на-
блюдения за носителями коро-
навируса на основании данных 
геолокации сотовых телефонов, 
отчасти легализовав тем самым 
практику, которая сложилась в 
столице в течение последних не-
скольких лет.

В особых случаях сотовые 
операторы и раньше передава-
ли властям данные о местонахо-
ждении отдельных людей, вне 
режима чрезвычайной ситуа-
ции и без привлечения полиции. 
С 2018 года действует правило: 
когда житель Москвы вызывает 
«скорую» с мобильного телефо-
на, в систему обработки вызо-
вов городской станции скорой 
помощи поступает информация 
с точными координатами его 
местоположения — правда, пока 
человек все равно должен на-
звать свой адрес оператору ско-
рой. Это лишний шанс, что че-
ловеку помогут.

С момента вступления пер-
вых ограничений в Москве из-
за коронавируса департамент 
транспорта ежедневно публи-
кует статистику и аналитику по 
передвижениям горожан на ме-
тро, автобусах и трамваях. В ра-
порты о том, что все «сидят 
дома», входит и информация по 
использованию личных автомо-
билей, такси и каршеринга.

Не проедут мимо
Значит, контролируется 
и транспорт?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Данные о трафике 
на улицах стекаются в Центр ор-
ганизации дорожного движе-
ния. Информация о передвиже-
нии автомобилей и каршеринга 
— это треки движения, которые 
не относятся к персональным 
данным. Однако ЦОДД получа-
ет агрегированные и обобщен-
ные отчеты — об этом сообщили 
в «Яндекс.Такси» и «Яндекс.
Драйве». А в «Ситимобиле» и 
«Везет» добавили, что инфор-
мация передается в соответст-
вии с двухсторонними соглаше-
ниями с мэрией.

Система дает возможность в 
режиме реального времени от-
слеживать местонахождение 
любого такси или взятого на-
прокат автомобиля, узнать всю 
историю его передвижений. Мэ-
рия также может выгрузить по-
следние фотографии любого 
транспортного средства, сде-
ланные развешанными по горо-
ду камерами фото- и видеофик-
сации нарушений.

Данные о передвижениях 
легковых такси и каршеринга в 
интеллектуальной транспор-
тной системе комбинируются с 
информацией с датчиков систе-
мы ГЛОНАСС, установленных 
на городском транспорте — ав-
тобусах, трамваях и троллейбу-
сах «Мосгортранса», а также на 
уборочной технике. 

Кроме того, например, еще в 
2015 году мэрия договорилась с 
производителями противоугон-
ных систем о предоставлении 
данных о передвижении авто-
мобилей по городу.

Система отслеживает и лич-

ный автотранспорт, благодаря 
все той же системе фото- и виде-
офиксации.

Есть ли контроль за автовла-
дельцами?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Да, мэрия имеет до-
ступ к информации о владель-
цах автомобилей. Совместно с 
ГИБДД столичное правительст-
во разработало систему «Авто-
код», где можно проверить 
историю регистрации любого 
транспортного средства и нали-
чие штрафов.

Свой среди чужих
Как на практике происходит 
контроль, когда это требует-
ся, за гражданами?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Допустим, известна 
фамилия пассажира и его теле-
фон. Если человек живет в Мо-
скве, он не мог не использовать 
государственные сервисы, и там 
не могла не сохраниться фотог-
рафия, пусть и старая. В ход идут 
не только фото из паспорта, но 
даже те, которые были сделаны 
когда-то для льготных проезд-
ных школьника или студента.

В случае с заболевшими ко-
ронавирусом искать старые 
фото не нужно: врачей обязали 
делать фотографии всех находя-
щихся на карантине.

Поиск людей по фотографии-
образцу идет внутри всей систе-
мы видеонаблюдения, человека 
можно поставить на контроль, 
даже если он не живет по адресу 
регистрации. Машина, ежеднев-
но обрабатывая изображения мо-
сквичей, ранжирует их по прин-
ципу «свой — чужой»: тех, кто вхо-
дит и выходит из одного и того же 
подъезда постоянно, относит к 
«своим», новичков — к «чужим».

Пользователь системы мо-
жет уточнять и детализировать 
поиск в системе — заставить ее 
искать человека только среди 
«своих», только среди «чужих», 
или искать похожие изображе-
ния. Можно указать, за какой 
период нужны снимки и даже 
выставить точность совпадения 
с образцом — от 50% до 100%.  

Видеокамеры помогают расследо-
вать более 70 процентов правонару-
шений и преступлений.

А К Ц Е Н Т

Можно обнаружить четырех из пяти
разыскиваемых, лица которых хоть раз 
были зафиксированы хотя бы одной 
камерой, время поиска — 10 секунд

А К Ц Е Н Т

«Умные» камеры могут уточнить адрес 
для «скорой», предупредить о чрезвы-
чайной ситуации, организовать снабже-
ние продовольствием и лекарствами 

1

Юрий Жданов считает, что сегодня для России крайне актуальна борьба с утечками персональных данных.
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Ключевой вопрос

Как защититься простому гражданину от злоупотреблений 
при видеонаблюдении?

ЮРИЙ ЖДАНОВ: Откровенно признаю, что это не просто. Но — возможно. 

Есть зарубежный опыт. Например, в Великобритании с 2012 года дейст-

вует строгое законодательство, регулирующее работу с камерами улич-

ного наблюдения, а также хранение и доступ к информации. «Кодекс 

применения камер наблюдения» создан, по замыслу авторов, для того, 

чтобы соблюсти баланс между необходимостью вести наблюдение и 

невмешательством в частную жизнь.

Но не все заграничное применимо у нас.
ЮРИЙ ЖДАНОВ: И все же. Для России крайне актуальна борьба с «утечка-

ми» персональных данных из государственных и частных банков ин-

формации: данные из некоторых систем  можно купить на так называе-

мом рынке «пробива». «Пробивом» на жаргоне называется покупка 

персональных данных, в основном на специализированных форумах в 

интернете с простой системой регистрации. Для покупки доступны ин-

формация из баз сотовых операторов, банков, МВД, ФНС и прочих го-

сударственных органов. Можно встретить предложения купить данные 

о парковочных сессиях, выписку из ЗАГСа или домовой книги, а также 

записи с любой видеокамеры.  

Рецепт от этого, в принципе, очевиден — жесткое законодательство и не 

менее жесткое его соблюдение. По сути, необходима адаптация между-

народно-правовых требований и рекомендаций в нормативном регули-

ровании этих вопросов для российских государственных органов и 

частных компаний. Разумеется, потребуется и внесение изменений в 

российское законодательство, в том числе в Уголовно-процессуальный 

кодекс и в закон об оперативно-розыскной деятельности. 
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РЕЗОНАНС Почему Европейскому суду по правам человека не интересен арест 
рэпера в Испании и жесткие разгоны его сторонников

Еврофемида вздремнула
Игорь Дунаевский

В 
Испании властям третий 
день не удается потушить 
пожар протестов, возник-

ший после ареста каталонского 
рэпера Пабло Аселя. В четверг в 

Барселоне, Валенсии, Сабаде-
ле, Таррагоне вновь тысячи че-
ловек вышли на улицы с требо-
ванием освободить музыканта. 
И вновь полиция применила в 
отношении манифестантов ре-
зиновые пули и слезоточивый 

газ. На многочисленных видео-
записях видно, что стражи по-
рядка избивают не только ван-
далов, но и тех, кто не оказыва-
ет никакого сопротивления, и 
даже журналистов. Стало из-
вестно, что девушка, которую 
днем ранее ранил полицией-
ский, в итоге лишилась глаза.

Дело Аселя буквально взор-
вало Испанию. Этого исполни-
теля, резко обличавшего в  сво-
их песнях монархию, и выра-
ж а в ш е го  с в о ю  п о з и ц и ю  в 
«Твиттере», приговорили по-
чти к трем годам тюрьмы , ли-
шили права  в будущем зани-
мать госдолжности и обязали 
выплатить крупный денежный 
штраф. При этом испанский 
суд не обратил внимания на 
призыв около 200 деятелей 
культуры, которые призывали 
не наказывать рэпера за его по-
литические взгляды и не счита-
ли , что тот допустил «злоупо-
требления, связанные со сво-
бодой самовыражения». Вице-
премьер королевства Кармен 
Кальво в эфире радиостанции 
Cadena SER заявила, что  «де-
монстрация, о которой не было 
доложено, задержанные, по-
страдавшие, серьезный мате-

риальный ущерб — это не соот-
ветствует свободе слова». «У 
всех прав есть свои ограниче-
ния»,  —  добавила Кальво. 

Гробовую тишину в отноше-
нии происходящих в Испании 
событий хранят европейские 
институты. Не слышно тради-
ционных для таких ситуаций, 
когда они происходят за преде-
лами ЕС,  призывов руководст-
ва единой Европы  и Европей-
ского суда по правам человека 
(ЕСПЧ) освободить Аселя, тем 
более осуждения испанской по-
лиции, вот уже несколько дней 
активно применявшей спец-
средства против сторонников 
рэпера. Хотя пора привыкнуть, 
что ЕСПЧ хотя и называется 
«европейским» судом, обычно 
молниеносно реагирует только 
на задержания прозападных 
оппозиционеров и их агрессив-
ных сторонников за пределами 
шенгенской зоны.

Тем же , кто в Испании, еще 
надеется на вмешательство 
ЕСПЧ в ситуацию, стоит на-
помнить, что в 2018 году этот 
заботящийся о правах человека 
суд отклонил обращение акти-
вистов францзского движения 
«желтых жилетов» запретить 

французской полиции исполь-
зовать  против протестующих 
травмоопасные резиновые 
пули. Пострадавшие от этих 
пуль в своем иске настаивали, 
что действия полиции наруша-
ют статьи Европейской конвен-
ции о защите прав человека и 
основные свободы. Но суд от-
клонил иск, заявив, что прини-
мает такие запросы только в 
случае, когда подающим жало-
бу «грозит непоправимый 
ущерб здоровью». Выбитые ре-
зиновыми пулями глаза, по 
мнению судей, не наносят не-
поправимого вреда здоровью 
протестующих.

А буквально на днях ЕСПЧ 
оправдал полковника немецко-
го бундесвера, который в 2009 
году приказал нанести удар по 
афганской провинции Кундуз. 
Тогда под бомбами погибли 90 
мирных жителей, включая де-
тей. Причем коллегия из 17 су-
дей единогласно решила, что не-
мецкое расследование по этому 
делу, по итогам которого родст-
венникам погибших было отка-
зано в извинениях и компенса-
циях со стороны Германии, не 
нарушает Европейскую конвен-
цию о правах человека.  

Шагом Марс!

«Вот теперь веселье дей-
ствительно началось», — 
сказала на пресс-конфе-

ренции руководитель планетоло-
гического подразделения НАСА 
Лори Глейз. 

Perseverance — самый большой 
и тяжелый «марсианец» среди 
американских аппаратов. Весит 
1025 кг, имеет длину 3 метра, ши-
рину — 2,7 метра. Оснащен науч-
ными инструментами, камерами 
для съемки и микрофонами для 
записи звука, автономной нави-
гационной системой. У него 
шесть независимых колес, кото-
рые позволяют крутиться на 360 
градусов. Максимальная ско-
рость на ровной твердой повер-
хности — более 4 см/с (0,14 км/ч).

Но самый настоящий «изюм»: 
ровер привез на Марс первый в 
истории марсианский вертолет 
Ingenuity. Это миниатюрный дрон 
весом всего 1,8 кг. Эксперимен-
тальный. Задача чисто инженер-
ная: посмотреть, как «вертушка» 
сможет работать в чрезвычайно 
тонкой атмосфере Марса, плот-
ность которой всего около 1% от 
плотности земной атмосферы.

Ingenuity имеет два соосных 
винта диаметром 1,2 метра. Его 
высота — 80 см. Дрон будет летать 
2—3 минуты на расстояние до 600 
метров. Максимальная высота  — 
5 метров. 

Любопытно, что при «достав-
ке» его прикрепили к брюху мар-
сохода под защитную крышку: 
чтобы не пострадал при посадке 
от пыли и даже самых маленьких 
камней. Планируется, что полеты 

начнутся через два месяца. Спе-
циалисты говорят: это будет без-
умно интересно.

Цель миссии — оценить при-
годность Марса для жизни в на-
стоящее время и возможность ее 
существования в прошлом, а так-
же подготовка к высадке человека 
в будущем. Марсоход проведет 
ряд исследований и возьмет 
образцы грунтовых пород: для 
этого есть роботизированная 
рука длиной больше двух метров. 
На ней размещены различные ин-
струменты, в том числе ударная 
дрель с буром. Perseverance дол-
жен поместить образцы породы в 
40 специальных контейнеров. 
Планируется, что большую их 
часть в 2026 году заберет другой 
ровер, который и доставит на 
Землю. По крайней мере амери-
канцы попытаются это сделать. В 
НАСА рассчитывают, что это про-
изойдет в 2030-х годах.

Perseverance проработает на 
поверхности Марса как минимум 
один марсианский год (687 зем-
ных дней). Надо сказать, что фев-
раль 2021 года оказался богат на 
марсианские миссии: сразу три 
космических аппарата почти од-
новременно достигли Красной 

планеты, стартовав из разных 
стран минувшим летом. В начале 
месяца на орбиту прибыл араб-
ский корабль «Аль-Амал» . Он уже 
шлет на Землю фотографии. За-
тем прилетела китайская станция 
«Тяньвэнь-1». Для Китая, как и 
для ОАЭ, это первый в истории 
страны зонд, достигший Марса. 
На борту корабля находится мар-
соход, который рассчитывают 
спустить на поверхность Марса в 
районе равнины Утопия. Если все 
получится, то он будет изучать 
Красную планету в течение того 
же марсианского года наравне с 
Perseverance.

Нынешний марсианский ажи-
отаж объясняется просто: в июле 
2020 года открылось наиболее 
благоприятное с баллистической 
точки зрения окно для полета к 
Красной планете. В зависимости 
от начальной скорости полета 
космического аппарата сильно 
меняется и его продолжитель-
ность. Так, один из самых бы-
стрых марс-бросков длился всего 
128 дней, один из самых длитель-
ных — 333 дня.  

Команда Perseverance в Центре управления полетами НАСА: на экране первые снимки Марса сразу после посадки марсохода. 

Европейский суд по правам человека не осудил испанские власти за примене-
ние спецсредств для разгона протестующих, возмущенных арестом рэпера.

А К Ц Е Н Т

Первым земным аппаратом, попавшим 
на Марс, стала советская станция 
«Марс-2» в 1971 году 

Мнение 

Владимир Бугров, разработчик проектов экспедиции 
на Марс и Луну, ведущий конструктор по пилотируемым 
ракетно-космическим комплексам для высадки
 на Луну и «Энергия-Буран»:
— В 1962 году Сергей Королев, разрабатывая межпланетную програм-

му, представил экспертной комиссии вполне реалистичный проект эк-

спедиции на Марс, в котором для отправки трех человек предполага-

лось собрать на орбите искусственного спутника Земли (ОИСЗ) общий 

комплекс массой 500 т. Условно говоря, по 165 т на человека. За истек-

шие полвека эти данные сократить не удалось. Даже в проектах, ориен-

тированных на многоразовые электрореактивные корабли.

АУКЦИОН В Лондоне продадут 
резюме основателя Apple 

Дело прошлое

Елена Бугайская

Заявление о приеме на работу, 
подписанное подростком Сти-
вом Джобсом в 1973 году, вы-
ставлено на аукцион в Великоб-
ритании. Если бы неизвестный 
работодатель был благосклонен 
к соискателю,  мир мог бы 
остаться без «яблока». Восем-
надцатилетний Джобс написал 
это заявление за год до знаком-
ства со Стивом Возняком, ак-
тивным членом «Клуба само-
дельных компьютеров», вместе 
с которым в 1976 году он приду-
мал компанию Apple. По данным 
газеты The Daily Telegraph, перед 
этим он бросил учебу по направ-
лению «Английская литерату-
ра» в престижном Рид-колледже 
в Портленде, поскольку полагал, 
что его родителям не по силам 
оплачивать его образование. В 
тот период, когда было написано 
заявление, он жил у друзей, сда-
вал бутылки от колы и получал 
бесплатную еду в местном 
кришнаитском храме. Его буду-
щие коллеги по стартапу Atari, 
где он работал по ночам, позже 
описывали его как «очень нео-
прятного мальчика» с «резкими 

манерами» и «странными га-
строномическими привычка-
ми». Но одновременно они назы-
вали его «ярким, любознатель-
ным и целеустремленным».

Именно в Atari — молодой 
компании, занимавшейся про-
изводством видеоигр, состоя-
лось знакомство будущих осно-
вателей Apple  — Джобса, Возня-
ка и Рона Уэйна. Если бы Джоб-
са приняли на работу на пред-
приятие, название которого не 
указано в заявлении, вряд ли 
это знакомство могло бы состо-
яться. В своем заявлении юный 
Джобс похвастался навыками 
работы с компьютерами, каль-
куляторами, дизайном и элек-
троникой. Он также сообщил 
об отсутствии у него номера те-
лефона и автомобиля при нали-
чии прав на вождение. В 2011 
году Джобс — предпринима-
тель, изобретатель и пионер 
эры информационных техноло-
гий, умер от рака.

Начальная цена лота — 15 ты-
сяч фунтов, но скорее всего он 
будет продан гораздо дороже. В 
прошлый раз он бы ушел с мо-
лотка в 2018 году за 134 тысячи 
фунтов.  

ФОРУМ  

Конференция 
по вопросам 
безопасности 
прошла без 
России и Китая

МЮНХЕН 
РАСТЕРЯЛ 
УЧАСТНИКОВ
Екатерина Забродина

Вместо трех дней — всего три 
часа. Вместо живых дискуссий 
— короткие выступления в фор-
мате видеоконференции. Мюн-
хенскую конференцию по без-
опасности, которая каждый год 
в феврале собирала ведущих 
политиков и дипломатов со все-
го мира, пришлось отложить 
из-за пандемии до лучших вре-
мен. Однако вчера состоялся ее 
виртуальный «спецвыпуск» с 
участием международных и ев-
ропейских чиновников, лиде-
ров ЕС и США. Они обсуждали 
борьбу с пандемией, глобаль-
ную безопасность, отношения с 
Россией и Китаем — без пред-
ставителей России и Китая, да и 
других регионов за пределами 
«евроатлантики».

Накануне председатель кон-
ференции Вольфганг Ишингер 
открыто признал в интервью 
Deutsche Welle, что задумал су-
губо «американо-европейское 
мероприятие». И не скрывал ра-
дости, что ему впервые удалось 
заполучить в качестве спикера 
президента США в лице Джо 
Байдена. До сих пор ни один хо-
зяин Белого дома не выступал в 
Мюнхене. Однако Байден, кото-
рый в прежние годы не раз при-
езжал на форум — в том числе 
как вице-президент США в ад-
министрации Обамы, согласил-
ся выйти в эфир. Перефразируя 

известную реплику героя 
Шварценеггера, политик тор-
жественно объявил, что «Аме-
рика вернулась», пообещал 
«укреплять союз с Европой» и 
совместно «стоять на страже 
демократии». После чего прези-
дент США немедленно перешел 
в наступление на Пекин и Мо-
скву. «Все знают, что Россия 
стремится ослабить европей-
ский проект и наш союз НАТО, 
хочет подорвать трансатланти-
ческое единство и нашу реши-
мость», — напирал Байден. Впро-
чем, выступавшие вслед за ним 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель и президент Франции Эм-
манюэль Макрон попытались 
снизить градус заочной кон-
фронтации. «Мы должны пред-
ложить России опции для со-
трудничества, не забывая напо-
минать о разногласиях», — осто-
рожно заметила Меркель.

По мнению Spiegel online, са-
мые яркие страницы Мюнхена 
остались в истории — например, 
яростный выпад главы МИД 
ФРГ Йошки Фишера против 
шефа Пентагона Дональда Рамс-
фелда накануне американского 
вторжения в Ирак в 2003 году 
или запомнившаяся всем речь 
президента России Владимира 
Путина в 2007-м. А в 2015 году 
именно на мюнхенской площад-
ке всплыли разногласия между 
тем же Байденом и Меркель. 
«Тогда вице-президент США вы-
ступил с радикальным предло-
жением — поставить Украине на-
ступательное оружие. Однако 
канцлер отвергла его как слиш-
ком опасное, — напоминает из-
дание. — Это настолько разозли-
ло Байдена, что он с досады пе-
реписал речь для конференции, 
она стала значительно более 
резкой». 

На этот раз следившие за 
конференцией зрители не уви-
дели даже подобия дебатов. 
«Мюнхенская конференция ну-
ждается в особом пространстве, 
в этих узких, извилистых кори-
дорах «Баварского двора», где 
могут случайно или намеренно 
столкнуться союзники и про-
тивники. Только эта «атмосфера 
момента» позволяет по-настоя-
щему уловить, куда дуют поли-
тические ветра», — заключает 
Spiegel online.  

Президент США 
объявил, что 
«Америка верну-
лась», и перешел 
в наступление 
на Москву и Пекин

— Фото и видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2045776

СПРАВКА «РГ»

Первым земным аппаратом, попавшим на Марс, стала советская стан-

ция «Марс-2» в 1971 году. К сожалению, аппарат разбился. В том же году 

состоялась первая в мире и единственная в советской космонавтике 

мягкая посадка спускаемого аппарата на Красную планету. Это был 

«Марс-3». Он начал передавать данные уже через 1,5 минуты после 

«примарсианивания», но связь прекратилась через 14,5 секунды. Пыле-

вая буря! Не повезло.

В истории марсианских исследований две трети миссий закончились 

провалом. Неудачи не миновали ни нашу страну, ни США, ни Европу. 

Есть цифры: всего к Марсу было отправлено 44 миссии. Из них 16 

успешных, 7 — частично успешных, 21 — неудачная. 

Кстати, первый китайский марсианский спутник «Инхо-1» (110 кг) был 

фактически попутной нагрузкой российской миссии «Фобос-грунт», за-

пущенной в ноябре 2011 года. И сгоревшей в земной атмосфере. Как 

подчеркивают специалисты, тот проект был уникальным. Ни у кого не 

хватило смелости лететь, чтобы забрать грунт с поверхности спутника 

Марса. Россия рискнула. Не получилось. «Все еще раз просчитаем, от-

работаем», — говорят оптимисты.

Сейчас «Роскосмос» возвращается на Марс вместе с Европейским кос-

мическим агентством. В 2016 году российским «Протоном» была запу-

щена совместная миссия ExoMars, успешно доставившая к планете ор-

битальную обсерваторию Trace Gas Orbiter. Но спускаемый аппарат 

«Скиапарелли», разработанный преимущественно в России, разбился 

при посадке. Очередная миссия ExoMars отложена на 2022 год. И она 

тоже будет включать марсоход.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Сибгидропроект» уведомляет о начале общественных 
обсуждений Технического задания на разработку «Оценки воз-
действия на окружающую среду» (далее — ОВОС) в составе про-
ектной документации по объекту: «Дноуглубительные работы 
водных подходов к базе Заказчика Харасавэйского ГКМ».

Цель намечаемой деятельности: подготовка исходных дан-
ных для обоснования и разработки проектной документации на 
дноуглубительные работы с целью удаления грунтов, нарушаю-
щих нормальную эксплуатацию акваторий и судоходных путей, 
предназначенных для доставки грузов и организации строи-
тельства объекта «Обустройство сеноман-аптских залежей Ха-
расавэйского ГКМ».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ямальский 
район Ямало-Ненецкого автономного округа (ЯНАО) Тюмен-
ской области.

Заказчик: АО «Газстройпром», 196210, г. Санкт-Петербург, 
ул. Ташкентская, д. 3, лит. Б, тел.: (812) 665-08-08,  
e-mail: info@gsprom.ru.

Разработчик Программы и ОВОС, исполнитель работ и пред-
ставитель Заказчика: ООО «Сибгидропроект», 644089, г. Омск, 
пр. Мира, д. 69, тел.: (3812) 37-34-38, e-mail: sgp.omsk@gmail.com.

Примерные сроки проведения ОВОС: II квартал 2021 года.
Орган, ответственный за организацию и проведение общест-

венного обсуждения: администрация муниципального образо-
вания «Ямальский район».

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, путем внесения в Журнал рекомендаций, замечаний и пред-
ложений, размещенный вместе с проектом Технического зада-
ния на ОВОС.

Сроки и место доступности Технического задания на разра-
ботку ОВОС: на сайте https://sibgidroproekt.ru/, и по адресу 
644089, г. Омск, пр. Мира, д. 69, тел.: (3812) 37-34-38.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
Об исключении  

ОАО АБ «Южный Торговый Банк»  
из реестра банков – участников системы 

обязательного страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление 
банковских операций у Открытого акционерного общества 
Акционерный банк «Южный Торговый Банк»,  
ОАО АБ «Южный Торговый Банк» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2478, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 176), 
и завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 18 февраля 2021 г. 
(протокол № 12) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов с 13 января 2021 г. 
на основании письма Банка России от 17 февраля 2021 г.  
№ 14-39/1190 о государственной регистрации банка в связи 
с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 13 января 2021 г. 
№ 2216100008386).

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Курского областного суда;
—  заместителя председателя суда Еврейской автоном-

ной области;
— судьи Арбитражного суда Московского округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  председателя Арбитражного суда Чувашской Респу-

блики-Чувашии;
—  председателя Арбитражного суда Волгоградской  

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4,  
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 22 марта 2021 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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МУЗЫКА Николай 
Расторгуев рассказал 
«РГ» про премьеру «Любэ»

Артисты
с нашего двора

Александр Алексеев

В праздники хочется собираться вместе — с друзьями, 
родными, с теми, кем дорожишь. Да, аномальные моро-
зы, да, коронавирус пока не унимается…  Пусть с соблю-
дением социальной дистанции, в масках и соблюдая все 
мудрые предостережения Роспотребнадзора, мы все рав-
но хотим быть рядом с теми, кто нам дорог. И с песнями, 
которые нас всех объединяют, и, может быть, даже помо-
гают становиться сильнее, добрее, ближе друг к другу…

А у кого еще их так много, как у группы «Любэ»?  «Ре-
бята с нашего двора», «Давай за…»,  «Позови меня тихо 
по имени», «Березы», «Комбат», «Не валяй дурака, Аме-
рика», «Конь», «Там за туманами» — история нашей 
страны да и нас с вами  в этих песнях, предельно искрен-
них, светлых, иногда удалых, а порой  романтичных и со-
гревающих. За что мы их и любим:  слушая,  невольно 
вспоминаешь и годы, когда они написаны, и людей, что 
были рядом, и события, что происходили, да и самого 
себя — в чьих еще песнях есть такое?!.. 

В День защитника Отечества «Любэ» по традиции  
снова будут на сцене: 22 и 23 февраля они выступят в 
столичном «Крокус 
Сити Холле», а уже 
25-го в БКЗ Санкт-
Петербурга. В про-
грамме прозвучит и 
песня «А река течет» 
из только что вы-
шедшего на экраны 
фильма «Родные».  
Накануне солист 
группы Николай 
Расторгуев побывал 
в «Вечернем Урган-
те»,  снялся в клипе на новую песню с Сергеем Буруно-
вым и ответил на вопросы обозревателя «РГ».

Концерты «Песни о людях» будут проходить, когда кро-
навирус еще по-прежнему опасен, а гастроли артистов 
только возобновились после долгого перерыва… Думаете 
ли вы как-то ободрить, поддержать зрителей со сцены, 
может, сказать им какие-то важные слова? 

НИКОЛАЙ РАСТОРГУЕВ: Ну и что, мы и это тоже переживем! Все, 
кто хочет, по-прежнему продолжают делать свое дело.  
Да, конечно, артисты давно не выезжали на гастроли. Я 
раньше из них не вылезал. Но 2020 год был отдельный. У 
всех! Но сейчас потихонечку все открывается и восста-
навливается. И в конце января мы уже летали в Новоси-
бирск и Барнаул: это были отложенные концерты еще с 
марта прошлого года! 

А что касается важных слов?! Я весь последний год ре-
гулярно разговариваю с людьми, иногда почти треть кон-
церта. Да и что вы называете «поддержать народ»? Все и 
так понимают, что справимся и с этими испытаниями, не 
такие выдерживали. Все будет нормально, вот увидите!

Как все-таки «Любэ» удается сохранять свою душев-
ность, мелодичность и теплоту интонаций? Кажется, 
за все эти годы только ваша группа не смогла их расте-
рять, а может, даже приумножила? 

НИКОЛАЙ РАСТОРГУЕВ: Да откуда я знаю?! Может быть, мы 
просто люди такие, и нас уже не переделать. Поздно. Ин-
тонация, текст, содержание — они вообще очень важны в 
нашей русской песенной культуре. Не только мелодия, но 
и то, о чем в песне поется. Бывает спорим, говорим о жиз-
ни, да и вообще у нас в «Любэ» есть свой ближний круг:  
музыканты, поэты, сам Игорь Матвиенко — мы давно вме-
сте и дружим,  для нас группа — это уже, наверное, даже не 
работа, а что-то большее… Может, потому  и песни такие. 
Не знаю…  

Будете ли  приглашать выступить со сцены и своих 
звездных друзей, как это делают многие коллеги? 

НИКОЛАЙ РАСТОРГУЕВ: Нет. Это будет наш сольный концерт. Мы 
через это уже проходили: выходят гости, поют «любеш-
ные песни»… Но практика показала, что это не всегда хо-
рошо: наспех сделанные вещи не всегда звучат так, как 
надо…  

Накануне концертов у вас день рождения.  И теперь  уже 
сможете спеть в программе и битловскую песню When 
I’m 64 («Когда мне исполнится 64»). Решитесь?

НИКОЛАЙ РАСТОРГУЕВ:  Хотел с ходу записать ее в студии, ко дню 
рождения. Не знаю, успею ли… Спасибо, что напомнил.  Я 
же в 1995 году ради куража выпустил альбом каверов  The 
Beatles. Молодые пацаны нам тогда подпевали. И очень жа-
лели, что пропустили эту часть жизни — рок-н-ролльную. 
Мы же все — те, кто постарше, — прошли через подражание. 
Кто-то, как и я, — битлам, ну а у Валеры Кипелова 
Creedence вообще были идолами! Я и по-прежнему люблю 
слушать музыку моей молодости.  Мы и все диски «Либэ» 
теперь переиздали на виниле. Где ты был раньше?  

КИНО  
Премьера 
фильма 
на канале 
«БелРос»

ЖУРАВЛИ 
ПОДО РЖЕВОМ
Инга Бугулова

Во вторник, 23 февраля, в 21.45 
в эфир российско-белорусско-
го телеканала «БелРос» выйдет 
фильм «Ржев. 500 дней в огне». 
Режиссер документальной лен-
ты — Роман Ганган.  Председа-
тель  Телерадиовещательной 
организации Союзного госу-
дарства Николай Ефимович — 
один из продюсеров фильма. Он 
и рассказал «РГ» о предстоя-
щей большой премьере. 

Вы обещаете приоткрыть 
тайны Ржевской битвы. 
А они остались? 

НИКОЛАЙ ЕФИМОВИЧ: Остались. В 
советское время история этих 
событий замалчивалась. Дело в 
том, что Ржевская битва счита-
лась едва ли не главным прова-
лом советского командования. 
Никакого победного пафоса тут 
не было и в помине. Но без по-
ражений не бывает побед. А что 
касается загадок, то вот, напри-
мер, факт из истории Великой 
Отечественной — Сталин лично 
приезжал на фронт лишь одна-
жды, и было это именно подо 
Ржевом. Что его заставило это 
сделать? Об этом — в фильме.

Сколько велись съемки, вам не 
помешала пандемия? 

НИКОЛАЙ ЕФИМОВИЧ: Задумывали 
проект мы еще до пандемии, 
она, конечно, нас немного ото-
двинула с большой премьерой. 
Оставшихся участников Ржев-
ской битвы - единицы, их надо 
беречь. Все же съемочная  груп-
па свозила  одного из них на ме-
ста боев, это были очень про-
нзительные моменты. 

Съемки продолжались год. 
Когда съемочная группа впер-
вые приехала на это поле, то 
там не было ничего — одна рас-
кисшая от весенней распутицы 
грязь, а сейчас — когда видишь 
этого солдата с журавлями...

Фильм коснется и Ржевского 
мемориала?

НИКОЛАЙ ЕФИМОВИЧ: Да, конечно. В 
фильме не только военная хро-
ника, воспоминания ветеранов. 
Очень важно — соединение с 
той идеей мемориала, которая 
возникла у молодых ребят, не 
видевших войны, авторов па-
мятника архитектора Констан-
тина Фомина и скульптора Анд-
рея Коробцова. У одного из них 
дед воевал, у другого тоже есть 
своя семейная история войны. 
Они провели невероятную ра-
боту — поднимали в архивах фо-
тографии бойцов, воевавших 
подо Ржевом и пытались найти 
тот самый образ солдата. Идея 
была, что это памятник не пол-
ководцам, не генералам, а про-
стым солдатам. 

Вопрос о памятнике подни-
мал еще в советское время 
Алексей Рапота, генерал-май-
ор в отставке, военный летчик, 
участник этих боев. Но ему от-
вечали: есть памятник на По-
клонной горе, другие мемори-
алы. И вообще это чуть ли не 
позорная история, мол, зачем 
ее увековечивать. К счастью, 
президенты России и Беларуси 
поддержали идею Ржевского 
мемориала, с которой высту-
пили государственный секре-
тарь Союзного государства 
Григорий Рапота и ветераны. 
Алексея Рапоту мы, к счастью, 
тоже успели записать до его 
ухода из жизни в прошлом 
году. И он еще увидел сам па-
мятник. 

Не каждый памятник при-
нимается так сразу и безогово-
рочно народом. За эти чуть 
больше чем полгода с момента 
его открытия там побывало 
уже больше полумиллиона че-
ловек. Обо всем этом мы и рас-
скажем зрителю.   

ДИАЛОГИ С ПАВЛОМ БАСИНСКИМ Писатель и сценарист 
Михаил Кураев: Стихи и песни военных лет — это гражданская 
молитва

Жди меня

Павел Басинский

П
риближается  23 
февраля — День за-
щитника Отечест-
ва. С известным пе-
тербургским писа-
телем и сценари-
стом Михаилом Ку-
раевым, в детстве 
пережившим бло-

каду Ленинграда, мы говорим о 
феномене поэзии и песни воен-
ных лет. Почему они до слез 
трогают и волнуют души людей 
уже не одного и не двух поколе-
ний?

Существует расхожая точка 
зрения, что во время Великой 
Отечественной русская поэ-
зия замолчала. «Когда гово-
рят пушки, музы молчат». 
Но при этом расцвела военная 
песня. Вы согласны с этим?

МИХАИЛ КУРАЕВ: Не согласен.  В вой-
ну мама носила в сумочке рядом 
с карточками и деньгами книж-
ку стихов Ольги Берггольц, из-
данную в Ленинграде в 1942 
году во время блокады. Рядом с 
Берггольц у меня на полке Вера 
Инбер «Ленинград. Поэма и 
стихи» издания 1943 года. Чита-
телем я стал, низкий поклон Са-
муилу Маршаку, взяв в руки его 
книгу «Сказки. Песни. Загад-
ки», вышедшую в блокадном 
Ленинграде. Я и сейчас помню 
ее почти всю наизусть. Все зна-
ют «Почту» Маршака: «Кто сту-
чится в дверь ко мне с толстой 
сумкой на ремне…» А в 1943 
году вот такой был ленинград-
ский почтальон из «Почты воен-
ной»: «С ним мы встретились 
по-братски, И узнал я с первых 
слов, Что земляк мой ленин-
градский снова весел и здоров. 
Уцелел со всем семейством, Го-
лод нынче позади, И медаль с 
Адмиралтейством на его горит 
груди».

Газетной полосы не хватит, 
если военные стихи начну вспо-
минать. И ни одного упомина-
ния товарища Сталина. Война 
не только поэзию, но и поэтов 
создавала. Михаил Дудин — свет-
лой и щедрой души человек, да 
напиши он только одних «Соло-
вьев» (1942), и то остался бы в 
антологии русской поэзии. «И 
может быть, в песке, в размытой 
глине, Захлебываясь в собст-
венной крови, Скажу: «Ребята, 
дайте знать Ирине, У нас сегод-
ня пели соловьи...» А танкист, 
настоящий, обгорелый, Сергей 
Орлов: «Проверь мотор и люк 
открой: Пускай машина остыва-
ет. Мы все перенесем с тобой — 
Мы люди, а она стальная». Сти-
хи Тихонова, Симонова, Сурко-
ва, Твардовского звучали на 
протяжении всей войны. И как 
бы могла «расцвести» песня, 
если бы не было стихов? Со сти-
хотворения «Не жить мне без 
моря» неведомого артиллери-
ста Николая Букина в газете Се-
верного флота «Краснофлотец» 
началась «Прощайте скалистые 
горы…»

Есть легенда, что, когда во 
время войны Константин Си-
монов написал цикл лирики, 
посвященный своей жене, ак-
трисе Валентине Серовой, 
Сталин сказал: «Издать в 
двух экземплярах: один — ему, 
второй — ей». Но книга-то 
вышла?

МИХАИЛ КУРАЕВ: 1942 год — быть 
может, самое тяжкое время. 
Харьковская катастрофа, сдан 
Севастополь, отступление к 
Волге, флаг со свастикой на 
Эльбрусе, задыхающийся в бло-
каде Ленинград. И вот выходит 
лирический дневник Констан-
тина Симонова «С тобой и без 
тебя». Сам поэт называл этот 
сборник — неотправленными 
письмами с фронта. Оглуши-
тельный успех! Стихи перепи-
сывали от руки, учили наи-
зусть, посылали на фронт близ-
ким, читали друг другу вслух. 
Сила чувства, откровенность, 
созвучие сердцам сотен тысяч 
разлученных войной людей — 
все стяжало автору неслыхан-
ную славу. Где, кому и когда 
Сталин сказал слова о «двух эк-
земплярах»? «Любимому во-
ждю» многое приписывается. 
Стихотворение «Жди меня», 
вошедшее в этот сборник и 
ставшее народной молитвой, 
было напечатано в «Правде» 14 
января 1942 года, едва ли не с 
одобрения читателя № 1. Нем-
ного зная писательскую среду, 
смею предположить, что слова 
о «двух экземплярах» были 
произнесены где-нибудь в па-
рикмахерской Дома писателей, 
а для «весу» приписаны Стали-
ну. Зависть коллег — почти про-
фессиональная болезнь.

Поговорим о песнях военных 
лет. Одна из самых популяр-
ных прозвучала в фильме 
Виктора Трегубовича 1968 
года «На войне как на войне» 
по повести Виктора Куроч-
кина. «По полю танки грохо-
тали, Солдаты шли в послед-
ний бой, А молодого команди-
ра Несли с пробитой голо-
вой...» Песня стала поистине 
всенародной. Но каковы ее 
истоки? Кто ее автор? До вы-
хода на экраны фильма Трегу-
бовича о ней вроде как никто 
и не знал. А с другой стороны, 
считается, что ее в разных 
вариациях пели во время вой-
ны во всех родах войск. А изна-
чально это дореволюционная 
шахтерская песня, прозвучав-
шая в фильме «Большая 
жизнь» 1939 года. 

МИХАИЛ КУРАЕВ: В титрах фильма 
«На войне как на войне», сня-
том на «Ленфильме», белым по-
черному написано: «Текст пе-
сни В. Суслов». Но песен-то в 
фильме — две. Нет никаких сом-
нений, что текст мало кому за-
помнившейся песни, завершаю-
щей фильм («Поля изрытые ле-
жат И сиротливо смотрят в 
небо…») принадлежат Вольту 
Суслову. А вот первая песня, та, 
что поется не солистом за ка-
дром, а экипажем младшего 
лейтенанта Малешкина, прочно 
записана в народные. В «Вики-
педии» немало материалов по-
священо истории этой песни, 
что поется на мотив уже подза-
бытой шахтерской песни «Ко-

ногон». Сообщается о том, как 
много версий этой песни суще-
ствовало еще до появления 
фильма «На войне как на вой-
не». Вот что пишет Википедия: 
«Найти, где впервые появился 
именно «танковый» вариант 
текста на мотив «Песни о коно-
гоне», оказалось не так-то 
просто... Удалось найти только 
скан из сборника 1947 года, в 
котором есть песня с названием 
«По полю танки грохотали», но 
после первой строчки танки и 
танкисты в ней вовсе не упоми-
наются, потому что песня рас-
сказывает о судьбе одесского 
моряка: «По полю танки грохо-
тали, Братишки шли в послед-
ний бой, А молодого красноф-
лотца Несли с разбитой голо-
вой. Прощай, Одесса, мать род-
ная…» и т. д.» Читаю дальше: 
«Таким образом... наиболее ста-
рый из дошедших до нас доку-
ментально зафиксированных 
вариантов той самой песни о 
танкистах приведен в повести 
Виктора Курочкина «На войне 
как на войне», написанной в 
1965 году». Не знаю, был ли в 
первом издании повести имен-
но тот текст песни. За давно-
стью времен уже не разглядеть 

меру участия известного поэта, 
солдата ленинградского фронта 
Вольта Николаевича Суслова в 
работе над текстом «народной» 
песни, но, если мне память не 
изменяет, руку он, что называ-
ется, приложил.

Какова история создания это-
го фильма?

МИХАИЛ КУРАЕВ: 1968 год, а место 
съемок — Чехословакия. Так уж 
случилось. В 1968 году, участ-
вуя в натурных съемках, автор 
повести «На войне как на вой-
не», бывший танкист Виктор 
Курочкин, заливая обиду вод-
кой, твердил: «Мы же их осво-
бождали в сорок пятом!» Имен-
но он, лейтенант Курочкин, уча-
ствовал в боях с фашистами за 
Прагу.

Вспоминаются строки Алек-
сандра Твардовского: «Что де-
лать нам с тобой, моя прися-
га, Где взять слова, чтоб рас-
сказать о том, Как в сорок пя-
том нас встречала Прага И 
как встречает в шестьдесят 
восьмом...»

МИХАИЛ КУРАЕВ: «Пражская весна» 
стала испытанием и для всего 
социалистического лагеря, и 
для тех, кто руководил и на-

правлял в нужное русло совет-
ский кинематограф. И вот появ-
ляется фильм о героях-танки-
стах, что очень кстати, но песня, 
где есть слова «Сейчас рванет 
боекомплект…», положитель-
ных эмоций зрителям не добав-
ляет. Куда-то несут лейтенанта с 
пробитой головой… Извлекают 
кого-то из-под обломков… До-
рогая не узнает… Отец слезу 
смахнет… Карточка будет пы-
литься, что уже сосем недопу-
стимо. И вот мне рассказывали 
коллеги, сдававшие картину в 
Госкино, что песню удалось со-
хранить, потому как «народ-
ная». Так сначала песня стала 
«народной», а потом уже с экра-
на шагнула в народ.

Интересно, что в песнях Вели-
кой Отечественной не так 
часто звучит тема смерти, в 
отличие от песен Граждан-
ской войны, хотя вторая вой-
на была куда более кровавой.

МИХАИЛ КУРАЕВ: В репертуаре во-
енной песни тема смерти есть, 
но нет похоронного марша. В 
песнях революции и Граждан-
ской войны есть: «Вы жертвою 
пали…», «И боец молодой вдруг 
поник головой…» А в песнях Ве-
ликой Отечественной только 
строчки: «До тебя мне дойти не-
легко,  а до смерти четыре 
ш а га … »  И л и :  « С м ерт ь  н е 
страшна, с ней не раз мы встре-
чались в степи…» Потребность 
в поминальных словах есть, а 
песни нет. Как писал Владимир 
Маяковский, «Улица корчится 
безъязыкая». И вот ленфиль-
мовская картина 1968 года по-
дарила такую поминальную пе-

сню, подхваченную народом. 
Почему именно о танкистах? 
Скорее всего, здесь сработала 
волшебная сила кино.

А вы не думаете, что тема 
скорби, утраты была запре-
щена по идеологическим соо-
бражениям? Нельзя, чтобы 
солдат падал духом и заранее 
себя хоронил. А вот тема ожи-
дания солдата дома была 
сквозной. «И мне кажется 
снова я у дома родного...» «Ты 
меня ждешь и у детской кро-
ватки не спишь...» Это вдох-
новляло, придавало боевого 
духа.

МИХАИЛ КУРАЕВ: Мне кажется, тут 
действовала цензура иного 
рода. Вы правы: нельзя, чтобы 
солдат падал духом и заранее 
себя хоронил. Мой дядька, ко-
мандовавший батарей тяжелых 
орудий на фронте с 41-го по 
44-й годы, прошедший от Кол-
пино до Сандомирского плац-
дарма, заметил почти законо-
мерность. Как затоскует солдат, 
впадет в печаль, глядишь, и по-
гиб. Наверное, есть в нас какой-
то защитный механизм, моби-
лизующий жизненные силы. В 
тяжких обстоятельствах нельзя 
давать слабину. Опять вспоми-

наю свою маму. В феврале сорок 
второго умерли в одну ночь ее 
мать и младший сын, мои ба-
бушка и младший брат. Заплака-
ла мама, по ее признанию, толь-
ко в апреле, когда уже спасла 
двухлетнего меня и моего стар-
шего брата четырех лет в ту 
пору от роду. Так же и какой-то 
защитный механизм не позво-
лял писать похоронные марши, 
когда «похоронки» засыпали го-
рода и веси. И поэты это пони-
мали.

 В чем тайна военной песни? 
Их до сих пор поют люди во 
время застолий и плачут. 
«Враги сожгли родную 
хату...» Михаила Исаковского 
в исполнении Марка Бернеса! 
Ведь это что-то невероят-
ное! Пришел солдат после вой-
ны, а вместо жены могиль-
ный холм, но зато «на груди 
его светилась медаль за город 
Будапешт». Он «пол-Европы 
покорил»! И — что? Медаль за 
освобождение чужого города и 
могильный холм вместо се-
мьи. Нельзя слушать без слез. 
А сколько лет прошло... В чем 
секрет?

МИХАИЛ КУРАЕВ: Меня давно уже за-
нимает мысль о роли песни в со-
ветском бытии, в организации 
общего духовного пространст-
ва. Это уникальный историче-
ский опыт. Песня до советской 
жизни имела социальную при-
надлежность, прописку. В де-
ревне не пели «Растворил я 
окно…» А в салонах не пели про 
сукина сына камаринского му-
жика. Советская песня наибо-
лее точно выражает как раз но-
вую общность, что бы кто бы об 
этом не говорил. И «Рушничок» 
пела страна, а не только Украи-
на, и «Полесье»... А «В прибреж-
ном колхозе» в исполнении Ге-
орга Отса! А «Тбилисо»! Песен-
ный репертуар был один, что в 
Доме культуры в Урюпинске, 
что на приеме в Кремле. Песня 
советской поры — это душеобра-
зующая гражданская молитва. 
Истинная жизнь была в песне, 
как истинная жизнь верующего 
в молитве.  

Непревзойденное исполнение 
Марком Бернесом песни «Темная 
ночь» в фильме «Два бойца», 1943 г.

А К Ц Е Н Т

Газетной полосы не хватит, 
если военные стихи вспоминать. 
И ни одного упоминания товарища 
Сталина

А К Ц Е Н Т

Советская песня выражает новую 
общность. Репертуар был один, 
что в Доме культуры в Урюпинске, 
что на приеме в Кремле

Николай Расторгуев с недавних пор иногда выходит на сцену 
и с гитарой:  душа и музыка просят!

Константин Фомин и Андрей 
Коробцов искали в архивах фото 
бойцов, воевавших подо Ржевом.

Справимся 
и с нынешними 
испытаниями. 
Не такие выдер-
живали!
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»

— Герои Ржева на редких 
фронтовых фотографиях: 
фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/2044761

P.S.

Алексея Рапоты не стало в октя-

бре 2020 года. Николай Ефимович 

написал материал о нем, который 

можно прочитать на сайте rg.ru.

ВЫБОР «РГ»

10 знаменитых песен 
о Великой Отечественной
«Огонек». Михаил Исаковский, ав-

тор музыки неизвестен.

«Темная ночь». Владимир Агатов, 

музыка Никиты Богословского.

«В землянке». Алексей Сурков, му-

зыка Константина Листова.

«Случайный вальс» (ранний вари-

ант «Офицерский вальс»). Евгений 

Долматовский, музыка Марка 

Фрадкина.

«В лесу прифронтовом». Михаил 

Исаковский, музыка Матвея Блан-

тера.

«По полю танки грохотали». Стихи 

народные, музыка народная.

«Враги сожгли родную хату». Ми-

хаил Исаковский, музыка Матвея 

Блантера.

«Прощайте, скалистые горы». Ни-

колай Букин, музыка Евгения Жар-

ковского.

«Эх, дороги...». Лев Ошанин, музы-

ка Анатолия Новикова.

«Журавли». Расул Гамзатов (в пе-

реводе Наума Гребнева), музыка 

Яна Френкеля.

Во исполнение постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872  и Приказа ФАС России от 18.01.2019  № 38/19 АО «Газпром 
газораспределение» (далее — Общество) разместило информацию 
о наличии (отсутствии) технической возможности доступа к регу-
лируемым услугам по транспортировке газа по газораспредели-
тельным сетям АО «Газпром газораспределение» на март 2021 года 
(плановые показатели) на официальном сайте Общества по адресу: 
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АК «АЛРОСА» (ПАО) приглашает всех заинтересованных  
к участию в конкурсе по продаже имущества:

Здание Общественного центра по работе с населением общей 
площадью 743,7 кв.м.

Адрес объекта: Орловская область, г. Орел, ул. Часовая, д. 41.
Подробная информация о характеристике Здания и условиях 

продажи размещена на сайте Компании www.alrosa.ru в разделе 
«Реализация непрофильных активов, имущества и ТМЦ».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Владимир Ресин: О строительстве жилья, дорог и храмов в столице

Время строить
Любовь Проценко

Б
ыла у нас традиция с 
Владимиром Ресиным 
еще со времен, когда 
он возглавлял столич-
ный стройкомплекс и 
был первым замести-
телем мэра Москвы. 
Раз в году мы проводи-
ли «Деловой завтрак» 

не в редакции, как обычно, а вы-
ездной — Ресин показывал нам, 
что нового появилось в городе. 
Так мы побывали во дворце царя 
Алексея Михайловича в Коло-
менском, возрожденном храме 
Христа Спасителя, Новодеви-
чьем монастыре, когда там толь-
ко начиналась реставрация. Пан-
демия заставила это правило  из-
менить — мы предложили прове-
сти встречу в ZOOM. Владимир 
Иосифович в канун своего 85-ле-
тия такой формат воспринял как 
должное, оказывается, и сам сей-
час чуть не каждый день прово-
дит видеоконференции с настоя-
телями строящихся церквей и их 
подрядчиками. По субботам же, 
если ситуация позволяет, как в 
былые времена, выезжает на 
стройплощадки — чтобы увидеть 
ситуацию своими глазами. Про-
грамму строительства право-
славных храмов в Москве, он 
уже десять лет как депутат Госду-
мы, продолжает курировать в 
роли еще и советника мэра горо-
да. О том, как она выполняется, 
как, на взгляд Ресина, строится и 
развивается столица, и пошел 
разговор с журналистами.

20-этажный дом за 20 дней 
— не фантастика

Владимир Иосифович! Вы 
строили Москву почти полве-
ка — в разных должностях, от 
простого инженера до мэра. 
Что скажете сейчас, наблю-
дая, как столица продолжает 
строиться, развиваться? Ка-
кие наиболее значимые изме-
нения в жизни города прои-
зошли?

ВЛАДИМИР РЕСИН: На мой взгляд, 
Сергею Семеновичу Собянину 
с его командой за две пятилетки 
— с 2010 по 2020 год — удалось 
решить главную проблему — он 
сделал Москву комфортной для 
жизни и для работы. Городом, 
посмотреть который ринулись 
туристы со всего мира. У нас 
была задача создать для этого 
фундамент — не мы выбираем 
время, а время выбирает нас. 
Тогда на первом месте было 
строительство жилья — за 23 
года, что я возглавлял строй-
комплекс города, его построено 
более 90 миллионов квадрат-
ных метров. Вспомним, напри-
мер, 1988 год. Тяжелейший, с 
пустыми прилавками, а мы вве-
ли в строй 3,4 миллиона «ква-
дратов». В переломном 1992-м 
— уже 3,8 миллиона. Позже было 
и по 5, и 7 миллионов…

Собянин сейчас тоже занима-
ется жильем. По одной про-
грамме реновации уже 33 ты-
сячи москвичей справили но-
воселье. Тем не менее квартир-
ный вопрос для многих мо-
сквичей по-прежнему не ре-
шен. Да и обеспеченность их 
жильем в среднем намного 
меньше, чем в других столи-
цах — всего 21 квадратный 
метр на человека, в то время 
как в Нью-Йорке приходится 
по 70 «квадратов» на душу 
населения, в Париже — по 40. 
Как вы думаете, почему?

ВЛАДИМИР РЕСИН: А сколько лет эти 
страны занимаются жильем? 
Двести, триста, а мы? Лет 50, 
если считать со времен Хрущё-
ва, принявшего постановление 
об индустриальном жилищном 
строительстве в Москве. К тому 
же средние цифры обеспеченно-
сти жильем в той же Америке 
еще мало о чем говорят. Как и во 
Франции. У богатых — особняки 
по 1000 квадратных метров, а у 
бездомных — ничего нет. У обык-
новенных же американцев сей-
час самый большой дефицит — 
квартиры-студии по 18 «квадра-
тов», в которых живут студенты, 
одинокие люди, молодые семьи.

Причем Россия эти стандар-
ты давно прошла. Нам их, как 
некий свежий тренд, то и дело 
снова пытаются навязать за-
стройщики. Сегодня самым во-
стребованным типом квартир в 
Москве в комфорт-классе ока-
зались однушки средней площа-
дью 39,5 кв. Уже меньше при-
влекают даже молодых кварти-
ры предельной минимальной 
площади — у нашего народа со-
храняется запрос на рациональ-
ный подход в оценке своих за-
трат на приобретение жилья, 
его отделку и качество дальней-
шего проживания.

Квартиры минимального раз-
мера в 20—25 кв. м, которые три-
четыре года назад навязывались 
застройщиками как молодеж-
ный сегмент, уже не так привле-
кают людей. Сейчас практически 
все застройщики ориентируют-
ся под спрос квартир стандар-
тных площадей от 33—35 кв. м.

Если говорить о минималь-
ной однушке в домах, которые 
возводят по программе ренова-
ции в Москве, то это от 39,5 ква-
драта и выше.

Марат Хуснуллин, ваш преем-
ник на посту главы строй-
комплекса Москвы и нынеш-
ний вице-премьер России, сде-
лал ставку на льготную ипо-
теку. Когда ее запустили под 
6,5 процента, спрос на жилье в 
стране вырос в полтора раза. 
Вы же, когда вопрос о такой 
программе только обсуждал-
ся, предлагали  сделать ипо-
теку даже под 5 процентов…

ВЛАДИМИР РЕСИН: Я и сейчас стою 
на той же позиции — надо еще 
снизить. Хуснуллин с его харак-
тером, напористостью, моло-
дец, что льготная ипотека все-
таки появилась, несмотря на то, 
чтобы были у нее и противники. 
Результаты налицо — строитель-
ство жилья увеличилось. При-
чем не за бюджетные деньги, а 
на инвестиции самого населе-

ния. Чем дешевле ипотека, тем 
больше людей могут позволить 
себе построить квартиру. От 
этого же зависит, будет ли вы-
полнена задача, которую поста-
вил президент — строить в Рос-
сии по 120 миллионов квадрат-
ных метров жилья в год. Но надо 
обязательно смотреть, как мас-
совый спрос сказывается на це-
нах. Может получиться, что они 
вырастут, и новостройки снова 
будут людям не по карману.

Недавно «РГ» рассказала, что 
в Свиблове строится первый 
в России коливинг — 53-этаж-
ный небоскреб. Современный 
аналог Дома Наркомфина — 
с общими прачечными, спор-
тзалом, коворкингом, кафе… 
Сама идея интересная, но 
нужны ли Москве небоскребы? 
При том, что у нас еще столь-
ко свободных территорий — и 
в промзонах, и в Новой Москве? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Сколько бы ни 
было земли в столице, она очень 
дорогая, на вес золота. Да и как 
говорится, на вкус и цвет това-
рищей нет. Лично мне нравится 
жить поближе к земле, а моло-
дежь, наоборот, любит селиться 
повыше. Главное, что в Москве 
сейчас ни один дом нигде не вы-
растет сам по себе. Высота за-
стройки в каждом районе четко 
расписана в Генеральном плане 
развития города. К тому же лю-
бая стройка в Москве теперь  на-
чинается только после обсужде-
ния проекта с москвичами в 
ходе общественных слушаний. 
Так что серьезных перекосов 
быть не может — ни возле Кра-
сной площади, ни на Шелепихе 
никому не удастся построить 
Сити при всем желании.

С экономикой застройки 
действительно надо считаться, 
иначе разоришься, даже если ты 
миллиардер. Но важно и не на-
рушить комфортность прожи-
вания в данном районе. Поэто-
му в Москве  приняты  градо-

строительные нормативы и по-
рядок внесения изменений в 
Правила землепользования и 
застройки. Для каждого земель-
ного участка установлен рас-
четный показатель — плотность 
застройки. Например, строить 
на гектаре не более 25 тысяч 
квадратных метров площадей. 
Нарушать их никому не дозво-
лено.

Столичные власти сообщили, 
что в рамках реновации бу-
дет построено примерно 
30 процентов типовых домов. 
Это что, новые спальные рай-
оны на одно лицо появятся?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Этого в принципе 
произойти не может. Дело в том, 
что все домостроительные ком-
бинаты Москвы реорганизова-
ны за последние годы так, чтобы 
дома, которые они выпускают, 
внутри были индустриальны-
ми, а снаружи у каждого из них 
был свой облик.

Говорят, в Новой Москве созда-
ется технополис крупномо-
дульного домостроения. Он 
будет выпускать 20-этаж-
ные дома, которые можно по-
ставить за 20 дней. За таким 
строительством будущее?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Я видел это про-
изводство — там на заводе дела-
ется групногабаритный модуль 
— квартира, каждая со своей 
планировкой и отделкой пра-
ктически «под ключ». Из этих 
модулей мгновенно комплекту-
ется этаж. Когда до этого, еще в 
Госдуме на экспертном совете, 
смотрел проект, думал, ну как 
это взять и перевезти из цеха на 
стройплощадку такой модуль, 
да еще в условиях огромного ме-
гаполиса? Это не отдельная па-
нель или сантехнический блок! 
Оказывается, очень просто — 
есть специальные краны, специ-
альные машины, целая инду-
стрия… Наши дороги это спо-
койно позволяют сделать. Все 
уже проверено на практике. 
Темпы строительства определя-
ют всю экономику! И действи-
тельно, чем быстрее мы будем 
строить, тем дешевле это будет 
стоить. Строят же китайцы вы-
сотки за год индустриальным 
способом. Да у нас и свой опыт 
есть. Всему свое время! Если бы 
не блочные пятиэтажки, разве 
мы расселили бы так  быстро 
подвалы, коммуналки, бараки?

Проблемой обманутых доль-
щиков вы занимались еще в 
Москве, есть они и сейчас. Пе-
реход на эскроу-счета решит 
ее наконец? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Обманутые доль-
щики появились тогда, когда 
дома для них строились не по за-
кону, а можно сказать, по поня-
тиям. Сейчас вся законодатель-
ная база разработана. А глав-
ное, законы работают. Взять 
хотя бы СУ-155 — самую круп-
ную в Москве организацию, 
оставившую не только Москве, 
но и Подмосковью больше всех 
обманутых дольщиков. Все ее 
дома  достроены и люди, вло-
жившие в стройку деньги, жи-
льем обеспечены. Очень боль-
шая работа проведена и в дру-
гих регионах России. Оставшие-
ся объемы расписаны на 2021—
2022 годы и совсем немного на 
2023-й. Говорю об этом с уве-
ренностью, потому что в Госду-

ме возглавляю экспертный со-
вет по строительству и пробле-
мам обманутых дольщиков.

Значит, после 2023 года обма-
нутых дольщиков в России 
больше не будет?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Не хочу повто-
рять ошибки политбюро ЦК 
КПСС, обещавшего, что к 1980 
году каждая семья будет иметь 
отдельную квартиру. Мало ли что 
в жизни случится? Вот пандемия 
пришла, кто ее ждал? Но цель 
стоит — помочь всем обманутым 
дольщикам, средства для этого 
выделены, работа идет. Главное — 
создана система и законодатель-
ная база, чтобы обеспечить об-
манутых дольщиков долгождан-
ными квартирами или адекват-
ными денежными компенсация-
ми. Я знаю, что окончательное 
решение этой проблемы один из 
основных приоритетов прави-
тельства страны.

Российские стройки столкну-
лись во время коронавирусной 
инфекции с острым дефици-
том кадров: мигранты уеха-
ли, а своих строителей нет. 
Что делать?

ВЛАДИМИР РЕСИН:  В советские вре-
мена Москва решала эту пробле-
му за счет набора людей по ли-
миту со всей страны, которые с 
годами становились москвича-
ми. Потом стали приглашать 
мигрантов и зарубежные фир-
мы… Я считаю, что минстрою 
надо создавать свою систему 
подготовки кадров, подчеркну — 
высококвалифицированных ка-
дров, и Марат Хуснуллин это 
поддерживает. Именно так се-
годня стоит задача. Я приветст-
вую крупные строительные ком-
пании, которые подключаются к 
подготовке нужных им специа-
листов еще во время их учебы в 
вузах. Например, Capital Group 

более двух лет назад заключила 
соглашение на этот счет с Рос-
сийским экономическим уни-
верситетом имени Плеханова. А 
недавно и с НИУ МГСУ. Нужно 
создавать техникумы, колледжи. 
Вещь затратная, но необходимая 
для создания рабочих мест рос-
сиянам, которые пойдут в строи-
тельные профессии, если будут 
уверены в своей востребованно-
сти. Это тоже инвестиционный 
проект, только инвестиции в че-
ловеческий капитал! И мы без 
этого не выиграем в сегодняш-
ней экономической ситуации.

Дороги, дороги
Москва поставила еще один ре-
корд — построила больше 1000 
километров новых дорог. Ма-
шин же в городе стало в итоге 
еще больше. Верна ли страте-
гия городских властей в таком 
случае? Получается, одна про-
блема порождает другую.

ВЛАДИМИР РЕСИН: Заслуга прави-
тельства Москвы, на мой взгляд, 
состоит в том, что оно не просто 

развивает дорожную сеть, а 
комплексно решает транспор-
тную проблему города. Таких 
темпов, какими сейчас идет 
строительство метро, столица 
не знала даже при Советском 
Союзе: сдается порой почти по 
два десятка новых станций в 
год! Если бы не это, Москва дав-
но бы безнадежно встала в 
пробках, а она едет. И даже по 

европейским меркам находится 
сейчас по этой части среди бо-
лее-менее благополучных горо-
дов. Не случайно за прошлый 
год, например, москвичи купи-
ли машин на 11 процентов 
меньше, чем годом раньше. 
Многие предпочитают лучше 
пользоваться общественным 
транспортом — его парк тоже за-
метно изменился — по улицам 
ходят самые новые автобусы и 
электробусы, а под землей — са-
мые современные метропоезда.

Порой можно услышать, что 
строительство Третьего 
транспортного кольца, про-
ложенного при вас, было ошиб-
кой. Эксперты утверждают, 
что такие автобаны должны 
проходить не по застроенным 
жилым районам, а по промзо-
нам и коридорам, свободным 
от домов. Сейчас, спустя 20 
лет, вы согласны с этим?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Категорически 
нет. Не представляю, чтобы 
было бы с движением в Москве, 

не появись это кольцо. Оно из-
бавило центр Москвы от огром-
ного транспортного потока, 
сняло напряжение с вылетных 
магистралей. Да, недостатки в 
его проекте есть, поэтому часть 
выездов сейчас переделывает-
ся, а в некоторых местах, к со-
жалению, просто ничего нельзя 
сделать.

Существует и мнение:  хоро-
шо, что не удалось построить 
Четвертое транспортное 
кольцо. А вы как думаете? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: Часть кольца по-
строена, а большую часть заме-
нили строящиеся сейчас хорды 
и рокады. Согласен, что это еще 
лучше и более эффективно для 
города. Но нам с Юрием Михай-
ловичем Лужковым такой про-
ект был бы, что называется, не 
по Сеньке шапка. В бюджете 
Москвы, когда я сдавал дела 
Сергею Семеновичу Собянину, 
было чуть больше триллиона 
рублей, а сейчас — больше трех 
триллионов.

А вот построенный в 2010 
году монорельс собираются за-
крыть. Вам не жаль? Такие 
деньги затрачены на его соору-
жение!

ВЛАДИМИР РЕСИН: Сейчас в райо-
нах, по которым он идет, появи-
лось несколько новых станций 
метро. И монорельс стал не эф-
фективен. Значит, действитель-
но надо убирать. Это как если 

бы у человека почка начала ба-
рахлить и для того, чтобы он 
продолжал жить, предложили 
ее убрать. Жалко? Но ведь на 
весах его будущее качество 
жизни.

Большой театр, храм Христа 
Спасителя и другие храмы

Владимир Иосифович, за по-
следнее десятилетие в Москве 
отреставрировано более полу-
тора тысяч памятников. Но 
ведь и вы спасали культурное 
наследие города от гибели, 
хотя скандалов вокруг исто-
рической застройки хватало. 
Вспомним хотя бы Большой 
театр. Вы лично занимались 
его реставрацией на протя-
жении шести лет — с 2005 по 
2011 год… Уникальному зда-
нию со 180-летней историей 
не только вернули былую кра-
соту, но и увеличили его пло-
щадь почти вдвое.

ВЛАДИМИР РЕСИН: Строительство 
подземного этажа была мерой 
вынужденной. Мы сделали там 
уникальную подземную сцену — 
трансформер с концертно-репе-
тиционным залом, так как зем-
ля была уже вынута, под здани-
ем был вырыт огромный котло-
ван. Я напомню: начиналась ре-
ставрация Большого под руко-
водством Минкультуры России, 
это был федеральный объект. 
Подключиться Москве к рабо-
там поручил президент, когда 
увидел, что ситуация там кри-
тическая. Я когда впервые спу-
стился в тот котлован, будто по-
молодел лет на сорок. Такой 
бардак прежде видел только в 
Апатитах, когда в 1963 году ра-
ботал на Всесоюзной ударной 
комсомольской стройке. Кру-
гом стояла вода. Стены театра 
висели на домкратах. По ним 
шли уже трещины, еще немного, 
и они могли рухнуть. Мы в ру-
башке родились, что сумели во-
время перехватить инициативу 
и поставить стены снова на фун-
дамент. Нельзя так рисковать 
историческим зданием, могли 
вообще потерять Большой те-
атр.

Недавно вы курировали вос-
становление еще одного па-
мятника — Палат Троекуро-
вых. Расположенные во дворе 
Госдумы, они помнят еще 
Петра Первого. Чудом уцелели 
при советской власти, а с 90-х 
годов прошлого века не исполь-
зовались и были на грани ис-
чезновения. Работы законче-
ны? Кто там будет рабо-
тать?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Реставрация пол-
ностью завершена, здание стало 
частью парламентского кварта-
ла. Получилось очень красиво. 
Закончится пандемия — пригла-
шу вас посмотреть, как строили 
в шестнадцатом веке. Работать 
же там будут два комитета Гос-
думы — по международным де-
лам и делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотече-
ственниками.

В вашей жизни была еще одна 
уникальная стройка — возро-
ждение храма Христа Спаси-
теля. Лично для вас что она 
значила?

ВЛАДИМИР РЕСИН: Воссоздание хра-
ма Христа Спасителя я сравни-
ваю с возрождением Москвы, 
всей России. Не было бы новой 
России, не было бы и храма. А 
когда его построили, задумался 
о своем крещении, а потом и 
принял его.

Вы возглавляете программу 
возведения храмов по всей Мо-
скве. Продвигается? 

ВЛАДИМИР РЕСИН: В строительстве 
для меня это теперь основная 
работа. 97 храмов построено, в 
работе еще 280. В год вводим 
примерно по 10, а в прошлом 
году удалось даже 12. Но глав-
ное, что везде в Москве, где сей-
час строятся жилье, детсады, 
школы, строятся и храмы. Для 
этого есть все. Храмостроители, 
подрядная, проектная структу-
ры, организация, которая зани-
мается строительными матери-
алами. Застройщиком выступа-
ет сама Церковь. Строить хра-
мы намного тяжелее, так как 
возводятся они на деньги при-
хожан, а они у людей то есть, то 
нет. Но Бог так распорядился, 
что не было случая, чтобы храм 
начали строить и не закончили. 
Все достраиваем. Достроим и 
храм Феодора Ушакова на вос-
становленном Речном вокзале, 
самый крупный в России дере-
вянный храм в Люблине, боль-
шой храмовый комплекс в честь 
Димитрия Донского в Северном 
Бутове, строительство которых 
только началось — москвичи их 
ждут.  

Владимир Ресин: Сергею Собянину и его команде удалось сделать Москву комфортной для жизни. 

А К Ц Е Н Т

За 23 года, что я возглавлял строй-
комплекс города, в Москве построено 
более 90 миллионов квадратных метров 
жилья

А К Ц Е Н Т

Воссоздание храма Христа Спасителя 
я сравниваю с возрождением Москвы, 
всей России. Не было бы новой России, 
не было бы и храма
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Москва могла потерять Большой театр, но строители вовремя поставили стены на фундамент.

Кстати

Завтра Владимиру Иосифовичу Ресину исполняется 85 лет. Редакция 

«Российской газеты» сердечно поздравляет его с юбилеем и желает хо-

рошего здоровья, исполнения всех планов и еще много-много строек, 

которые порадуют москвичей и всех россиян.

Севастополь. Владимир Ресин 
не случайно на подводной лодке — 
он строил жилье для моряков.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Кого и зачем государство поддерживает продуктами

Уровень обедности

В 
пользу введения про-
довольственных сер-
тификатов для малои-
мущих высказыва-
лись и Счетная пала-
та, и минпромторг. На 
встрече глав думских 
фракций с президен-
том глава ЛДПР Вла-

димир Жириновский предло-
жил создать «отдел в магазине 
или отдельный магазин, где на 
сертификат малоимущие могли 
бы приобрести в месяц необхо-
димый набор товаров». В ответ 
президент Владимир Путин зая-
вил, что «точно совершенно 
подумать над этим можно».

Во многих регионах об этом 
уже подумали.

Ульяновская область
В Ульяновской области дей-

ствуют карты для малообеспе-
ченных и людей, попавших в 
трудную жизненную ситуацию. 
Получить карту могут те, кто 
оказался в трудной ситуации и 
чей доход ниже величины про-
житочного минимума (ПМ) в 
регионе. На карту ежемесячно 
зачисляется 1000 руб., которые 
можно потратить на хлебобу-
лочные изделия и крупы, моло-
ко и молокопродукты, овощи, 
фрукты, сахар, мясопродукты, 
рыбопродукты, масла расти-
тельные, маргарин, яйца. Также 
вводится специальная карта для 
детского питания. От жителей 
региона поступало большое ко-
личество жалоб на качество мо-
лочной кухни, которую выдава-
ли с задержкой. Было принято 
решение ввести детскую карту, 
чтобы родители сами могли ре-
шить, что купить. Сейчас про-
должаются переговоры с рядом 
торговых сетей, которые помо-
гут в реализации проекта. Карту 
смогут получить малоимущие 
семьи по назначению врача.

Республика Коми
В Республике Коми беремен-

ные женщины и малоимущие 
кормящие матери получают 
ежемесячное пособие на покуп-
ку продуктов. Пособие для бере-
менных — 1000 руб., для кормя-
щих — 650 руб. в месяц.

Костромская область
В Костромской области бере-

менным женщинам, кормящим 
матерям и детям до трех лет пре-
доставляется ежемесячная ком-
пенсация на питание — 450 руб.

Республика Крым
В Крыму с 2015 года действу-

ет ежемесячная денежная вы-

плата в 500,5 руб. для приобре-
тения социально значимых сор-
тов хлеба. Она предоставляется 
малоимущим ежемесячно. Еже-
годно ее размер индексируется, 
выплату можно оформить в 
МФЦ или через портал госуслуг 
и получать на карту.

Санкт-Петербург
В Санкт-Петербурге центра-

лизованной программы про-
дпомощи нет. Но продуктовые 
наборы выдают районные ад-
министрации и комплексные 
центры социального обслужи-
вания. В основном наборы вы-
дают многодетным семьям, ин-
валидам, семьям с детьми-ин-
валидами, пожилым гражда-
нам. Обычно получение про-
дуктового набора — это разовый 
вид поддержки, но если в семье 
все очень плохо, то продукто-
вые наборы можно получать 
ежемесячно. В Ленинградской 
области наборы примерно та-
кие же, как в Петербурге, но в 
них помимо бакалеи чаще до-
бавляют овощи: картофель, 
морковь и капусту.

Омская область
В Омской области лица, ока-

завшиеся в центре помощи се-
мье и детям, могут получать 
ежемесячно продуктовые набо-
ры. Дети получают специализи-
рованное питание: фруктовое 
пюре, молочные смеси, каши.

Астраханская область
Малоимущим жителям Ас-

траханской области раз в год 
предоставляют продуктовые на-
боры. Их получить могут семьи и 
одинокие граждане со среднеду-
шевым доходом ниже ПМ.

Красноярский край
В Красноярском крае раз в 

квартал гражданам, признан-
ным нуждающимися в социаль-
ном обслуживании, выдают 
продуктовые наборы: для оди-
ноко проживающего — до 350 
рублей; для семьи — до 500 ру-
блей (предоставляется одному 
члену семьи); для многодетной 
семьи — до 700 рублей (также 
одному члену семьи).

Кемеровская область
В Кемеровской области с 

2001 года действует акция по 
обеспечению отдельных катего-
рий граждан, которые по состо-
янию здоровья не могут возде-
лывать огород и обеспечить 
себя овощами на зиму, овощны-
ми наборами. В набор входит 50 
кг картофеля, по 10 кг моркови, 
свеклы, капусты — все основные 
овощи, которые хорошо хранят-
ся. Вес одного овощного набора 
— 80 кг. Акция проходит в сентя-
бре. Получить такой набор мо-

гут инвалиды, члены семей во-
еннослужащих, погибших при 
исполнении, и другие категории 
граждан.

Дальний Восток
В Чукотском автономном 

округе неполные малоимущие 
многодетные семьи для прио-
бретения продуктов питания 
получают 4000 руб. в год. Пре-
тендовать на помощь могут се-
мьи с тремя детьми в возрасте 
до 18 лет, а также детьми до 23 
лет, обучающимися очно в обра-
зовательной организации.

В Сахалинской области ма-
лоимущие семьи с детьми до 
18 лет ежеквартально получа-
ют набор продуктов питания, в 
который входят чай, сахар, ра-
стительное масло, крупы, кон-
сервы, макароны и другие про-
дукты стоимостью 1900—2050 
руб. Адресная продовольст-
венная помощь предоставля-
ется семьям с детьми до 18 лет 
со среднедушевым доходом 
ниже ПМ.

В Камчатском крае гражда-

нам, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации (пого-
рельцы и т.п.), и малоимущим 
(доход ниже ПМ в крае) выдают 
талоны на питание, которыми 
можно воспользоваться в сто-
ловой и получить горячий обед 
л и б о  п р о д у к т о в ы й  н а б о р 
(мясо, рыба, консервы, крупы, 
растительное масло, мука) в 
соцучреждении по месту жи-
тельства.

Помогут волонтеры
Во время пандемии многие 

регионы проводили акции по 
раздаче продуктовых наборов 
малоимущим или вводили 
«продуктовое пособие». На-
пример, в Калининградской об-
ласти в 2020 году на карту 
«Мир» в течение двух месяцев 
начисляли 10 тысяч рублей. На 
них можно было приобрести 35 
видов продуктов: свинину, го-
вядину, консервы, кур и т.п. Все 
ценники на такие товары в ма-

газинах-участниках проекта 
выделялись специальной мар-
кировкой. Помощь получили 
малоимущие, инвалиды, безра-
ботные, граждане предпенси-
онного возраста, одинокие ро-
дители с несовершеннолетни-
ми детьми.

Кроме того, во многих реги-
онах постоянно работают не-
коммерческие организации и 
благотворительные фонды 
(совместно с региональными 
властями или сами по себе), ко-
торые помогают едой малоиму-
щим и бездомных. Нуждающи-
еся получают продуктовые на-
боры или виртуальные карты, 
баллы на которых можно по-
тратить на покупку продуктов. 
В большинстве регионов есть 
так называемые социальные 
столовые (организация горяче-
го питания) для граждан, ока-
завшихся в трудной жизненной 
ситуации, бездомных и малои-
мущих. 

В коронакризис всем нуждающимся помогли с продуктами — на карты перечисляли деньги, волонтеры разносили по домам увесистые наборы, в столовых организовывали социальные обеды.    

А К Ц Е Н Т

Во время пандемии многие регионы 
проводили акции по раздаче продуктов 
или вводили «продуктовое пособие»

СОЦЗАЩИТА

КАКУЮ 
ПОДДЕРЖКУ 
ПОЛУЧАЮТ 
МОСКВИЧИ
Ангелина Зеленькова

Адресная социальная помощь су-
ществует в столице почти 12 лет. 
На нее могут рассчитывать все, 
кому не хватает денег на мини-
мальный набор продуктов, дет-
ские товары или бытовую техни-
ку. Каждый получает именно то, 
что требуется конкретно ему: де-
нежную, продовольственную 
или вещевую помощь.

Помощь продуктами  могут 
получить пенсионеры и инва-
лиды, семьи с детьми, а также 
жители, оказавшиеся в труд-
ной жизненной ситуации  и 
остро нуждающиеся в соцпод-
держке. К примеру, человек по-
терял работу и не в силах про-
кормить семью.  Он может 
обратиться с заявлением  в 
территориальный центр со-
цобслуживания по месту жи-
тельства. Там ему помогут по-
лучить электронный сертифи-
кат на приобретение продук-
тов. Раньше вместо такого сер-
тификата нуждающимся выда-
вали продуктовые наборы. Ма-
кароны, тушенку, сгущенку, 
чай… Всем одно и то же.

Но выяснялось, что у кого-то 
аллергия на гречку, а у кого-то 
из-за болезни вообще строгая 
диета.... Тогда и было принято 
решение, что москвичи должны 
иметь возможность покупать 
то, что им нужно.

Так появились ежемесячные 
сертификаты, которые учиты-
вают реальные доходы челове-
ка, а деньги начисляются на 
электронную социальную кар-
ту москвича в виде баллов, ко-
личество которых соответству-
ет рублям. Один электронный 
сертификат — 2000 рублей. Но в 
течение года их можно полу-
чить не раз, в зависимости от 
того, улучшилась у человека си-
туация или нет. По этим серти-
фикатам москвичи могут полу-
чить любые продукты в магази-
нах Москвы, кроме спиртного и 
сигарет. 

Точно так же в столице мож-
но получить и помощь на прио-
бретение одежды, обуви, быто-
вой техники для дома,  на школь-
ные принадлежности детям. 

По данным департамента со-
цзащиты, за прошлый год выда-
но 544,3 тыс. электронных со-
циальных сертификатов, из них  
на продовольственную по-
мощь — 403,4 тыс. Почти 12 тыс. 
москвичей старшего поколения 
получили вещевую помощь, а 
материальную — 156,8 тыс. го-
рожан.

Среди оснований для выде-
ления матпомощи — смерть 
близких родственников, опла-
та дорогостоящих медицин-
ских услуг по жизненно важ-
ным показаниям и приобрете-
ние дорогостоящих лекарств 
(если не было льготного рецеп-
та ) ,  х и щ е н и е  и м у щ е ст в а , 
устранение последствий пожа-
ра в единственном жилье, гази-
фикация жилья. Можно также 
запросить материальную по-
мощь на приобретение и повер-
ку приборов учета горячей и 
холодной воды, электро- и газо-
вых счетчиков.

Документы на материаль-
ную помощь принимают в лю-
бом центре госуслуг «Мои доку-
менты», независимо от места 
регистрации заявителя.  

В РЕГИОНАХ

ГДЕ МОЖНО ПОЛУЧИТЬ АДРЕСНУЮ ПРОДОВОЛЬСТВЕННУЮ ПОМОЩЬ

ЦИФРА

45
ПРОЦЕНТОВ

своего дохода бедные 

(их в России 19,6 млн человек) 

тратят в год на продукты, 

у богатых эти затраты 

составляют около 15%

Как у них

В США система адресной продовольственной помо-

щи существует еще с 30-х годов прошлого века. Рань-

ше она именовалась «программой продовольствен-

ных талонов» (Food Stamps Program), а во время пре-

зидентства Барака Обамы получила название SNAP 

(Supplemental Nutrition Assistance Program). SNAP 

предполагает получение ежемесячных дотаций мало-

имущими гражданами, которые могут быть потраче-

ны на продукты питания практически в любом магази-

не, а отвечает за реализацию программы минсельхоз. 

За «фудстемпы» можно купить мясо, рыбу, хлеб, кру-

пы, овощи, фрукты — практически любой продукт, 

кроме горячей и готовой еды, алкоголя, сигарет, то-

варов для животных и лекарств. Претендовать на по-

собия могут те, у кого ежемесячный доход на уровне 

прожиточного минимума (1257 долларов на челове-

ка), максимально можно получить 194 доллара в ме-

сяц на человека. При этом у программы строгие тре-

бования к получателю электронных карточек,  в 

частности, он должен быть трудоустроен, а в случае 

увольнения не отказываться от предлагаемой госу-

дарством работы (исключение составляют инвали-

ды, пенсионеры и беременные женщины). В настоя-

щее время этой помощью пользуется примерно 

каждый седьмой американец, в некоторых штатах — 

почти четверть населения.

Подготовила Евгения Акулова

УТОЧНЕНИЕ

В «Российской газете» от 17 фев-

раля № 33 (8384) в статье под на-

званием «В порядке без очереди» 

не точно изложен комментарий 

минтруда, в котором говорится: 

«Поскольку в большинстве случа-

ев инвалидность устанавливается 

на год или на два, то, как правило, 

продлевается на такой же срок». 

Публикуем уточненный коммента-

рий ведомства: 

«Поскольку в большинстве случа-

ев инвалидность устанавливается 

на год или на два, то, как правило, 

продлевается на такой же срок за-

очно при наличии нового направ-

ления, а при отсутствии — на 6 ме-

сяцев автоматически».

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 К

А
Р

А
Б

У
Т

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Каждый москвич 
получает именно 
то, что требуется 
конкретно ему: 
деньги или 
продовольствие

РЕШЕНИЕ

КАК УЛУЧШИТЬ ПИТАНИЕ 

Татьяна Карабут

Пара кг колбасы в одни руки, 
синяя тушка курицы да две бу-
тылки водки. В начале 1990-х 
скудный набор продуктов 
можно было купить только по 
талонам, отстояв несколько 
часов в очереди. В магазинах 
было шаром покати. Если что 
и «выбрасывали», это тут же 
сметалось.   

С помощью тех талонов 
власти пытались распределить 
на всех понемногу дефицитное 
продовольствие. Но сейчас си-
туация другая: полки магази-
нов ломятся от продуктов на 
любой кошелек и вкус. Но люди 
с небольшими доходами могут 
позволить себе далеко не все. 
Добавил проблем коронакри-
зис: цены на продукты растут, 
а доходы населения упали.

С помощью адресной про-
довольственной помощи мож-
но убить сразу двух зайцев: 
улучшить питание людей с не-
большими доходами и поддер-
жать производителей.  По дан-
ным Росстата, в 2019 году 20% 
населения с наименьшими до-
ходами могли купить на свою 
зарплату только 66—78% от ре-
комендованного набора про-
дуктов, рассказывает дирек-
тор Центра агропродовольст-

венной политики РАНХиГС 
Наталья Шагайда. Чтобы они 
смогли подтянуть свое пита-
ние до 85% от рекомендован-
ной нормы продуктов, потре-
буется 400 млрд рублей на год. 
Тогда на каждого человека 
придется примерно по 14 тыс.
руб.

На эту сумму можно под-
держать население, произво-
дителей продуктов, торговлю. 
Человек купит дополнитель-
ные продукты,  эти деньги по-
лучит предприятие — выпла-
тит зарплаты, закупит новое 
сырье и произведет новый 
продукт.

В 2019 году россияне потра-
тили на питание 11,481 трлн 
руб., то есть 400 млрд рублей — 
это всего лишь 3,5% дополни-
тельного спроса на продоволь-
ствие. При этом в цене продук-
та доля сельхозсырья колеблет-
ся от 7% (в виде зерна) в хлебе 
до 30—40% (молока) в молоч-
ных продуктах на полках мага-
зинов. Все остальное — это элек-
троэнергия, зарплаты работни-
ков, упаковка, доставка. По 
подсчетам РАНХиГС, чтобы 
продпомощь была максималь-
но полезной и аграриям, потре-
буется довести ее до уровня 
США — 126 долл. на человека в 
месяц.  

Адресная продпомощь даже на тысячу с небольшим рублей в месяц позво-
лит купить приличный набор качественных продуктов. 
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Россияне стали есть больше отечественного мяса и меньше иностранного. 
Стремительнее других сократился импорт свинины. Россия полностью 
обеспечивает себя свининой и производит ее все больше. Но если своей 
свинины и птицы у нас достаточно, то говядины не хватает: при производст-
ве около 1,65 млн тонн еще около 400 тыс. тонн приходится закупать 
за рубежом. «Нет экономического смысла везти в Россию — невыгодно. 
Многие импортеры теряют деньги и сворачиваются. Предложение говядины 
на мировом рынке низкое, а конкуренция с другими странами за говядину 
высока», — поясняет руководитель исполкома Национальной мясной ассо-
циации Сергей Юшин.

ТЕНДЕНЦИЯ

ИМПОРТ МЯСА УПАЛ ВДВОЕ

СЫРЬЕ

УПАКОВКА ТЯНЕТ ЦЕНЫ ВВЕРХ

Татьяна Карабут, 
Сергей Тихонов

Руспродсоюз, объединяющий 
поставщиков продовольствия, 
обратился в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) 
с просьбой проверить обосно-
ванность повышения цен на 
упаковку. С конца прошлого 
года поставщики пластиковой 
упаковки предупредили о по-
вышении цен на 10—15%. 

Они объясняют это ростом 
цен на сырье — гранул для про-
изводства полиэтилена. С июня 
прошлого года цена полиэтиле-
на выросла на 25—30%. Доля 
упаковки в себестоимости про-
дуктов составляет до 7%, но в 
некоторых случаях достигает 
30%, оценивает заместитель 
председателя правления Ру-
спродсоюза Дмитрий Леонов.

Удорожание упаковки ска-
жется на росте себестоимости 

производства многих продук-
тов. Тем более что сейчас мно-
гие поставщики балансируют 
на грани рентабельности, гово-
рит Леонов.

Стоимость полимеров, из 
которых делают упаковку, вы-
росла во всем мире, подтвер-
ждают эксперты. Но влияние 
этого подорожания на увеличе-
ние цен на продукты сильно 
преувеличено.

«Стоимость упаковки — это 
лишь незначительная часть ко-
нечной цены продукции», — го-
ворит аналитик Rupec Алек-
сандр Собко. По его оценке, для 
разных товаров она может из-
меняться от 1% до 10%. То есть 
15%-ный рост цены исходного 
полимерного сырья, с учетом 
его 70%-ного вклада в цену упа-
ковки, приведет к 10%-ному 
росту себестоимости упаковки. 
В результате конечная продук-
ция подорожает на 0,1—1%.  
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ОБРАЗОВАНИЕ 
Новая школа станет 
центром микрорайона

Три этажа 
знаний

Светлана Цыганкова, «Российская газета», Вологда

В вологодском микрорайоне Южный по нацпроекту 
«Образование» построят новую школу на тысячу мест. 
Для этого Вологодчине выделили федеральную субси-
дию на сумму более 500 миллионов рублей.

Для микрорайона, который сейчас активно разви-
вается и застраивается, школа — самый необходимый 
объект. Здесь подобных зданий не возводили еще с со-
ветских времен. 

— Жителей микрорайона обращались к нам с много-
численными просьбами. Ведь более 2,5 тысячи детей 
вынуждены учиться во вторую смену. Свободнее 
вздохнут школы, которые сейчас перегружены, — отме-
тил депутат заксобрания области Антон Холодов.

А еще новая трехэтажная школа станет большим 
культурно-образовательным центром всего микро-
района. Чтобы сэкономить средства, подобрали типо-
вой проект из реестра Минстроя России, реализован-
ный в Кирове, привязали его к местности. 

Стоимость работ — около 870 миллионов рублей из 
бюджетов всех уровней. Построить школу планируют 
уже  летом следующего года.  

ДЕМОГРАФИЯ В регионах  
открывают новые детские 
сады с яслями

Игрушки 
на вырост

Алена Ларина, Яна Шамаева, Анна Шиллер, 
«Российская газета», Магас, Ижевск, Екатеринбург

Родить и быть уверенной, что ребенка со временем 
примут в детский сад, — об этом думает каждая буду-
щая мама. А те, кто в скором времени после родов на-
мерены вернуться к профессиональной деятельности, 
волнуются в разы сильнее. Ведь ясельные группы были 
и остаются самыми дефицитными. Они  есть далеко не 
в каждом детсаду. Решить эту проблему призван наци-
ональный проект «Демография» — благодаря ему в ре-
гионах страны открываются новые современные дет-
ские сады с ясельными группами для детей до трех лет.

В этом году планируют построить 474 детских сада 
на 68,7 тысячи мест (в 2020 году построено 430 на 58,5 
тысячи мест). А к концу 2024 года детские сады долж-
ны принимать всех детей в возрасте от 1,5 до 3 лет — для 
этого дополнительно создадут 256,8 тысячи мест.

Среди регионов с наибольшим дефицитом мест в 
детских садах и 
яслях  — Ингушетия. 
Поэтому нацпроект 
для республики — 
реальная помощь в 
решении этой про-
блемы. Только в 
этом году в селах Га-
лашки, Плиево и Га-
мурзиево сдано три 
новых детсада для 
детей с рождения и 
до семи лет. Это ста-
ло настоящим 
праздником для жи-
телей этих населенных пунктов. В Галашках очередь в 
садик сократилась до 30 человек. Теперь он может при-
нять 220 ребят вместо тридцати, как раньше.  В новом 
садике есть спортзал, медицинский кабинет, музы-
кальный зал, художественный класс для развития. С 
детьми будут вести занятия психолог и логопед.

В конце января детский сад-ясли на 80 мест откры-
ли в деревне Хохряки Завьяловского района Удмуртии. 
Детишки получили просторные комнаты для игр, му-
зыкально-физкультурный зал, современный пище-
блок и медицинский кабинет. Кроме того, здание сде-
лали доступным для инвалидов. По словам заведую-
щей детсада Елены Швецовой, группы уже сформиро-
ваны: зачислены дети в возрасте от двух до 3,5 лет, а с 
сентября сюда придут и полуторагодовалые малыши.

Отметим, что Завьяловский район окружает столи-
цу республики — Ижевск, потому количество населе-
ния здесь постоянно растет, как и необходимость в но-
вых дошкольных объектах. По словам главы района 
Константина Русинова, сейчас в муниципалитете на-
чали строительство еще пяти детских садов, а через 
два-три года здесь будут работать 12 новых садиков.

А в городе Ревда Свердловской области по нацпро-
екту «Демография» открыт новый корпус детского 
сада № 34.Он поражает воображение даже искушенно-
го человека. К примеру, для малышей оборудована теа-
трально-костюмированная зона, интерактивная пе-
сочница, комната с проекцией звездного неба. 

«Мы впервые открыли две ясельные группы для де-
тишек от полутора до двух лет, и в них тут же записа-
лись 44 человека», — рассказала руководитель струк-
турного подразделения № 4 детсада Ксения Изибаева.

По проектной документации, он был  рассчитан на 
270 мест, но за счет муниципального финансирова-
ния его укомплектовали оборудованием на 340 чело-
век. В детском саду работает пять ясельных групп, их 
посещают 118 детей. Родители довольны. Детям в са-
дике нравится: «Потому что интересно», — говорят 
малыши.  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Детские поликлиники сокращают очереди

Пошли на поправку 
Наталья Коротченко, 
Анна Шиллер,
«Российская газета», 
Астрахань, Екатеринбург

П
родолжается обновление 
и модернизация детских 
поликлиник и больниц. В 

рамках нацпроекта «Здравоох-
ранение» детская поликлиника 
Астрахани получила многофун-
кциональный лор-комбайн и 
другое современное оборудова-
ние. А в Свердловской области 
завершены капремонт и модер-
низация одной из крупнейших 
детских поликлиник.

Астраханка Ксения Тимофе-
ева еще будучи ребенком на-
блюдалась в детской городской 
поликлинике № 5, а потом при-

шла сюда лечить дочку Яну. Де-
вушка рассказала «РГ», что за 
прошедшие годы поликлиника 
здорово изменилась: исчезли 
очереди, так как к врачу все 
идут по записи. Появились уют-
ные детские уголки с бизибор-
дами, инфоматы. Есть веселые 
указатели, по которым они с ре-
бенком теперь учат цвета: к пе-
диатру — зеленая табличка, в ла-
бораторию — оранжевая. Но са-
мое главное, что все необходи-
мые специализированные об-
следования теперь делают на 
месте, не направляя в другие 
медучреждения.

«В 2019—2020 годах нам пол-
ностью обновили оборудование 
— это было очень своевременно, 
так как уже подходил срок эк-

сплуатации у наших аппаратов. 
Поставили и оборудование, ко-
торого раньше не было: спи-
рограф — для исследования на-
рушений органов дыхания, 
электроэнцефалограф, ринола-
рингофиброскоп и лор-ком-
байн, аппарат для импульсной 
магнитотерапии и многое дру-
гое», — рассказала   главный 
врач детской городской поли-
клиники № 5 Валентина Сангад-
жиева. Кроме этого медучре-
ждение получило и современ-
ное компьютерное оснащение. 
Записаться к врачу или на про-
цедуры теперь можно несколь-
кими способами: через кол-
центр, электронную регистра-
туру, сайт госуслуг или по инфо-
мату в холле.

Разноцветные пирамидки и 
азбука на полу — так теперь вы-
глядят зоны ожидания в детской 
поликлинике Режа Свердлов-
ской области, где недавно завер-
шили капитальный ремонт по 
нацпроекту «Здравоохране-
ние». На стендах висят фотогра-
фии поликлиники, сделанные 
до ремонта, с обшарпанными 
стенами и менее радужной об-
становкой. Хотя посетители 
чувствуют разницу и без них. 

Дети не хотят выпускать из 
рук игрушки, а родители не то-
ропятся уходить домой, ожидая 
врачебный прием и физиопро-
цедуры. Добиться этого эффек-
та удалось в течение года с по-
мощью средств федерального и 
областного бюджета. Часть тре-
буемой суммы вложили спонсо-
ры (около пяти миллионов).

По словам старшей медсе-
стры городской ЦРБ Натальи 
Федоровских, все оснащено по 
принципам «бережливой поли-
клиники»: кол-центр, инфомат 
для электронных талонов, ком-
наты для грудного кормления и 
отдыха, в которых можно со-
брать кубики или порисовать. 
Раньше поликлиника делила по-
мещение с женской консульта-
цией. Сейчас места хватает, что-
бы развести более трех тысяч 
пациентов на две очереди в ре-
гистратуру — для здоровых и 
больных. Из соседнего здания 
сюда переехала молочная кухня.

Филиал № 1 детского поли-
клинического отделения вклю-
чает три педиатрических участ-
ка. Первую медпомощь оказы-
вают фельдшера и трудоустро-
енные по госпрограмме «Зем-
ский доктор» целевики.

— Нам важно решить две про-
блемы: обновить материаль-
ную базу и привлечь местные 

кадры. Благодаря нацпроекту 
мы создали комфортные усло-
вия для работников и пациен-
тов, отвечая современным 
стандартам по планировке и 
оборудованию кабинетов. В ка-
дровом наборе прогресс тоже 
есть: в этом году трудоустроят-
ся семь человек из Режа, кото-
рые обучаются по целевому на-
правлению в Уральском госу-
дарственном медуниверситете 
(всего их в вузе 39), — отмечает 
главврач Режевской ЦРБ Алек-
сандр Язвенко.

Он считает, что обеспечить 
доступность медицинских 
услуг невозможно без дополни-
тельной финподдержки. На суб-
сидии режевцы год назад также 
смогли получить несколько мо-
дульных ФАПов, дооснастить 
парк скорой помощи и наладить 
работу телемедицины. К слову, 
в регионе за 2019—2020 годы от-
крылись две детских поликли-
ники, а свои отделения для при-
ема несовершеннолетних обно-
вили 96,6 процента медучре-
ждений.  

КУЛЬТУРА  Цифровая платформа «Артефакт» расширяет 
наши знания по истории и произведениям искусства

Я кликну тебя в музей

Федор Костюченко

Ш
естиклассник 
Захар, сын мое-
го старого дру-
га, снова уди-
в и л  м е н я  и , 
можно сказать, 
просветил. По-
з н а к о м и л  с  
цифровой плат-

формой «Артефакт». И плохая 
погода за окном, когда у тебя 
выходной, уже не так страшна.

В тот день сильно похолода-
ло, потом пошел снег. Ветер сна-
чала лениво размешивал и как 
бы нехотя крутил белые хлопья, 
прижимая к земле. А к полудню 
разгулялся, стал порывистым, 
резким, снежинки метались как 
бесноватые и впивались в белое 
мягкое полотно, накрывшее до-
рогу, крыши соседних домов, 
кусты и деревья...  Воздух слов-
но дымился снегом. 

Мы стояли у окна. Под завы-
вания вьюги почему-то вспом-
нились строки Сергея Есенина: 
«Синий туман. Снеговое раздо-
лье, Тонкий лимонный лунный 
свет. Сердцу приятно с тихою 
болью Что-нибудь вспомнить из 
ранних лет...» И все, дальше не 
помню... Как называется сти-
хотворение? Когда написал? С 
чем оно связано?.. 

Прошу Захара найти томик 
Есенина.  Не отрываясь от 

компьютера, тот начинает ка-
нючить: «Сейчас? А зачем? По-
чему?.. »  Хотел было его уже  
одернуть, но то, постучав по 
клавишам, предложил присесть 
рядом: «Вот смотрите, я вам це-
лый музей поэта подогнал». 
Увидев мое удивление, рассме-
ялся: «Дружите с «Артефак-
том».  Это путь для самосовер-
шенствования».

И действительно, щелкаю 
мышкой и... словно переношусь 
в музей — заповедник  Сергея 
Есенина в селе Константиново. 
Брожу не спеша по залам. На-
тыкаюсь на железнодорожный 
билет Москва — Дивово. Щелк. 
И узнаю: этот билет был обна-
ружен в ленинградской гости-
нице «Англетер» среди вещей 
поэта после его трагической 
гибели 28 декабря 1925 года. А 
до этого Есенин посетил Конс-
тантиново. Из Москвы до стан-
ции Дивово он ехал на поезде, 
заплатив за билет 26 копеек, 
далее, по словам его сестры, до-
бирался на извозчике. Это был 

последний визит поэта в род-
ное село. Он пробыл там два 
или три дня и написал проник-
новенное стихотворение «Си-
ний туман. Снеговое раздо-
лье…»

С той поры я и подружился с 
«Артефактом» и по возможно-
сти стараюсь с ним проводить 
свободное время. Он, конечно, 
молчун, но рассказчик изуми-
тельный. С ним можно познако-
миться с редкими музейными 
собраниями предметов быта и 
раритетного оружия, коллекци-
онными книгами, археологиче-
скими находками и произведе-
ниями знаменитых художни-
ков, узнать о мастерах ювелир-
ного искусства и хранителях 
традиций народных промы-
слов, услышать рассказы об из-
вестных деятелях культуры, 
истории, искусства... И много 
еще что другого.

Причем делать это можно, не 
выходя из дома. Виртуально! 
М о б и л ь н о е  п р и л о ж е н и е 
Artefact превращает ваш смарт-

фон в гида. Причем побывать на 
индивидуальной экскурсии 
можно не только в крупных му-
зеях типа Пушкинского, но и в 
необычных региональных. И 
для этого потребуется всего 
лишь несколько простых дейст-
вий: найти в интернете мобиль-
ное приложение «Артефакт», 
бесплатно скачать его в App 
Store или Google Play, устано-
вить на свой смартфон или лю-
бой доступный гаджет... И начи-
найте путешествовать.

Недавно я «посетил», напри-
мер, Государственный художе-
ственный музей Новосибирска, 
который присоединился к «Ар-
тефакту». И приятно был удив-
лен постоянной экспозицией 
музея — от иконописи XVI века 
до русской классики и совре-
менного искусства. Там немало 
шедевров. Полюбовался карти-
нами Тропинина, Шишкина, 
Кончаловского...

Путешествуя по региональ-
ным сокровищницам, заметил, 
что многое там делают для под-
ростков. В волгоградском му-
зее-заповеднике «Старая Са-
репта» предлагают, к примеру, 
детский навигатор «По Сарепте 
с Луизой Хелен Глич», который 
помогает маленьким гостям в 
увлекательном и доступном 
формате освоить исторический 
материал. А Ундоровский пале-
онтологический музей в Улья-

новской области и вовсе уди-
вил. Для своих юных посетите-
лей создал еще одну цифровую 
новинку — интерактивную пе-
сочницу iSandBOX. Она пред-
ставляет собой просторную 
площадку, заполненную пе-
ском, на который проецируют-
ся яркие графические изобра-
жения, оживающие при взаи-
модействии с ним. Более десят-
ка обучающих и игровых режи-
мов позволяют создать «вул-
кан», выкопать «озеро»,  смоде-
лировать наводнение увидеть и 
поиграть с виртуальными жи-
вотными, в том числе ископае-
мыми.

Впрочем, отмечают специа-
листы,  и само уже самостоя-
тельное знакомство с экспози-
цией в том размере, в котором 
подростки хотят ее увидеть, о 
тех предметах, о которых они 
хотят услышать, вызывает у 
них интерес к искусству и исто-
рии.

Так что я благодарен и Заха-
ру, который «поставил» меня на 
платформу с технологией до-
полненной реальности «Арте-
факт». И  нацпроекту «Культу-
ра», в рамках которого она раз-
работана.  

«Артефакт» превращает ваш смарт-
фон в гида, который готов расска-
зать интересные факты о картине 
и познакомить с историей ее созда-
ния.

В обновленных детских поликлиниках и больницах дети не хотят выпускать из рук игрушки, а родители не торопят-
ся из них уходить домой.

А К Ц Е Н Т

Щелкаю мышкой и... словно переношусь 
в музей — заповедник  Сергея Есенина 
в селе Константиново

ЭКОЛОГИЯ 

Школьники 
отправили 
батарейки 
на утилизацию 

СПАСЛИ 
ТЫСЯЧИ ТОНН 
ВОДЫ 
Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинск 

На первой в стране линии по пе-
реработке отслуживших свой 
срок элементов питания в Че-
лябинске кипит работа. В рам-
ках школьного проекта «Экоза-
бота» при поддержке нацпроек-
та «Экология» школьникам 
удалось собрать более 425 ты-
сяч батареек — 10 тонн. В акции 
приняли участие три тысячи  
школ из 30 регионов России. 

В безобидных на вид элемен-
тах питания содержатся вред-
ные вещества четвертого клас-
са опасности, которые в чистом 
виде в природе почти не встре-
чаются. Каждая выброшенная 
батарейка может загрязнить 20 
квадратных метров почвы и 
400 литров воды. Однако люди 
продолжают выбрасывать их 
вместе с другим бытовым мусо-
ром. Достучаться до взрослых 
оказалось проще через детей. 

Летом прошлого года в Рос-
сии дали старт марафону по 
сбору батареек в школах. А се-
годня уже готовятся к подведе-
нию первых итогов и награжде-
нию самых активных.

— Обычно наиболее крупные 
партии сырья мы получаем на 
переработку перед новогодни-
ми праздниками, когда люди 
традиционно избавляются от 
всего ненужного, — сообщил 
«РГ» директор предприятия-
переработчика Владимир Ма-
цюк. — Но в этом году благодаря 
«Экозаботе» у нас два «празд-
ника» и возросшая нагрузка.

Челябинское предприятие 
способно переработать до пяти 
тысяч тонн батареек в год. Ког-
да в 2017 году открывали ли-
нию, вопрос нехватки сырья 
особенно не тревожил — страна-
то большая! Казалось, доста-
точно разместить точки сбора 

сырья в крупных торговых се-
тях — особенно в ретейле быто-
вой техники, и дело пойдет на 
лад. Ведь люди, как правило, бе-
рут в магазин использованные 
батарейки, чтобы по ним вы-
брать новые. Почему бы там же 
их и не сдавать в утиль?

По словам Мацюка, в пер-
вый год работы поток сырья 
действительно рос пропорцио-
нально числу присоединив-
шихся к акции магазинов. В 
2019 году число точек сбора ба-
тареек удвоилось, а собрать в 
них удалось примерно столько 
же, сколько и в прошлые годы — 
чуть больше 500 тонн.

«И мы поняли, — говорит 
Владимир Мацюк, —  что бата-
рейки на переработку сдают 
практически одни и те же люди. 
С ростом числа точек сбора они 
просто стали тратить на это 
меньше времени. Но основная 
масса населения в процесс по-
прежнему не вовлечена». 

Вот тогда и возникла идея 
подключить школы. Дети рас-
тут быстро! Не заметишь, как 
будут своим детям объяснять, 
почему выбрасывать батарей-
ки плохо. «В Бельгии и Герма-
нии, — напоминает директор, — 
где в переработку идет больше 
половины всех проданных эле-
ментов, этих показателей тоже 
добились не сразу — потребова-
лось не менее 10 лет».

«Экологические привычки 
важно формировать с детства, — 
согласен первый заместитель 
гендиректора «Федерального 
экологического оператора» 
Максим Корольков. — Без мас-
совой культуры рационального 
использования продуктов нель-
зя выстроить безопасную и эф-
фективную систему обращения 
с отходами невозможно».

Начали с малого — в школах 
пилотных регионов установили  
контейнеры для батареек, раз-
местили плакаты и организова-
ли дополнительные уроки, лек-
ции и мастер-классы по попу-
лярной экологии, раздельному 
сбору ТКО и позитивным при-
вычкам. Помимо прикладной 
задачи по сбору опасных отхо-
дов детей готовят правильно 
оценивать вклад человека в со-
хранение природы и поддержа-
ние довольно зыбкого экологи-
ческого равновесия.  

Детский сад № 34 в городе Ревда Свердловской области был 
рассчитан на 270 мест, но его сумели укомплектовать обору-
дованием на 340 человек.

Каждая выбро-
шенная батарейка 
может загрязнить 
20 квадратных 
метров почвы 
и испортить 
400 литров воды

В городе Ревда 
у малышей в детса-
ду есть интерак-
тивная песочница 
и комната со звезд-
ным небом

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Почти миллион женщин в рамках 

нацпроекта «Здравоохранение» 

получили медицинскую помощь 

во время  беременности, родов и 

после. В том числе за счет родо-

вых сертификатов.

В 95 процентах региональных и 

федеральных детских поликлини-

ках в 2020 году было оптимизиро-

вано время ожидания в очереди.

Оно сократилось до 13 минут — у 

кабинета врача и до 7 минут — в 

очереди в регистратуру.

В прошлом году сократилась мла-

денческая смертности —  до 4,4 на 

тысячу родившихся, при плано-

вом значении  – 4,9.

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 А

Д
М

И
Н

И
С

Т
Р

А
Ц

И
И

 Г
. 

Р
Е

В
Д

А

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 К

Р
А

В
Ч

Е
Н

К
О



11Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 февраля 2021
суббота № 37 (8388)

СпортFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Анна Козина 

Р
оссийский теннисист 
Д а н и и л  М е д в е д е в 
впервые в карьере сыг-
рает в финале Откры-
того чемпионата Ав-
стралии. В полуфи-
нальном матче Медве-
дев одолел представи-
теля Греции Стефано-

са Циципаса со счетом 6:4, 6:2, 
7:5.

На этом Australian Open Да-
ниил уже бился против друга и 
партнера по сборной России Ан-
дрея Рублева, с которым они 
вместе добыли одну общую по-
беду для нашей команды на ATP 
Cup накануне старта первого в 
году «мейджора». Медведев 
предупреждал, что никто из них 
не будет церемониться с другим 
или поддаваться. На корте они 
соперники, которые сражаются 
только за себя. В итоге Медведев 
уверенно вышел в полуфинал 
(7:5, 6:3, 6:2).

А там его ждал Стефанос 
Циципас. Тоже не самый про-
стой оппонент. С одной сторо-
ны, они встречались шесть раз, 
и пять из них Медведев оказы-
вался сильнее. Однако дело не 
в сухой статистике, а в эмоци-
ях. Эти парни откровенно не-
долюбливают друг друга. Все 
началось с первого же очного 
матча — на «Мастерсе» в Майа-
ми в 2018 году, когда проиграв-
ший Стефанос сгоряча назвал 
Даниила «чертовым русским». 
При этом у самого Циципаса 
русские корни. Мать Стефано-
са — бывшая советская тенни-
систка Юлия Сальникова, а 
дед — обладатель олимпийского 
«золота» в составе сборной 
СССР по футболу Сергей Саль-
ников.

Очередное поражение — в по-
луфинале шанхайского «Ма-
стерса» в октябре 2019-го, и Ци-
ципас снова задел Медведева, 
заявив журналистам, что его 
игра — это «полная скука». Тогда 
Даниил в интервью Eurosport 
пообещал ответный трэш-ток и 
перевел их отношения из кате-
гории «далеко не друзья, но пар-
тнеры по работе» в категорию 
«враги». 

В любой момент конфликт 
мог возобновиться и в Мель-
бурне. Уже по-крупному усту-
пая Медведеву, Циципас во вре-
мя перехода бросил бутылку с 
водой. Даниил тут же обратился 
к судье и потребовал наказания 
для соперника. Арбитр ограни-
чился устным предупреждени-
ем, и, к счастью, россиянин не 
стал заводиться и раскачивать 
ситуацию. Ведь после того как 
Циципас вытащил четвертьфи-
нал, проигрывая испанцу Рафа-
элю Надалю 0:2 по сетам, чего-

то подобного можно было ожи-
дать и в поединке с Медведе-
вым. Но Даниил не дал соперни-
ку повторить такой камбек. 

— Рафа доминировал, но Ци-
ципас сумел выиграть. Должен 
признать, в третьем сете я нем-
ного испугался и зажался. Это 
же полуфинал «Большого шле-
ма», а мы в них не по 50 раз иг-
рали, как Новак Джокович и 
Роджер Федерер, — сказал Мед-
ведев в интервью на корте. — 
Было нелегко. Но я доволен, что 
смог прибавить, особенно на 
подаче. Рад, что сдержал нервы 
и не наделал глупостей в напря-
женные моменты. Счастлив, что 
вышел в финал.

Соперником россиянина в 
поединке за титул будет дейст-
вующий чемпион, первая ра-
кетка мира Новак Джокович. 

На счету серба 17 «Больших 
шлемов». Даниил пока не вы-
играл ни одного. Но здесь и 
сейчас у него есть великолеп-
ная победная серия из 20 мат-
чей подряд. Причем 12 раз он 
был сильнее соперников из 
топ-10. Он лишь девятый в 
истории игрок, кому удава-
лось так успешно и стабильно 
играть против представителей 
первой десятки.

Перед воскресным финалом 
с Джоковичем Медведеву не мо-
гли не напомнить про его пяти-
сетовый триллер против Надаля 
на US Open-2019.

— Это был мой первый финал 
«мэйджора» с одним из вели-
чайших игроков. Теперь мне 
предстоит встретиться еще с од-
ним из величайших. Тот матч с 
Рафой был сумасшедшим. Если 

этот финал будет таким же, ве-
роятно, я что-то смогу обернуть 
в свою сторону, — отметил Мед-
ведев. — Никогда не знаешь, как 
сложится матч.

Между тем был разыгран 
первый трофей Australian Open. 
Чемпионками в женском пар-
ном разряде стали белорусская 
теннисистка Арина Соболенко 
и бельгийка Элисе Мертенс, по-
сеянные на турнире под вто-
рым номером. В финальном 
матче они обыграли представи-
тельниц Чехии Барбору Крей-
чикову и Катержину Синякову 
(3) со счетом 6:2, 6:3. Так что 
Соболенко и Мертенс, которые 
в одиночке завершили борьбу в 

четвертом круге, смогли ком-
пенсировать неудачу и пройти 
весь путь до конца. Они повто-
рили сценарий US Open-2019, 

где в финале одержали верх над 
австралийско-белорусским 
тандемом Эшли Барти — Викто-
рия Азаренко. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Главным спортивным событием выходных будут завершающие гонки чемпионата мира 
по биатлону в Словении — эстафеты и масс-старты

Мишеней осталось немного
20 февраля, суббота, 
Первый
16.50. Биатлон. Чемпионат 
мира в Поклюке (Словения). 
Мужчины. Эстафета. 
Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
13.25. Биатлон. ЧМ. Женщины. 
Эстафета. Прямая трансляция.
16.30. Футбол. Кубок РФ.  1/8 

финала. «Зенит» СПб — «Арсенал» 

(Тула). Прямая трансляция. 

19.00. Футбол. Кубок РФ. 1/8 
финала. «Динамо» М — «Спартак» 
М. Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
22.55. Футбол. Чемпионат 

Испании. «Вальядолид» — «Реал» 

(Мадрид). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
17.25. Футбол. Чемпионат 

Германии. «Айнтрахт» — 

«Бавария». Прямая трансляция.

20.25. Футбол. Чемпионат 

Германии. «Шальке» — «Боруссия» 

(Дортмунд). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
17.55, 21.55. Водное поло. 
Олимп. квал. Мужчины. 
Полуфиналы (победители 
получат путевки на ОИ-2021). 
Прямая трансляция.

«Евроспорт 1» 
11.20. Теннис. Открытый чемпионат 

Австралии в Мельбурне.  Женщины. 

Одиночный разряд. Финал. Наоми 

Осака (Япония) — Дженнифер Брэди 

(США). Прямая трансляция.

 «КХЛ ТВ»
19.20. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» 

(Казань) — «Спартак» (Москва). 

Прямая трансляция.

«КХЛ HD»
16.50. Хоккей. КХЛ. «Йокерит» 

(Хельсинки, Финляндия) — «Динамо» 

(Москва). Прямая трансляция.

19.20. Хоккей. КХЛ. «Локомотив» 

(Ярославль) — СКА (Санкт-Петер-

бург). Прямая трансляция.

21 февраля, воскресенье, 
«Первый»
14.20. Биатлон. ЧМ. Женщины. 
Масс-старт 12,5 км. 
Прямая трансляция.
17.05. Биатлон. ЧМ. Мужчины. 

Масс-старт 15 км. 
Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
14.25. Футбол. Кубок РФ. 1/8 финала. 

ЦСКА — СКА (Хабаровск). 

Прямая трансляция. 

16.30. Футбол. Кубок РФ. 

1/8 финала. «Краснодар» — 

«Сочи». Прямая трансляция. 

19.00. Футбол. Кубок РФ. 

1/8 финала. «Ростов» — «Ахмат» 

(Грозный). Прямая трансляция. 

22.55. Футбол. Чемпионат 

Франции. «Пари Сен-Жермен» — 

«Монако». Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
16.55. Футбол. Кубок РФ. 1/8 финала. 

«Локомотив» (Москва) — «Тамбов». 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
15.55. Футбол. Чемпионат 

Испании. «Барселона» — «Кадис». 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
16.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Милан» — «Интер». 

Прямая трансляция.

19.55. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Аталанта» — «Наполи». 

Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
17.55. Баскетбол. Мужчины.  
Отбор на ЧЕ-2022 в Перми. 
Россия — Эстония. Прямая 
трансляция.

«Матч! Игра»
16.25. Водное поло. Олимпийская 

квалификация. Мужчины. Игра 

за третье место (победитель 

получит путевку в Токио-2021). 

Прямая трансляция.

«Евроспорт 1» 
11.20. Теннис. Открытый чем-
пионат Австралии. Мужчины. 
Финал. Даниил Медведев 
(Россия)  —  Новак Джокович 
(Сербия). Прямая трансляция.

22 февраля, понедельник, 
«Матч ТВ»
11.55. Футбол. Кубок РФ. 

1/8 финала. «Уфа» — «Урал» 

(Екатеринбург). Прямая трансляция. 

14.25. Футбол. Кубок РФ. 1/8 финала. 

«Химки» — «Крылья Советов» 

(Самара). Прямая трансляция. 

19.55. Баскетбол. Мужчины. 

Евролига. «Зенит» СПб — «Милан» 

(Италия). Прямая трансляция.

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Ювентус» — «Кротоне». 

Прямая трансляция.

23 февраля, вторник, 
«Матч ТВ»
16.55. Хоккей. КХЛ. «Динамо» 

(Москва) — «Автомобилист» 

(Екатеринбург). Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Лига чемпионов. 
1/8 финала. Первый матч. 
«Атлетико» (Мадрид, Испания) 
— «Челси» (Лондон, Англия). 
Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.55. Футбол. Лига чемпионов. 
1/8 финала. Первый матч. 
«Лацио» (Италия) — «Бавария» 
(Мюнхен, Германия). 
Прямая трансляция.

«Матч! Страна» 
19.55. Волейбол. Женщины. 

Суперлига. «Локомотив»  

(Калининградская обл.) — «Динамо» 

(Москва). Прямая трансляция.

24 февраля, среда, 
«Матч ТВ»
19.55. Футбол. Лига Европы. 

1/16 финала. «Тоттенхэм» 

(Лондон, Англия) — «Вольфсберг» 

(Австрия). Ответный матч 

(первая игра — 4:1). 

Прямая трансляция.

22.55. Футбол. Лига чемпионов. 
1/8 финала. Первый матч. 
«Аталанта» (Бергамо, Италия) 
— «Реал» (Мадрид, Испания). 
Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
22.55. Футбол. Лига чемпионов. 
1/8 финала. Первый матч. 
«Боруссия» (Менхенгладбах, 
Германия) — «Манчестер Сити» 
(Англия). Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
20.55. Футбол. Чемпионат 

Испании. «Барселона» — «Эльче». 

Прямая трансляция.

«Матч! Страна»
19.25. Волейбол. Мужчины. Кубок 

ЕКВ. Полуфинал. Первый матч. 

«Зенит» СПб — «Маасейк» 

(Бельгия). Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
18.55. Волейбол. Мужчины. Кубок 

ЕКВ. Полуфинал. Первый матч. 

«Динамо» (Москва) — «Монпелье» 

(Франция). Прямая трансляция.

«Евроспорт 1»
14.15. Велошоссе. «Тур ОАЭ», 

четвертый этап. Прямая трансляция.

Время начала  трансляций указано 

московское. В программе воз-

можны изменения и дополнения.

Подготовил Илья ТрисвятскийУ наших биатлонистов осталось четыре гонки на первенстве мира, чтобы взять хотя бы одно призовое место.

ФУТБОЛ Форвард «ПСЖ» 
Мбаппе признан лучшим
игроком недели в Лиге 
чемпионов

Отметили
Килиана

Артур Нанян

Нападающий «Пари Сен-Жермен» Килиан Мбаппе при-
знан лучшим игроком недели в Лиге чемпионов. В этом 
списке француз опередил Мохаммеда Салаха («Ливер-
пуль»), Эрлинга Холанда («Боруссия» Дортмунд) и 
Сержиу Оливейру («Порту»).

Мбаппе стал героем первого матча 1/8 финала Лиги 
чемпионов против «Барселоны». В нем 22-летний иг-
рок оформил хет-трик и помог своей команде добиться 
крупной выездной победы со счетом 4:1. Килиан уже 
забил за «ПСЖ» 111 мячей. В списке лучших бомбарди-
ров в истории парижского клуба он уступает лишь двум 
экс-нападающим команды — Эдинсону Кавани (200 го-
лов) и Златану Ибрагимовичу (156). 

Не исключено, что Мбаппе не успеет обойти Кавани 
и Златана. Дело в том, что его настойчиво пытается под-
писать мадридский «Реал». Сам Килиан осторожен в 
высказываниях и старается обходить тему своего буду-
щего.

— Ценю футболку 
«ПСЖ» и храню ее в 
сердце. Что касает-
ся моего будущего, 
то было бы глупо 
что-то решать по 
итогам одного мат-
ча. Об этом нужно 
думать в долгосроч-
ной перспективе. Я 
всегда говорил, что 
всем доволен в Па-
риже, — отметил 
Мбаппе. 

Тем временем 
«Краснодар» усту-
пил на своем поле загребскому «Динамо» (2:3) в пер-
вом матче 1/16 финала Лиги Европы. 

Как показал этот поединок, потеря основного врата-
ря Матвея Сафонова оказалась невосполнимой для 
краснодарцев. Из-за травмы Сафонова шанс получил 
Евгений Городов, ошибки которого во многом повлия-
ли на исход игры.

К слову, после матча главный тренер «Краснодара» 
Мурад Мусаев высказался как на тему отсутствия Са-
фонова, так и действий Городова. По его словам, не сто-
ит искать одного виноватого в поражении от хорват-
ского клуба.

— Я никогда не оценивал футболистов персонально, 
не буду делать исключения и сейчас. Нет одного вино-
ватого. Мы все вместе недоработали и несем ответст-
венность, — отметил Мусаев, отвечая на вопрос об оцен-
ке действий Городова. — Что касается Сафонова, то ему 
еще две недели до общей группы. Он много пропустил, 
нужно набирать форму, потому заявили его за вторую 
команду. Возможно, какие-то домашние матчи он про-
ведет там, чтобы быстрее войти в ритм.

Несмотря на домашнее поражение, шансы у «Крас-
нодара» пройти дальше все же есть. Тем более у «бы-
ков» есть опыт выхода в следующий раунд после неуда-
чи на своем поле: в 2019 году в третьем раунде квали-
фикации Лиги чемпионов команда Мусаева проиграла 
дома «Порту» (0:1), но затем одолела португальцев на 
их стадионе (3:2) и стала победителем дуэли.

— Нужно менять ментальность, сделать серьезную 
работу над ошибками. Еще ничего не потеряно. Главное 
— наша игра. Мы должны улучшить выход из обороны, 
действовать агрессивнее, надежнее. Конечно, когда ты 
пропускаешь три дома и уступаешь — твои шансы резко 
падают. Но пока они есть, будем цепляться за результат, 
— уверяет Мусаев.

По мнению букмекеров, шансов у «Краснодара» на 
выход в 1/8 финала маловато. Эксперты принимают 
ставки на итоговый успех российской команды с расче-
том 1 к 5,6, на «Динамо» — 1 к 1,14. Ответный матч в 
Загребе состоится 25 февраля.

К слову, в Лиге Европы был установлен новый ре-
корд результативности. В 16 матчах плей-офф было за-
бито 59 мячей, что является максимальным показате-
лем за один вечер стадии на выбывания с момента ре-
брендинга турнира в сезоне 2009/10.

Сегодня матчами 1/8 финала Кубка России возобно-
вится внутренний сезон для отечественных клубов. Из 
всех пар выделяется противостояние принципиальных 
соперников — «Динамо» и «Спартака».

Классическое столичное дерби было на грани срыва 
из-за непогоды, но, по всей видимости, поединок состо-
ится.

Остальные пары 1/8 финала Кубка России выглядят 
следующим образом: «Зенит» (Санкт-Петербург) — 
«Арсенал» (Тула), ЦСКА — «СКА-Хабаровск», «Красно-
дар» — «Сочи», «Ростов» — «Ахмат» (Грозный), «Уфа» — 
«Урал», «Химки» — «Крылья Советов» (Самара), «Ло-
комотив» (Москва) — «Тамбов». 

Килиан Мбаппе уже следующим летом может стать самым 
дорогим игроком в истории футбола, если согласится перейти 
в мадридский «Реал».
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— За матчами Лиги Европы следите на сайте
rg.ru/sujet/6240 

ТЕННИС Даниил Медведев победил внука известного советского футболиста, 
грека Стефаноса Циципаса, и вышел в финал Australian Open 

С русским акцентом

А К Ц Е Н Т

В случае победы в финале над действую-
щим чемпионом Новаком Джоковичем 
Даниил Медведев впервые в карьере 
станет второй ракеткой мира

Хет-трик Килиана 
Мбаппе принес 
«ПСЖ» победу 
над «Барселоной» 
в первой игре 
1/8 финала Лиги 
чемпионов — 4:1

А К Ц Е Н Т

Прямую трансляцию мужской эстафеты 
в рамках ЧМ-2021 по биатлону смотрите 
на Первом 20 февраля в 16.50 (мск)

До Даниилы Медведева в финал Australian Open выходили Евгений Кафельников и Марат Сафин. 

ЦИФРА

16
ЛЕТ

российские теннисисты не по-

беждали на турнирах «Большо-

го шлема». В 2005 году Марат 

Сафин выиграл в финале у 

Ллейтона Хьюитта и взял глав-

ный трофей Australian Open.

Кстати

Экс-первая ракетка России Дарья Касаткина, которая сейчас занима-

ет 75-ю строчку мирового рейтинга, стала победительницей турнира 

WTA в Мельбурне — заключительного этапа серии Melbourne Summer, 

который проходил параллельно Открытому чемпионату Австралии. 

Теперь на счету россиянки три титула, причем в последний раз она 

одерживала победу на турнире в Москве в октябре 2018-го. Именно 

тот год Даша закончила в топ-10.

Сезон-2021 Касаткина начала в Абу-Даби, где дошла до третьего круга. 

Аналогичный результат показала на турнире в Мельбурне накануне 

старта Australian Open. На самом «Большом шлеме» Дарья останови-

лась на втором круге. Вообще она всего дважды добиралась до чет-

вертьфиналов на «мэйджорах» — на «Ролан Гаррос» и Уимблдоне все в 

том же успешном 2018-м.

Ну а в финале заключительного турнира мельбурнской серии Касатки-

на обыграла представительницу Чехии Мари Боузкову со счетом 4:6, 

6:2, 6:2. Продолжительность противостояния составила 2 часа 9 минут.

— Я хотела бы поблагодарить WTA, Федерацию тенниса Австралии и всех, 

кто занимался организацией турниров в такое непростое время, за потря-

сающую возможность соревноваться, тем более перед зрителями, — сказа-

ла Касаткина в своей речи. — Мы все это очень ценим.

В парном разряде — тоже наша чемпионка. Камилла Рахимова, занима-

ющая 158-е место в рейтинге WTA, и представительница Индии Анкита 

Райна (181-я строчка) обыграли полностью российский дуэт Анна Блин-

кова — Анастасия Потапова. Встреча завершилась со счетом 2:6, 6:4, 

10:7 в пользу 19-летней Рахимовой и 28-летней Райны, для которых это 

был первый совместный турнир.

Между тем

Футбольный клуб «Тамбов» доиграет сезон в чемпионате 

страны, сообщает пресс-служба РФС. Также команда 

должна выйти на поле в матче 1/8 финала Кубка России 

против «Локомотива» в воскресенье. «Тамбов» получил от 

РПЛ сумму, достаточную для разблокировки счетов, также 

клуб сможет обеспечить условия для временного снятия 

запрета на обновление заявки, реструктуризировав задол-

женность. Долги тамбовчан на конец января составляли 

130 миллионов рублей.
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РЕФОРМЫ Развеиваем стойкий миф про переименование 25 февраля 1946 года

Как Красная Армия стала советской?
Андрей Смирнов, 
кандидат исторических наук 

П
риказ  наркома обо-
роны Генералисси-
муса Советского Со-
юза И.В. Сталина, 
опубликованный 
семьдесят пять лет 
назад, 23 февраля 
1946 года, начинал-
ся так: «Товарищи 

красноармейцы и краснофлот-
цы, сержанты, офицеры и гене-
ралы! Сегодня мы празднуем 
28-ю годовщину существования 
Красной Армии». И заканчивал-
ся привычными здравицами:

«Да здравствует наша побе-
доносная Красная Армия! 

Да здравствует наш победо-
носный Военно-Морской Флот!»

Вот, скажут многочисленные 
любители военной истории, а 
всего через два дня, 25 февраля, 
Красную Армию переименовали 
в Советскую.

Откуда это известно? Из лю-
бительских публикаций в интер-
нете, из Википедии. Да и из фор-
мально научных изданий.

А если серьезно?
Ни закона, ни указа, ни поста-

новления высшего органа влас-
ти о переименовании — нет.

Указы — о Наркоматах 
Есть только два указа Прези-

диума Верховного Совета СССР 
от 25 февраля 1946 года — «О 
преобразовании Народного Ко-
миссариата обороны Союза ССР 
в Народный Комиссариат Воо-
руженных Сил Союза ССР» (уже 
15 марта его переименовали в 
министерство) и «Об упраздне-
нии Народного Комиссариата 
Военно-Морского Флота Союза 
ССР».

Иными словами, 25 февраля 
вернулись к ситуации, когда и 
армией (т.е. сухопутными вой-
сками и их военно-воздушными 
силами), и флотом (с его ВВС) 
руководило одно ведомство. А не 
два (как стало после создания 30 
декабря 1937 года Наркомата 
Военно-Морского Флота)...

И только! Никто ничего не пе-
реименовывал.

Это подтверждают и матери-
алы номера «Правды», в кото-
ром были опубликованы указы 
от 25 февраля.

«Перед Красной Армией сей-
час стоят новые ответственные 
задачи, сформулированные то-
варищем Сталиным в его исто-
рической речи 9 февраля [на 
предвыборном избирательном 
собрании Сталинского избира-
тельного округа города Москвы. 
— Авт.] и приказе от 23 февраля 
1946 года», — значится, напри-
мер, в передовице «Правды» от 
27 февраля. 

Красная Армия — без всяких 
оговорок.

Более того, еще 10 июня 1946 
года министр Вооруженных Сил 
СССР И.В. Сталин издает приказ 
«О порядке осуществления ин-
дивидуального строительства 
жилых домов и дач для генералов 
и старших офицеров Красной 
Армии»...

И еще 16 декабря 1946 года в 
Военном издательстве Мини-
стерства Вооруженных Сил 
СССР подписывается в печать 
книга, в предисловии к которой 
указано, что она предназначена 
«для офицеров Красной Ар-
мии»... 

Недосмотр редакторов?
Ответа нет. Впрочем, фактом 

является и то, что начиная с 
марта 1946-го название «Кра-
сная Армия» действительно 
употребляется все реже и реже.

И 1946 год оно не переживет.

Реорганизация — 
о Вооруженных Силах 

Однако Красная Армия вовсе 
не сразу становится Советской. 
Сначала — «Вооруженными Си-
лами СССР» (или «Союза 
ССР»). Именно этот термин 
сменяет в марте — июне 1946 
года «Красную Армию» в назва-
ниях учреждений военного ве-
домства и родов войск.

Главное разведывательное 
управление Генерального шта-
ба Красной Армии переимено-
вывают в марте в Главное разве-
дывательное управление Воору-
женных Сил, Главное артилле-

рийское управление Красной 
Армии, 11 апреля, — в Главное 
артиллерийское управление Во-
оруженных Сил, Генеральный 
штаб Красной Армии, 3 июня, — 
в Генеральный штаб Вооружен-
ных Сил — и т.д. и т.п.

Военно-воздушные силы Кра-
сной Армии становятся Военно-
воздушными силами Вооружен-
ных Сил, Государственный Кра-
снознаменный Научно-испыта-
тельный институт Военно-воз-
душных сил Красной Армии (ГК 
НИИ ВВС КА) — ГК НИИ ВВС Воо-
руженных Сил — и т.д. и т.п. Доль-
ше других сохраняла название 

Высшая военная школа ПВО 
Красной Армии, но 30 июля и 
она стала Военной академией ар-
тиллерийской радиолокации...

Введенные 1 июня и 24 июля 
1946 года новые уставы были на-
званы соответственно Дисципли-
нарным уставом и Уставом вну-
тренней службы Вооруженных 
Сил Союза ССР (а не «Красной 
Армии» или «РККА» — как их до-
военные предшественники)...

В приказе министра Воору-
женных Сил И.В. Сталина от 1 

мая 1946 года уже нигде не фи-
гурирует название «Красная 
Армия» — только «Вооруженные 
Силы»...

В то же время с конца июля 
1946-го — опять-таки постепен-
но, исподволь! — начинает вне-
дряться и термин «Советская 
Армия».

Первое явление 
«Советской Армии»

Впервые термин, по-видимо-
му, появился в Уставе внутрен-

ней службы Вооруженных Сил 
Союза ССР — введенном в дейст-
вие приказом министра Воору-
женных Сил СССР от 24 июля 
1946 года. В разделе «Общие по-
ложения» устава значилось, что 
он определяет «общие и дол-
жностные обязанности военно-
служащих Советской Армии».

Далее был приказ министра 
Вооруженных Сил к только что 
установленному Дню танкиста 
— от 8 сентября 1946 года. Соот-
ветствующий род войск имено-

вался в нем «бронетанковыми и 
механизированными войсками 
Советской Армии».

В приказе министра Воору-
женных Сил (за подписью за-
мминистра генерала армии 
Н.А. Булганина) от 7 ноября 
1946 года — заканчивавшемся 
словами «Да здравствуют со-
ветские Вооруженные Силы!» — 
по-новому (хоть и лишь в од-
ном месте) были названы и все 
эти силы: «Постоянная боевая 
готовность Советской Армии и 
Военно-Морского Флота — за-
лог безопасности нашей Роди-
ны и прочного мира во всем 
мире»...

(В передовице «Правды» за 8 
сентября как о Советской гово-
рилось уже и о Красной Армии 
времен Великой Отечественной 
войны! Этот пример был под-
хвачен очень быстро, уже, на-
пример, в статье, опубликован-
ной в декабре 1946 года, — когда 
иные и послевоенную-то армию 
величали все еще Красной...)

Ну, а в приказе министра Во-
оруженных Сил И.В. Сталина от 
23 февраля 1947 года советские 
Вооруженные Силы уже прямо, 
с первых же строк, именовались 
Советской Армией:

«Товарищи солдаты и матро-
сы, сержанты и старшины! То-
варищи офицеры, генералы и 
адмиралы!

Сегодня наша страна празд-
нует 29-ю годовщину существо-
вания Советской Армии».

На вышедших в том же меся-
це почтовых марках СССР №№ 
1133 — 1138 был помещен текст 
«XXIX лет Советской Армии»...

В концовке приказа опять 
прозвучала формулировка, 
просуществовавшая до самого 
распада СССР: «Да здравствуют 
Советская Армия и Военно-
Морской Флот!»

Эти формулировки были по-
вторены и в помещенной на той 
же полосе «Правды» передовице.

Издержки жесткого 
порядка 

Таким образом, в феврале 
1946-го Красная Армия Совет-
ской еще не стала. На протяже-
нии марта — июля 1946-го она 
постепенно сменила свое назва-
ние на «Вооруженные Силы 
СССР», и только с конца июля, 
наряду с этим последним, стало 
все чаще использоваться назва-
ние «Советская Армия». Окон-
чательно оно закрепилось лишь 
в начале 1947-го. Как и полный 
синоним названия «Вооружен-
ные Силы СССР» — «Советская 
Армия и Военно-Морской Флот».

И все эти изменения прои-
зошли без каких-либо постанов-
лений.

Явочным порядком, испод-
воль.

Ничего удивительного тут нет. 
Точно так же, явочным порядком, 
осенью 1939 года Рабоче-Кре-
стьянскую Красную Армию 
(РККА) стали именовать просто 
Красной Армией. Никаких ука-
зов на этот счет не было, но начи-
ная с октября 1939-го вместо аб-
бревиатуры «РККА» стали упо-

треблять термин «Красная Ар-
мия» и аббревиатуру «КА». И по-
сле 26 июля 1940 года название 
«Рабоче-Крестьянская Красная 
Армия» осталось только в тексте 
военной присяги (просущество-
вавшем, кстати, аж до 10 июня 
1947-го. Похоже, по недосмотру).

(Этот факт, кстати, почему-
то не укладывается в сознании 
как любителей военной исто-
рии, так и ряда профессиональ-
ных историков. С упорством, 
достойным лучшего примене-
ния, они и сейчас именуют Кра-
сную Армию 1940—1946 годов 
аббревиатурой «РККА»...)

Да, отнюдь не во всем — во-
преки распространенному мне-
нию — в сталинском СССР был 
четкий порядок.

Причины же переименова-
ния Красной Армии в Совет-
скую вполне очевидны.

«Теперь мы солдаты» 
Переименование стало за-

вершением начавшегося в 1934 
году отказа руководства ВКП(б) 
от идеи установления «земшар-
ной республики Советов» в 
пользу идеи укрепления отдель-
ного государства.

«Красная» армия — это ар-
мия интернациональная. Защи-
щающая интересы «пролетари-
ев всех стран», интересы клас-
совые — а не национальные. 

Вспомним один из приказов на-
ркома по военным и морским 
делам К.Е. Ворошилова за 1932 
год. Как квалифицировалось 
там бегство командира Красной 
Армии в Польшу? «Изменил 
делу рабочего класса».

А не «изменил Родине»...
А вот «Советская» армия — 

это армия государства СССР. 
Имеющего свои, особые, нацио-
нальные интересы. Именно их — 
а не интересы «пролетариев 
всех стран»! — защищает Совет-
ская Армия.

В том же ряду — переимено-
вание 15 марта 1946 года народ-
ных комиссариатов (наркома-
тов) в министерства. И переиме-
нование в июле 1946-го красно-
армейцев и краснофлотцев в 
солдат и матросов (сравните, 
как начинается сталинский 
приказ от 23 февраля 1946 года 
и как — от 23 февраля 1947 
года!).

Чтобы было как во всех госу-
дарствах.

Где слово «солдат» обознача-
ет защитника Родины.

А то ведь еще и в 1942-м к 
этому слову относились с опа-
ской. Вспомним, как реагирует 
на обращение к нему как к «сол-
дату» герой повести Вячеслава 
Кондратьева «Сашка» «[...] Об-
ращение такое его удивило нем-
ного — какой он солдат? Боец он 
Красной Армии!»

Сравните это со стихами 
майора-фронтовика Евгения 
Долматовского — звучащими за 
кадром в кинофильме 1947 года 
«Рядовой Александр Матросов»:

Друг и товарищ! Теперь мы 
солдаты.

В бой мы пойдем за Отчизну 
свою.  

А К Ц Е Н Т

Все изменения произошли явочным 
порядком. Точно так же осенью 1939 года 
Рабоче-Крестьянскую Красную Армию 
(РККА) стали именовать просто 
Красной Армией

Военный парад на Красной площади в Москве, посвященный 35-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции. Идут войска Московского гарнизона.  07.11.1952.

Май 1946 года. Приказ министра Вооруженных Сил Союза ССР И. Сталина.
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Плакатное искусство всегда отдавало должное нашей армии: и красной (справа плакат 1945 г.) и советской (1964 г.).

Москва -23...-13, снег

Санкт-Петербург -12...-7, снег

Анадырь -28...-24, солнечно

Архангельск -33...-23, солнечно

Астрахань -12...-4, облачно

Благовещенск  -15...-8, снег

Владивосток -6...-2, снег

Волгоград -10...-6, облачно

Воронеж -16...-8, облачно

Екатеринбург -19...-14, снег

Иркутск -15...-3, снег

Казань -26...-19, солнечно

Калининград -3...+1, облачно

Краснодар -9...+1, солнечно

Магнитогорск -23...-17, снег

Мурманск -22...-17, солнечно

Нижний Новгород -27...-17, облачно

Новосибирск -27...-21, облачно

Омск -31...-20, снег

Орел -16...-9, облачно

Оренбург -20...-19, облачно

Пермь -18...-16, снег

Ростов-на-Дону -5...0, облачно

Севастополь -10...-1, солнечно

Симферополь -10...-1, солнечно

Сочи 0...+8, солнечно

Тамбов -19...-11, облачно

Тюмень -26...-18, снег

Уфа -19...-16, снег

Хабаровск -10...-6, снег

Челябинск -22...-14, снег

Чита -22...-10, снег

Элиста -12...-4, облачно

Южно-Сахалинск -15...-1, снег

Якутск -34...-27, облачно

Ярославль -27...-16, облачно

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СУББОТА
На улице ожидается 
переменная облачность, 
возможен небольшой 
снег.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Погода будет пасмурной, 
местами пройдет снег.

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают 
морозный и малооблач-
ный день.
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